
НОЯБРЬСКАЯ ВАХТА. Как сообщили в го-
родской администрации, круглосуточное уси-
ленное дежурство ответственных работников
оперативных служб Комплекса городского
хозяйства Москвы будет организовано начи-
ная с 15.45 в пятницу, 3 ноября, и продлится
до 10.00 вторника, 7 ноября. Специальный ре-
жим несения службы вводится в связи с
праздничными днями. Департаменту жилищ-
но-коммунального хозяйства и благоустрой-
ства Москвы и другим ведомствам комплекса
поручено обеспечить бесперебойное водо-,
электро- и теплоснабжение, телефонное со-
общение и другое инженерное обеспечение
жилых домов, объектов здравоохранения, об-
разования и промышленных предприятий.

ЛЕТАТЬ И ПЛАВАТЬ С НИМИ БЕЗОПАСНО.
26 октября Московское управление внутрен-
них дел на воздушном и водном транспорте
отметило свой юбилей. 35 лет назад нача-
лось формирование авиатранспортной ми-
лиции. Сегодня сотрудники УВД в тесном
взаимодействии со службами авиационной
безопасности выполняют важнейшие задачи
по поддержанию стабильной обстановки на
территории аэропортов России и обеспече-
нию безопасности авиапассажиров. Вот
лишь несколько цифр из сводок линейного
отдела внутренних дел в аэропорту Внуково.
За девять месяцев 2006 года отделом зареги-
стрировано 183 преступления, 163 из кото-
рых раскрыто. Сотрудниками ЛОВД досмот-
рено 2 миллиона 46 тысяч 140 пассажиров и
26 065 рейсов воздушных судов. 

ТЯГАЧИ ПОМОГУТ. В зимний период на ма-
гистралях города будет дежурить 91 тягач.
Они помогут большегрузной технике, если
она начнет буксовать в гололедицу, сообщил
журналистам первый заместитель мэра в
правительстве Москвы, руководитель Комп-
лекса городского хозяйства Петр Аксенов. Он
рассказал, что тягачи будут размещены и на
тех трассах, где образуются естественные
подъемы, и в хорошо продуваемых местах.

Я считаю, что дата 4 ноября для Дня
народного единства   выбрана произ-
вольно. Говорят, это день окончания
смуты, но тут у разных историков раз-
ные мнения. Хоть революция 1917 года
была жестокой и ужасной, почему бы-
ло бы не оставить дату 7 ноября? Оста-
вить - в память о тех людях, которые
шли «за землю, за  волю, за лучшую
долю». Они же не виноваты, что их об-
манули...

Конечно, малообразованная толпа
не могла завоевать себе ни землю, ни
волю. И конечно, все вооруженные
столкновения – войны, революции - это
всегда большая беда, в какой бы стра-
не они ни происходили. Возьмем пуга-
чевщину,  Кронштадтский мятеж. Или
революцию в Мексике, которую затея-
ли малограмотные индейцы. Кстати,
теперь на главной площади Мехико
стоит памятник всем погибшим, на ко-
тором написано: «В огне и крови  роди-
лась новая нация – мексиканская».

У меня всегда вызывали ужас крова-
вые страницы истории - например, наш
Сталинград, где две  стороны понесли
колоссальные потери. Конечно, мы
сражались за правое дело, но разве са-
ма по себе бойня не унижает человече-
ство? Кстати, у Бранденбургских ворот
в Берлине  стоят сегодня два памятни-
ка - жертвам сталинизма и жертвам
гитлеризма. Я долго думала об этом и
считаю, что это правильно.

Сейчас у нас  в идеологии полное
затишье, то есть ее нет совсем. Но са-
ма идея единения народа - правильная,
мудрая. Она может восполнить этот
пробел.

Вот Юрий Лужков хочет, например,
воссоздать техникумы для подростков.
Чтобы они получали рабочие специ-
альности, были нужными, уважаемыми
людьми. А то у нас уважают порой не
тех, кого надо, - лишь бы богатый. А
мне непонятно, например, как простой
тупоголовый «новый русский» мог че-
стно стать миллиардером.

При таком неравенстве единство не-
возможно. А сейчас государство с лег-
костью отказалось от былых завоева-
ний, и народ потерял многое - право на
труд, на бесплатное лечение...

Надо не забывать все хорошее, что у
нас было, и вокруг этого объединяться.
Единение сегодня - это возвращение
исторической памяти, возвращение
уважения к тому, что  с нами было.

МЫ ЕДИНЫ,
КОГДА ДОРОЖИМ
СВОЕЙ ИСТОРИЕЙ

Римма
КАЗАКОВА,
поэтесса

Алла ВОЛКОВА,
исполнительный директор
общественной организации
«Содействие
самоуправлению-2003»:

- Доверять нельзя никому, кроме
себя. Законодательная база меняет-
ся так стремительно, что не знаешь,
как она сработает и кто ею будет в
полной мере владеть. Наша органи-
зация создана как раз для того, что-
бы нести знания жителям. Только
знания законов помогут правильно
ориентироваться в реформе. Это и
есть надежный способ защитить
свои права.

Игорь СВЕЧКАРЬ,
председатель ТСЖ «Наш дом»,
ЗелАО:

- Доверяю только юристам, при-
чем не любым, а специалистам вы-
сочайшей квалификации. Как
юрист я могу сказать, что в новом
Жилищном кодексе одна статья
противоречит другой. Поэтому без
правоведов - никуда. Наше муници-
пальное образование не может нас
защитить, потому что оно само за-

висит от властей. Глава управы го-
тов нам помогать, но, повторюсь,
нужна  высококлассная юридиче-
ская помощь. Новый Жилищный
кодекс должен быть доработан дос-
конально.

Андрей ИВАНОВ,
главный специалист
префектуры ВАО:

- В столице органы власти на ме-
стах - управы и префектуры - обла-
дают большими полномочиями при
проведении конкурсов по выбору
управляющей компании. Поэтому я
вполне полагаюсь на порядочность
и компетентность московской ис-
полнительной власти в защите прав
членов моей семьи при подборе
конкретной управляющей компании
и осуществлении контроля за ее
дальнейшей работой.

Георгий ДАНЕЛИЯ,
кинорежиссер:

- Впервые слышу об этом. Я даже
не думал на эту тему никогда. Но ес-

ли возникнет необходимость, обра-
щусь к четырем личным адвокатам
- к своим внучкам.

Светлана ЦЫГАНОВА,
читательница «МС»:

- Думаю, интересы жильцов смо-
гут защитить только профессио-
нальные юристы. Это может быть и
адвокатское бюро, и коммерческая
организация, занимающаяся оказа-
нием подобного рода услуг. 

Юлия ПАНИНА, 
юрист:

- По собственному опыту знаю,
что люди больше доверяют част-
ным юридическим компаниям. Они
приходят к нам за помощью или
просто за консультацией. И мы
обязаны по контракту встать на их
защиту в любой ситуации. А в уп-
равах и ДЕЗах им помогают через
раз, и ваша газета, кстати, об этом
порой публикует критические ма-
териалы.

Дмитрий ЕРЕМИН,
депутат Государственной думы
РФ:

- В число членов домового комите-
та нужно выбрать человека с юриди-
ческим образованием – разумеется,
если он согласится. Но в любом слу-
чае нужны профессионалы, которые
специализируются именно в области
жилищно-коммунального права.

Александр КАПРАНОВ,
управляющий ТСЖ
«Зеленоградский 
проект-2000»:

- Свою защиту я бы доверил мос-
ковскому Департаменту жилищной
политики и жилищного фонда. Есть
там подразделение, которое занима-
ется управлением многоквартирны-
ми домами, и мы успешно сотрудни-
чаем с ним уже не первый год. Гра-
мотные юристы, специалисты по со-
зданию ТСЖ, развитию самоуправ-
ления граждан - все они готовы бес-
корыстно поделиться своими знани-
ями, в чем мы не раз убеждались. 
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ТАКЖЕ В НОМЕРЕ:

ЕЖЕНЕДЕЛЬНАЯ ГАЗЕТА
КОМПЛЕКСА ГОРОДСКОГО ХОЗЯЙСТВА 
ПРАВИТЕЛЬСТВА МОСКВЫ ТЕЛЕПРОГРАММА

«МС» - Интерфакс 

САЙТ «МС»: WWW.MOSWED.RU. ЖДЕМ ВАШИХ СООБЩЕНИЙ! НАШ ТИРАЖ - 500 100 ЭКЗЕМПЛЯРОВ

ЛЮДИ, БУДЬТЕ
БДИТЕЛЬНЫ! 9
ПОЧЕМУ 
АВТОХЛАМ – 
ПАСЫНОК? 11
С ПАРАДА – 
В БОЙ 15
СКОЛЬКО У НАС 
ПРАВ, КОГДА 
ВРАЧ НЕПРАВ 17
ЧАЙ – НЕ ВОДКА: 
МНОГО НЕ ВЫБЬЕШЬ 18
ЧУДОТВОРНЫЙ 
НАПЕВ – ЖИВ! 19

КОМУ БЫ ВЫ ДОВЕРИЛИ ЗАЩИТУ
СВОИХ ПРАВ В ХОДЕ РЕФОРМЫ ЖКХ?

Вбольшом городе маленьких проблем не
бывает. Справедливость этой формулы
мы прочувствовали в полной мере, когда

столицу потрясали масштабные отключения
электроэнергии. Они, пожалуй, и стали «третьим
звонком», который всем дал понять: перенапря-
гать энергосистему Москвы прежними темпами
нельзя. Необходимы поистине неотложные ме-
ры. Да, надо наращивать генерирующие мощно-

сти и модернизировать подстанции, но не менее
важно умерить аппетиты мегаполиса по части
энергопотребления. Этой проблеме и были по-
священы XXIII конференция и выставка «Москва
- энергоэффективный город», а также VI между-
народный симпозиум «Энергетика крупных го-
родов». Все эти мероприятия прошли в здании
мэрии на Новом Арбате.

НОВОСТИ

Окончание на стр. 8-9

Александр ПАВЛИЧЕНКО:
Нелегала закон 
исправит 14

Сергей БАЙДАКОВ:
Без крайних мер

3

Николай КУРОЧКИН:
Жилкомхоз в архив не
спрятан... 2
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АРХИВЫ ЖКХ МОГУТ НЕ ТОЛЬКО
МНОГОЕ РАССКАЗАТЬ ОБ ИСТОРИИ
ГОРОДА, НО И  ПОМОЧЬ
ПРОВЕДЕНИЮ РЕФОРМЫ

От первого лица

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 40 (195), 1 - 7 ноября 2006

-Николай Алексеевич, Объединенно-
му архиву ЖКХиБ города Москвы –
два года. Срок небольшой. Что же

удалось сделать?
- Вы не совсем правы. Наш архив в прин-

ципе существует давно. Документы у нас
хранятся с 1932 года. Иное дело - состояние
архива. Он никогда не был самостоятельным
учреждением, всегда существовал при ка-
ком-то ведомстве: при Главмосжилинж-
строе, Управлении городского хозяйства... Я
его принял в 2004 году от Департамента эко-
номической политики и развития, где он су-
ществовал как отдел. Теперь мы самостоя-
тельное подразделение в структуре Депар-
тамента ЖКХиБ. Это и есть главный итог
двух лет. Соответствующее решение прави-
тельства Москвы вышло в 2004 году, и оно,
как показала жизнь, было совершенно пра-
вильным: системе жилищно-коммунально-
го хозяйства столицы нужна именно само-
стоятельная организация, которая могла бы
сохранить историческое наследие.

- А что это, собственно, такое – Объеди-
ненный архив ЖКХиБ? Для многих - эдакая
вещь в себе. Зачем он вообще создан?

- Начнем с того, что такое архивная
структура Москвы. В систему Главного ар-
хивного управления столицы входит по-
рядка 30 ведомственных архивов. Они об-
разованы по отраслевому принципу, по
направлениям жизнедеятельности горо-
да. Есть, например, архив системы обра-
зования, архив системы здравоохране-
ния... Очевидно, что и жилищный комп-
лекс города, гигантская отрасль, в кото-
рой занято огромное число людей, нужда-
ется в специализированной централизо-
ванной организации, где все предприятия,
относящиеся к сфере ЖКХ, могли бы хра-
нить свою историю – многочисленные до-
кументы, материалы, прочую информа-
цию.

До 2004 года предприятия ЖКХ хранили
свои документы где придется: кто-то у себя,
кто-то по районам, префектуры организо-
вывали свои хранения. И так далее, и тому
подобное. За справкой социально-правово-
го характера человек порой вынужден был
ходить по многим инстанциям, вообще ло-
мать голову, где находятся документы по
организации, где он когда-то работал. Здра-
вый смысл подсказывает: эти материалы
должны быть собраны в одном месте, чтобы
люди знали, куда обратиться.

- И кто может обращаться в ваш архив?
Жители имеют такую возможность? Вот я,
физическое лицо, - какие именно документы
могу у вас запросить?

- В принципе, возможность обращаться к
нам имеет любой житель Москвы, работав-
ший в системе жилищно-коммунального хо-
зяйства. Допустим, вам - физическому лицу,
как вы говорите, - надо при выходе на пен-
сию получить справку о стаже своей работы
или справку о своей зарплате: в отделении
Пенсионного фонда РФ их требуют, посы-
лая именно на предприятия. Справки соци-
ально-правового характера – одно из основ-
ных направлений нашей работы.

В основном к нам и идут люди пожилого
возраста: то ли предпенсионного, когда на-
чинают собирать документы для оформле-
ния пенсии, то ли уже пенсионного, которым
по какой-то жизненной ситуации понадо-
бился тот или иной документ за время их ра-
боты в жилищно-коммунальной отрасли.

- А исследователей, занимающихся исто-
рией жилкомхоза столицы, вы принимаете?
Пришел я к вам, допустим, с темой «Реконст-
рукция городского хозяйства столицы после
Великой Отечественной войны». Дальше вы
что со мной делаете?

- Однозначно: обязаны с вами работать.
- И как строится эта работа? Так же, как в

библиотеке: заполняю требование – и тут же
получаю допуск в хранение?

- Экий вы быстрый! Нет, конечно. Архив –
это не библиотека. По каждому хранилищу
закреплен инспектор, он свое хранение зна-
ет, как говорится, наизусть. Вам с ним на
приеме столкнуться не придется – приемом
ведают другие сотрудники. Они примут ваше
заявление, обработают, передадут инспек-
тору. Тот подготовит интересующие вас до-
кументы - конечно, которые есть в наличии.
Если что-то в вашем заявлении вдруг ока-
жется непонятным, сотрудник архива с вами
обязательно свяжется по указанному вами
телефону, запросит, может быть, дополни-
тельные сведения. После этого все, чем вы
интересуетесь, будет вам выдано.

- Я знаю государственные архивы, где
приходится месяцами ждать обработки зая-
вления. В вашем архиве сколько времени на
это требуется?

- Бывало, честно признаться, раньше и у
нас по году не выдавали документы. Сейчас
укладываемся в месяц, максимум в полтора,
если дело очень уж сложное. Во всяком слу-
чае, сейчас жалоб на нашу медлительность
практически нет.

- Значит, любого москвича в Объединен-
ном архиве ЖКХиБ примут радушно?

- Однозначно так.

- Николай Алексеевич, вот прочтет чело-
век эти слова и скажет: ну хорошо, а куда
мне идти, чтобы попасть в архив?

- На Петровский бульвар, в дом 5. Часы
приема населения – каждый вторник с 11 до
14, каждый четверг с 14 до 17. Мы располо-
жены в самом центре, три станции метро ря-
дом, пожилым людям прийти сюда легче
всего.

Правда, оговорюсь: у нас пока нет специ-
ально оборудованного помещения для при-
ема посетителей. Когда-нибудь, надеюсь,
будет – активно ведем реконструкцию поме-
щений. Но пока все-таки нет ни лишнего

стола, ни даже лишнего стула. Как же быть?
Очень просто: можно отправить письмо по
обычной почте. Еще проще: отправить за-
прос по электронной почте.

- Получаете по электронной почте заяв-
ление, а потом как? Сами связываетесь с
заявителем? Или ему надо повторно к вам
обращаться?

- Порядок следующий. Мы получаем за-
явление, регистрируем, отдаем в работу.
Если что-то непонятно, до обработки заяв-
ления сотрудник архива связывается с зая-
вителем, уточняет неясности. Если все по-
нятно, то, обработав заявление, сообщаем:
ваша справка готова. Можем выслать от-
вет почтой, можете за ним сами прийти –
как вас устроит.

- Справки выдаются бесплатно?
- Конечно. Мы – государственная органи-

зация.
- Какие предприятия к вам обращаются?
- Всякие. И только что образованные, и

давно существующие - малые, средние,
крупные. В свое время обращался «Дорин-
вест» – там шла реорганизация. Мослифт
часто обращается, Мосводосток... Обраща-
ются, когда нужны какие-то сведения по
той или иной ситуации, например, в ходе
реорганизации. Свои приказы они нам уже
сдали, у них сведений не осталось, вот и
обращаются.

- Интересно, с какими конкретно запроса-
ми?

- С запросами о приказах по личному со-
ставу, по тем же лицевым счетам по зарпла-
те. Растет число обращений по так называе-
мой исторической справке: когда предпри-
ятие образовалось, когда стало тем, чем яв-
ляется, и так далее. Это понятно: идет смена
форм собственности, возникает необходи-
мость перейти из государственной собст-
венности в частную, коммерческую. Пред-
приятия начинают искать, откуда у них вооб-
ще что-то появилось – такое-то здание, та-
кое-то имущество, на законном ли основа-
нии... Эти сведения можно получить по на-
шим документам. И такие справки мы, как
правило, предоставляем всем, кто к нам об-
ратился. Не только предприятиям, но и насе-
лению.

- Если мне понадобились сведения, ска-
жем, о 1950-х годах, могу я их найти в вашем
архиве?

- Можете. По этим годам люди к нам то-
же обращаются.

- И что, если не секрет, запрашивают?
- Запросы самые разные. Например, за-

крепить где-то служебное помещение, дока-
зав, что жили в тот момент по такому-то ад-
ресу, чтобы получить какие-то льготы. Или
вот было заявление: мама с такого-то года
работала там-то, предоставьте мне справку.
Принимаем заявление, начинаем искать до-
кументы - одним словом, смотрим, чем мо-
жем помочь.

- И как, удается?

- Что-то всегда находится.
- Даже и по самым ранним срокам хране-

ния? Вы сказали, что храните документы с
1932 года. Отражен, выходит, и так называ-
емый сталинский период. Интересно, какие
именно документы того периода представ-
лены в архиве?

- Интересно это, думаю, не только вам.
Вы ведь знаете, что Департамент ЖКХиБ ка-
ждый год организует выставку «Доркомэкс-
по»? Так вот, у нас есть идея со следующего
года представить на этой выставке и какие-
то документы, в том числе по периоду, кото-
рый вы назвали сталинским. Предположим,

трудовую книжку какого-то человека, рабо-
тавшего в этот период в жилищно-комму-
нальном хозяйстве столицы, – кем трудился,
в какой артели, как двигалась его судьба из
одной профессии в другую, из одного упра-
вления в другое... У нас ведь в основном и
хранятся трудовые книжки москвичей - тех,
кто после войны не обратился за ними – по-
гиб на фронте или не выжил в самой Моск-
ве. Они ушли, но след их остался.

А разве неинтересны, например, сведе-
ния о каких-то специальностях, нам сейчас,
может быть, даже непонятных?  По лице-
вым счетам того периода можно просле-
дить, где люди работали, сколько зарабаты-
вали, кем числились, что вообще делали. 

- Вот кончилась Великая Отечественная
война. Можно по вашим документам как-то
проследить опыт послевоенной реконструк-
ции Москвы?

- Может быть, в какой-то узкой сфере...
Предположим, берем трудовую книжку или
приказ, в котором написано: организация
находилась по такому-то адресу. То есть
можно каким-то образом отследить: в тот
период была такая-то организация, такое-то
районирование...

Иное дело, что документы, относящиеся
и к этому периоду, и к более позднему вре-
мени, в нашем архиве сосредоточены все-
таки далеко не в полном объеме. По нашим
расчетам, процентов восемьдесят докумен-
тов, относящихся к деятельности предпри-
ятий и организаций сферы ЖКХ, еще раз-
бросаны по Москве.

- Сталинский период мы обозначили. Да-
лее – период 1960-х - конца 1980-х годов. И,
наконец, современный период. Документов
какого из трех периодов у вас в архиве
больше всего?

- До начала 1990-х годов у нас очень хо-
рошая комплектация. Понятно, почему: бы-
ла единая структура, документы в архив сда-
вались аккуратно. После 1990 года, когда
все менялось, шла кутерьма с реорганиза-
цией предприятий, - документов меньше.
Люди просто не понимали, что историческое
наследие нужно беречь.

Но, как ни странно, ответственные люди
всегда ответственные. Вот разослали мы по
округам информационные письма. Очень
понравилась реакция Северо-Восточного
округа: все четко, все к нам обращаются. Че-

стно признаюсь, я такой реакции даже не
ожидал. Как правило, с нами обходятся так:
а-а, архив – некогда нам, у нас другие зада-
чи, важнее ваших бумажек. А тут ничего по-
добного!

К чему я это говорю? К тому, что люди от-
ветственные, как правило, понимают необ-
ходимость нашей работы. Понимают то, что
архивное наследие помогает разобраться, в
частности, и с жилищной реформой.

- Кстати, о жилищной реформе. Есть в ва-
шем архиве документы, которые могли бы
использовать ее организаторы?

- Безусловно, какая-то информация есть.
Мы готовы ею поделиться. Конечно, многие
документы еще не обработаны – архив мо-
лод. Но кое-что уже сделано, и при желании
у нас можно ознакомиться с немалым опы-

том, который накоплен предшественниками
нынешних руководителей городского хозяй-
ства. У нас хранится, к примеру, фонд Мос-
лифта. На его материалах можно поучиться,
почему складировали именно сюда, а не ту-
да, работали по таким-то правилам и инст-
рукциям, а не по каким-то иным. А у нас сей-
час сплошь и рядом: нет, так не хотим. Нап-
расно, честное слово...

Или ДЕЗы. Вот говорят: они плохие. Ни-
чего подобного! Есть очень хорошие ДЕЗы.
По документам видно: они, ДЕЗы, работали,
населению на них можно было опереться.
Без всяких даже оговорок.

- Это как же понимать: новомодные вея-
ния, в принципе, не столь и существенны?

- По большому счету, не в ДЕЗах ведь де-
ло, а в людях, которые там работают. В жи-
лищно-коммунальном хозяйстве, как и вез-
де, все зависит от людей – ответственно они
могут вести дело или нет. Мы и у себя дома,
бывает, не очень хорошо его ведем. А ДЕЗы,
если проследить по документам, могут свое
хозяйство вести неплохо. У нас эти докумен-
ты пока в работе. Но к концу года, думаю,
мы аналитическую информацию руководст-
ву Департамента ЖКХиБ положим на стол.
Возможно, она будет полезной: не зря гово-
рится, что новое – это хорошо забытое ста-
рое.

- И как это хорошо забытое старое ис-
пользуется современным жилкомхозом сто-
лицы? Используется ли вообще? А может,
это и не нужно – мы ведь привыкли все но-
вое строить непременно с нуля.

- Я так не думаю. Мы ведь прожили
время, когда было и единоначалие, и вся-
кие товарищества, ООО, малые предпри-
ятия – полный разброд и шатание. А вре-
мя показало: нужна какая-то единая сис-
тема городского хозяйства. Развалить ее -
быстро, собрать - тяжело. В вопросе о
том, как собирать, возможно, помог бы
архив. Каким образом? Мы информацию
и анализ можем провести на основании
своих документов. Выводы, конечно, де-
лать руководству, но свои предложения
мы доложим. Могут быть и рекомендации
управам, префектурам. У меня лично нет
сомнений, что в этом документы архива
могут быть полезны и Комплексу город-
ского хозяйства в целом, и Департаменту
ЖКХиБ в частности.

- А вы ощущаете, что у руководства Ком-
плекса городского хозяйства или Департа-
мента ЖКХиБ есть потребность в вашей ра-
боте?

- Несмотря на свою молодость, архив уже
участвовал во многих аналитических разра-
ботках. По ведомственному направлению
требуют от нас ту или иную информацию.
Наверное, со временем этих требований бу-
дет больше. И мы эту информацию всегда
готовы предоставить. Даже при том, что ра-
боты, безусловно, много. За два года невоз-
можно систематизировать, обработать, под-
готовить в научно-практический оборот всю
массу собранных документов. А ведь многие
материалы еще и не переданы в архив. Нам
сообщают: знаете, а у нас еще за 1970-е го-
ды документы лежат! У кого-то где-то в га-

раже, у кого-то в складе на предприятии, ко-
торое уже ликвидировалось... Как правило,
документы в необработанном виде, с ними
предстоит работать и работать. Мы, собст-
венно, для этого и созданы.

- И весь ваш массив архивированных до-
кументов - здесь, в здании на Петровском
бульваре?

- Нет. У нас восемь хранилищ, разброса-
ны практически по всей Москве. Наших хра-
нилищ нет только на севере и юге.

- А сколько вообще сотрудников?
- На данный момент 16 человек.
- На весь массив документов?!
- Представьте, да. Сейчас мы разрабо-

тали новое штатное расписание. Нас бу-
дет больше – 35 человек. Но пока – 16. Та-
кими силами, хочешь не хочешь, а рабо-
тать приходится практически только на
выдачу справок.

- Я неплохо знаю российские архивы. И во
многих из них, на удивление, масса закры-
тых документов. А в вашем архиве есть за-
крытые документы?

- На данный момент практически нет.
Идет сверка документов, паспортизация, си-
стематизация дел, фондов и так далее. По
нынешнему состоянию выясняется: каких-
то особенно закрытых документов у нас, в
принципе, быть не должно.

Хотя, с другой стороны... У нас с 1932 го-
да есть документы по домоуправлениям, по
каким-то инженерным коммуникациям, по
каким-то объектам. Насколько они закрыты,
сказать трудно: мы сами этого пока не зна-
ем. Завершим их сверку, обработку, а это
процесс длительный - что-то, возможно, и
найдем.

- Николай Алексеевич, у каждого пред-
приятия, особенно молодого, есть какие-то
просьбы, пожелания к руководству. У Объе-
диненного архива таковые есть?

- В Департаменте ЖКХиБ я нахожу пол-
ное понимание. Такого, чтобы сказали мне –
извините, сегодня не до вас, асфальт надо
быстрее укладывать или снег убирать, - та-
кого я не припомню. Что же касается мело-
чей... Говорить нужно о крупном, хорошем
деле. Вот таким делом мы благодаря под-
держке руководства города готовы зани-
маться в полной мере.

Беседу вел
Геннадий ВОСКРЕСЕНСКИЙ

Николаю Алексеевичу КУРОЧКИНУ
53 года. Окончил Калининский (ныне
Тверской) политехнический институт,
по образованию инженер-строитель.
В системе ЖКХ Москвы - с 1992 года.
Работал на различных должностях в
жилищно-эксплуатационных органи-
зациях Северо-Восточного админист-
ративного округа. С 2004 года – орга-
низатор, затем начальник Объединен-
ного архива ЖКХиБ города Москвы.
Женат. Имеет сына. Увлечения – охо-
та, подсобное загородное хозяйство.

Николай КУРОЧКИН:

ЖИЛКОМХОЗ В АРХИВ НЕ СПРЯТАН - 
ОН ДОСТУПЕН И ОТКРЫТ
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Минувшим летом Влади-
мир Путин выступил на
совещании в МИДе РФ.

Сейчас, по прошествии не-
скольких месяцев после того
приезда главы государства на
Смоленскую площадь, целесо-
образно проанализировать, на-
метились ли за это время ка-
кие-то изменения в российской
внешней политике в соответст-
вии с теми задачами, которые
озвучил тогда президент.

Его речь показала: у руко-
водства есть понимание необ-
ходимости и видение пути вы-
хода России на достойные по-
зиции в мире. Оно стремится
позиционировать страну дейст-
вительно как великую державу,
равноправного и требующего к
себе уважения партнера. Вме-
сте с тем и само это выступле-
ние, и некоторые последовав-

шие действия исполнительной
власти позволяют говорить,
что не по всем из затронутых
вопросов у Кремля имеется
четкое представление о спосо-
бе действий.

Будем честны: хороших тек-
стов на тему внешней политики
власть в последние годы про-
изводила немало. Пусть не та-
ких державнических, но тем не
менее напористых. А вот в пра-
ктических делах этого напора
не чувствуется. Его, например,
не было в ответ на приближе-
ние военной инфраструктуры
НАТО вплотную к нашим грани-
цам в ответ на ущемление инте-
ресов России при расширении
ЕС, в ответ на подрыв позиций
нашей страны в Закавказье, на
Украине, в Молдавии... Его, к
сожалению, нет (если не брать
в расчет «грузинскую исто-

рию») и в защите интересов
российских граждан и соотече-
ственников за рубежом. Нали-
цо зачастую либо неопределен-
ность и непоследовательность,
либо уступка коммерческим
или конъюнктурным политиче-
ским интересам.

В результате наша безопас-
ность не становится надежней,
а авторитет выше. Отдельные
достижения политики на пост-
советском пространстве и в
дальнем зарубежье не склады-
ваются в цельную картину вос-
становления наших позиций и
влияния. Воздействие России
на общемировые процессы
продолжает определяться не ее
новыми внутренними или
внешнеполитическими успеха-
ми, а старым багажом, наличи-
ем унаследованного от СССР
ядерного потенциала и поло-
жением крупного сырьевого
поставщика. 

От решения насущных внеш-
неполитических проблем стра-
не не уйти. Многие из заданных
президентом ориентиров в
этом плане важны. Главное,
чтобы заявленное получило
развитие в конкретных страте-

гических и тактических разра-
ботках и чтобы они, в свою оче-
редь, были реализованы. 

Экономический и оборонный
потенциал нашей страны и се-
годня, откровенно говоря, не
очень прочен. Его повышение
зависит прежде всего от сырье-
вой конъюнктуры, которая не
всегда будет благоприятной для
России. Сохраняющаяся ориен-
тация на усиление экспортного
характера нашей экономики де-
лает всю конструкцию весьма
уязвимой. Страна не может ос-
таваться до бесконечности пре-
имущественно сырьевой дер-
жавой. В противном случае все
заявки на активную роль в ми-
ровых делах останутся лишь
благим пожеланием.

Цели, которые Россия ста-
вит перед собой на междуна-
родной арене, - это не просто
существенный, но сущностный
фактор в ее развитии как вели-
кой нации. Поэтому тезис о
том, что исторический выбор
России, как это зафиксирова-
но в действующей Концепции
внешней политики, сводится
лишь к созданию правового
государства, демократического

общества и рыночной эконо-
мики, а внешняя политика под-
чиняется сугубо этим целям,
надо наконец сдать в утиль.
Это не для России. Этот посыл
в условиях начавшихся текто-
нических сдвигов в глобаль-
ном развитии может дорого
нам обойтись.

Приоритет для нас, конечно,
- пространство бывшего
СССР. Все, что происходит на
нем, непосредственно сказы-
вается на нашей безопасно-
сти. Поэтому иного пути, кро-
ме усиления здесь своего при-
сутствия и влияния, у России
нет. Но в том, что на этот счет
заявил в МИДе президент, со-
держится очевидное противо-
речие: нам предлагается пере-
ходить в отношениях с партне-
рами по СНГ на «принципы,
принятые в мировой экономи-
ке и торговле», и одновремен-
но не допускать «игнорирова-
ния веками складывающихся
связей между народами». На
мой взгляд, трезвый расчет
как раз подразумевает пони-
мание, что разумные инвести-
ции в политическое влияние -
дело вполне окупаемое.

В ближайшие годы внешние
условия развития России будут
только осложняться. Трансна-
циональный исламистский экс-
тремизм и терроризм продол-
жат испытывать нас на проч-
ность. В лучшем варианте без
изменений останется линия
США и их союзников на закреп-
ление за нашей страной роли
сырьевого придатка с ограни-
ченным или формальным суве-
ренитетом. Очень серьезные,
сложные задачи уже ставит
фактор усиливающихся Китая,
Индии, стран АТР. Россия и
мир столкнутся с угрозами ис-
тощения природных ресурсов,
резкого изменения климата,
увеличения демографического
дисбаланса, пандемий и т.д.
Все это чревато конфликтами,
в том числе военными, и по-
пытками нового передела ми-
ра. Россия должна встретить
эти и другие угрозы самоопре-
делившейся, внутренне окреп-
шей, обладающей действен-
ным дипломатическим и обо-
ронным инструментарием.

Внешняя политика страны не
должна быть подвержена воз-
действию конъюнктурных кор-
поративных интересов - ей над-
лежит стать более системной и
цельной, более национально
ориентированной.

Михаил ДЕМУРИН,
политолог, чрезвычайный
и полномочный посланник
2-го класса в отставке

Впрежних телевизионных диало-
гах Владимира Путина с росси-
янами президент в основном

всегда останавливался на социально-
бытовых аспектах, посвящая боль-
шую часть времени именно им.

На сей раз эта тенденция прослежи-
валась в меньшей степени. Нет, росси-
ян, конечно же, интересовало и то, как
у нас в стране проводится дачная ам-
нистия, и то, когда начнут выдавать
родовые сертификаты по 250 тысяч
рублей. Но преобладали все-таки воп-
росы иного плана. Очевидно, сказыва-
ется, что на носу избирательный цикл.
Потому и вопросов политического ха-
рактера было больше, чем обычно. 

Я много раз говорил о том, что так
называемая история с «проблемой-
2008» яйца выеденного не стоит, ее
раздули наши радикальные оппози-
ционеры. Тем самым они на пустом
месте пытаются создать надежду на
дестабилизацию в России. И упование
на то, что им удастся на этом отпля-
саться. Не дождутся! Идиотов во вла-
сти нет. Устроить политический кри-
зис на пустом месте российская
власть, находясь в здравом уме и
твердой памяти, не способна. И ее оп-
поненты не в состоянии спланировать
и реализовать политический кризис.
Этого не будет. Если у нынешней кре-
млевской власти - в широком смысле
слова - есть мандат доверия, то нет

никаких оснований полагать, что она
от этого мандата откажется.

Как всегда, немало времени глава
государства уделил вопросам, связан-
ным с укреплением обороноспособно-
сти. Однако поводом к этому стал,
мягко говоря, странный вопрос какой-
то женщины. Она заявила, что мы, де-
скать, слишком много денег стали
тратить на армию. Зачем, мол, это
нужно, если с США Россия сегодня
дружит? Что тут сказать? Непосредст-
венное общение с главой государства
с неизбежностью включает в себя и
наивные вопросы. Я не вижу необхо-
димости тут что-то комментировать.
Известная сентенция - кто не хочет
кормить собственную армию, будет
кормить чужую - к России имеет го-
раздо большее отношение, чем к лю-
бой из других стран.

То, что в адрес президента поступи-
ло больше двух миллионов вопросов,
свидетельствует: народу хочется тако-
го общения. В свою очередь, нельзя
не заметить, что у россиян нет особо-
го желания общаться с кем бы то ни
было, кроме президента. Российская
политическая система в настоящий
момент устроена так, что вся реальная
легитимность исходит от президента.
Президент, с одной стороны, фигура
понятная для всех с точки зрения сво-
ей позиции во власти. И абсолютно
очевидно, что с ним имеет смысл го-
ворить. Кроме того, наш нынешний
глава государства феноменально по-
пулярен. И периодически ведущиеся
разговоры на тему, что «у нас кого ни
посади, он обречен на популярность»,
не основаны ровным счетом ни на
чем. Мы знаем, что даже самые попу-

лярные лидеры откровенно популист-
ского толка в России очень быстро
растрачивали свой политический ка-
питал. Уж, во всяком случае, назвать
политического деятеля нетоталитар-
ного толка, который бы сохранял и ук-
реплял высокий рейтинг в народных
массах восемь лет подряд, лично я за-
трудняюсь. Людям хочется разговари-
вать конкретно с Путиным. Мало ли
кто еще захочет с россиянами погово-
рить - а захотят ли они?

Когда же говорят, будто немало за-
данных Путину вопросов находится в
компетенции губернаторов, мне хочет-
ся напомнить: президент сам иниции-
ровал процедуру согласованного на-
значения губернаторов, взяв на себя
тем самым значительную долю ответ-
ственности за их политику. 

Многие обратили внимание на сло-
ва президента о перспективе союза с
Белоруссией. Чем дальше, тем жестче
торг. Лукашенко - тяжелый переговор-
щик. И поскольку речь идет о совер-
шенно конкретных вещах - о единой
валюте, цене на газ, оценке белорус-
ской газотранспортной системы, усло-
виях ее передачи, - нетрудно себе
представить, что «батька» торгуется
жестко. Мы отвечаем тем же...

Россия явно политизируется. Пос-
кольку большинство населения устра-
ивает политический курс, который
проводит нынешний президент, суще-
ствует беспокойство, насколько га-
рантирована преемственность этого
курса. 

Вопрос об этом президенту задал
простой русский мужик по имени
Аркадий, которого наверняка волну-
ет и множество других проблем.
Формула, которую президент озву-
чил отвечая, сама по себе очень ин-
тересна. Путин сказал, что перекраи-
вать под себя Конституцию он не на-
мерен, но рассчитывает остаться в
политической жизни, используя ре-
сурс, который у него сейчас есть - то
есть поддержку и доверие россиян.
Очевидно, это позиция, которая так
или иначе связана с волеизъявлени-
ем народа. Может быть, наш прези-
дент в будущем собирается возгла-
вить какую-то партию. Или еще что-
то. Но я думаю, что в той конфигура-
ции власти, которая образуется пос-
ле 2008 года, позиция Владимира
Владимировича как человека, поль-
зующегося самой большой поддерж-
кой в стране, в любом случае будет
очень заметна.

Михаил ЛЕОНТЬЕВ,
автор и ведущий телепрограммы
«Однако»

МАНДАТ ДОВЕРИЯ В НАДЕЖНЫХ РУКАХ

Вопросы готовности к зиме
- и, как следствие, тема
энергосбережения - сей-

час естественным образом вы-
ходят на первый план. Зима
обещает быть не менее холод-
ной, чем прошлая, - все, навер-
ное, помнят, какие морозы сто-
яли в январе - феврале. Тем не
менее отопительный сезон в
Центральном округе прошел в
целом нормально, а с теми не-
штатными ситуациями, кото-
рые случались, удалось спра-
виться оперативно.

Однако прошедшая с пре-
дельными нагрузками зима по-
казала необходимость вплот-
ную заняться вопросами эконо-
мии энергоресурсов не только
путем отключений потребите-
лей.

Надо отметить, что уже с
1999 года Центральный округ
фактически был пионером в
реализации комплексной про-

граммы энергосбережения. К
2003 году во всех районах ок-
руга были образованы 17 зон
энергетической эффективно-
сти, на 19 строениях была оп-
робована система регулирова-
ния теплопотребления. Уже в
2004 году суммарное высвобо-
ждение средств по зонам высо-
кой энергоэффективности со-
ставило 3,3 млн. рублей. Эко-
номия энергоресурсов за ото-
пительный период 2004-2005
годов составила около 8,5 тыс.
Гкал., что позволило сэконо-
мить 1,6 млн. рублей бюджет-
ной дотации.

В 2005 году в округе нача-
лась работа по внедрению
энергосберегающего оборудо-
вания «Данфосс».  Первым
стал дом в Денисовском пере-
улке (Басманный район), где
провели замену элеваторного
узла на индивидуальный тепло-
вой пункт (ИТП), установили

общедомовый счетчик тепла и
оборудовали все отопительные
приборы термостатическими
регуляторами. Экономия энер-
гии по результатам этого экспе-
римента составила около 20
процентов. Всего в 2005 году
ИТП появились в десяти домах,
и в этом году работа по их вне-
дрению продолжалась.

Принятый летом этого года
городской закон «Об энерго-
сбережении в городе Москве»
четко определил основные на-
правления политики города в
этой области, ее правовые ос-
новы и принципы реализации.
В этом, кстати, московское го-
родское законодательство сно-
ва впереди - на федеральном
уровне подобного нормативно-
го акта пока нет. Этот закон
стал основой для подготовки
окружной программы энерго-
сбережения до 2008 года.

В этом году мы завершаем
работу по установке домовых
приборов учета, что является
существенным шагом на пути
организации учета и экономии
энергоресурсов. Должен отме-
тить также, что в этом году за-
метно активизировалась уста-
новка квартирных приборов
учета. Люди убедились, что при
переходе от расчетов по норма-

тиву к расчетам по фактическо-
му потреблению они только
выигрывают.

А от жителей между тем за-
висит очень многое. Мы мо-
жем внедрять передовые тех-
нологии, устанавливать самое
современное энергосберегаю-
щее оборудование, но эффек-
тивность всей этой работы на
самом деле в значительной
степени зависит от людей. По-
тому что все равно одна из са-
мых эффективных энергосбе-
регающих технологий - это за-
крытые окна, закрытые двери в
подъездах, закрытые чердаки
и подвальные помещения. То
есть так называемое сохране-
ние теплового контура зданий.
Если мы сами не будем растра-
чивать тепло, если перестанем
«отапливать» улицу, тогда дей-
ствительно получим огромный
эффект.

Ежегодно в округе прово-
дится большая работа по реше-
нию наиболее болезненных
именно для центра столицы
проблем. К таковым можно от-
нести изношенность инженер-
ных сетей, необходимость за-
мены устаревшего оборудова-
ния и, конечно же, требующие
ремонта кровли. Так, в этом го-
ду в округе отремонтировано
более 6,5 тыс. погонных метров
теплотрасс, произведена пол-
ная замена систем центрально-

го отопления и электрохозяйст-
ва в ряде строений. Отремонти-
ровано также около 130 тыс.
кв. метров стальных и мягких
кровель, а в 83 строениях были
проведены работы по обеспе-
чению температурно-влажно-
стного режима в чердачных по-
мещениях. Эти работы необхо-
димы не только для предотвра-
щения образования наледи и
сосулек на кровлях, но и для
сохранения теплового контура
зданий и, как следствие, обес-
печения большей энергоэффе-
ктивности.

Когда мы говорим о своей го-
товности к зиме, это значит, что
мы сделали все возможное для
того, чтобы снизить риск воз-
никновения аварийных ситуа-
ций, что мы готовы к их опера-
тивному устранению и ликвида-
ции их последствий. С этой це-
лью закуплена техника, в том
числе тепловые пушки и пере-
движные электростанции,
сформирован резерв строи-
тельных материалов, которые
могут потребоваться для ликви-
дации аварий. И, наконец, мы с
августа проводим учения, отра-
батывая действия всех окруж-
ных служб на случай аварий.

Какие-либо ограничения в
подаче электроэнергии тоже, к
сожалению, не исключены. Де-
ло в том, что объем потребле-
ния электроэнергии городом

ограничен, и это ограничение
определяется возможностями
существующей энергосистемы.
Превышение лимита потребле-
ния может обернуться аварий-
ной ситуацией. Чтобы не допу-
стить такого развития событий,
мы готовы будем пойти на пла-
новые ограничения потребле-
ния электроэнергии в промыш-
ленном комплексе, а в случае
резкого роста нагрузки на
энергосистему будем отклю-
чать отдельные категории по-
требителей электроэнергии.
Могут быть отключены, напри-
мер, некоторые объекты рекла-
мы, подсветка зданий.

Понятно, что это крайние ме-
ры, но именно они позволят
обеспечить бесперебойное
энергоснабжение жилищного
фонда и объектов социальной
сферы. Чтобы к подобным
крайним мерам прибегать не
пришлось, были достигнуты
договоренности с большинст-
вом крупнейших потребителей
электроэнергии. Предпринима-
тели добровольно взяли на се-
бя обязательства по снижению
объемов энергопотребления в
случае необходимости.

В любом случае нужны об-
щие усилия по энергосбереже-
нию - и со стороны власти, и со
стороны предприятий, и со сто-
роны тех, кто работает в нашем
округе, и тех, кто в нем живет.

Сергей БАЙДАКОВ,
префект Центрального
административного округа
города Москвы

БЕЗ КРАЙНИХ МЕР

ИЗДЕРЖКИ СТАТУСА СЫРЬЕВОЙ ДЕРЖАВЫ
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ОДНА ИЗ САМЫХ ЭФФЕКТИВНЫХ
ЭНЕРГОСБЕРЕГАЮЩИХ ТЕХНОЛОГИЙ –

ЭТО ЗАКРЫТЫЕ ОКНА, 
ДВЕРИ, ЧЕРДАКИ И ПОДВАЛЫ
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Въезд автотранспорта, не соответ-
ствующего современным экологиче-
ским нормам, в центральные районы
города с наиболее неблагополучной
экологической обстановкой в буду-
щем может быть ограничен, сооб-
щил руководитель Департамента
природопользования и охраны окру-
жающей среды Леонид Бочин на
пресс-конференции в центральном
офисе Интерфакса в пятницу, 27 ок-
тября. Он отметил, что возможность
проезда в закрытые районы сохра-
нится для местных жителей и специ-
ального автотранспорта.

В будущем планируется ввести
запрет на въезд на территорию
Москвы всего транспорта, не отве-
чающего нормам «Евро-2».

Л. Бочин подчеркнул, что для
улучшения экологической ситуа-
ции в центре города транспорта на
территории ЦАО должно стать
меньше в разы.
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Закон о наделении органов мест-
ного самоуправления отдельными
полномочиями Москвы в сфере ра-
боты с населением по месту житель-
ства принят в среду, 25 октября,  на
заседании Мосгордумы. Как сооб-
щил на заседании автор документа,
полномочный представитель мэра в
Мосгордуме Анатолий Петров, на
уровень муниципалитетов переходят
права и обязанности по организации
работы секций по общефизической
подготовке, проведению соревнова-
ний, физкультурно-спортивных
праздников на территории муниципа-
литета; обеспечению участия моск-
вичей в мероприятиях, проводимых в
рамках различных городских про-
грамм, а также организация кружков
разной направленности.

Кроме того, муниципалитетам пе-
реходят полномочия по содействию
в организации деятельности клубов
по интересам, проведению район-
ных, окружных и городских физ-
культурных, спортивно-массовых и
досуговых мероприятий.

Полномочия передаются всем 125
городским муниципальным образо-
ваниям на неограниченный срок. Му-
ниципалитеты получают в безвоз-
мездное пользование нежилые поме-
щения общей площадью более 180
тыс. кв. метров, 2,5 тыс. плоскостных
дворовых площадок, общая площадь
которых составляет более 1,5 млн. кв.
метров. Финансирование обеспече-
ния новых полномочий муниципали-
тетов будет осуществляться за счет
субвенций из бюджета города.
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ИНФОРМ
БЮРО

МОСКВА ДЕЛИТСЯ
ПОЛНОМОЧИЯМИ

БЕЗ «ЕВРО-2» 
НЕ ПРОЕДЕШЬ...

4
ПЕРЕФРАЗИРУЯ СЕГОДНЯ СТАРУЮ
ЖИТЕЙСКУЮ ПРИСКАЗКУ,  
«УМЕТЬ СЧИТАТЬ - ЗНАЧИТ, 
УМЕТЬ ВЕРТЕТЬСЯ». В ЖИЗНИ!

День за днем:

«МС» - Интерфакс 
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В 2007 году денежные вознагра-
ждения победителям конкурса
профессионального мастерства
«Московские мастера» увеличатся
со 100 тыс. до 150 тыс. рублей, со-
общила журналистам в четверг, 26
октября, председатель Комитета
общественных связей столичного
правительства Татьяна Васильева.
В бюджете будущего года столич-
ные власти заложили на проведе-
ние конкурса такие средства, кото-
рые позволяют увеличить возна-
граждения за победу в конкурсе.

Мы также хотим увеличить де-
нежные вознаграждения москов-
ским мастерам, которые займут
второе и третье места, отметила
председатель комитета. Она рас-
сказала, что в 2006 году в конкур-
се «Московские мастера» приняли
участие более 150 тыс. работни-
ков, представители 67 профессий.
В этом году в конкурсе професси-
онального мастерства среди уча-
щихся приняли участие около 6
тыс. человек и 38 учебных заведе-
ний столицы.

ПРИЗЫ ДЛЯ
СУПЕРМАСТЕРОВ

ЧЕТВЕРГ,26.10

Стыдно признаться, но я не
умею снимать показания с
квартирного электросчет-

чика. Всегда находится кто-то, кто
может это сделать вместо меня.
Надо бы, конечно, научиться, да
все недосуг. Но, возможно, скоро
у меня уже не будет необходимо-
сти овладевать этой хитрой нау-
кой: показания счетчиков напря-
мую пойдут в центры сбора дан-
ных.

Вот уже три месяца длится экс-
периментальный проект в Дон-
ском районе столицы: в его домах
установлены автоматизирован-
ные системы контроля и учета
электроэнергии (АСКУЭ), позво-
ляющие централизованно в дис-
танционном режиме контролиро-
вать энергопотребление жителей.

30 октября первый заместитель
мэра в правительстве Москвы, ру-

ководитель Комплекса городского
хозяйства Петр Аксенов побывал
в щитовой дома № 4, корпус 2 по
Загородному шоссе. Ему проде-
монстрировали, как действует но-
вая система.

В квартирах всех 98 домов, уча-
ствующих в эксперименте, уста-
новлены новые счетчики. Они
подведены к контроллеру, распо-
ложенному в щитовой. Контрол-
лер - сердце системы. Каждые
полчаса он собирает данные с
квартирных, лифтовых и общедо-
мовых счетчиков и передает их с
помощью сотового модема по
GSM-связи в отделение ОАО
«Мосэнергосбыт», которое и реа-
лизует этот проект. В теории ин-
формация может пойти в любой
центр сбора данных, имеющий па-
роль доступа. Контроллер рассчи-
тан также на сбор данных с инди-

видуальных счетчиков во-
ды, теплосчетчиков - всего
он может обслужить до
двух тысяч точек учета! Так
что со временем, возмож-
но, расход воды и теплоре-
сурсов тоже будет переда-
ваться напрямую в соответ-
ствующие организации. 

Конечно, жители могут в
любой момент посмотреть пока-
зания и проверить их. Но снимать
их вручную уже будет не нужно.
Абонентам выставят счета, точно
соответствующие показаниям
прибора учета электрической
энергии. В ближайшем будущем
эти счета будут приходить из
ЕИРЦ - сейчас над этим как раз
работают.

Во время осмотра щитовой от
одного из чиновников поступило
предложение с помощью новых
счетчиков ввести ограничения по
потреблению электроэнергии,
чтобы житель не смог включить
одновременно, скажем, три теле-
визора, стиральную машину, пы-
лесос, компьютер и лампы во всех
комнатах. Но Петр Аксенов с
предложением не согласился:

- Ограничивать жителей не на-
до. Сейчас город разрабатывает

нормативы потребления электро-
энергии в объемах, необходимых
для жизнедеятельности челове-
ческого организма. Все, что жи-
тели будут потреблять свыше, это
уже будет коммерческий объем.
Технически это возможно уже
сейчас. И тогда в действие будет
введен принцип: потребляй
сколько хочешь, но и плати соот-
ветственно.

- Москвичи привыкли к тому,
что правительство города сдер-
живает тарифы, не повышает
их, и из-за этого бесконтрольно,
не по-хозяйски используют энер-
горесурсы, затрачивают их с ка-
ждым годом все больше и боль-
ше, - отметил Петр Николаевич.
- Новая  система поможет насе-
лению бережнее потреблять
энергоресурсы, даст возмож-
ность использовать двухсистем-
ный тарифный план «день» и
«ночь», а также позволит без
труда выявить факты хищения
электроэнергии.

В следующем году на АСКУЭ
планируется перевести дома еще
в десяти районах столицы и
стольких же городах Московской
области. 

Лидия ГРОМЕКА

На севере столицы,
в районе Восточ-
ное Дегунино, на

Дубнинской, 12, открыл-
ся очередной, 21-й зал
абонентского обслужи-
вания Московской го-
родской телефонной се-
ти (МГТС). По оценке те-
лефонистов, в зоне ох-
вата нового комплекса –
свыше 260 тыс. москви-
чей: жителей Алтуфье-
ва, Дегунина, Бескудни-
кова, Лианозова и ряда
других районов Север-
ного и Северо-Восточно-
го столичных округов.
Теперь они смогут вос-
пользоваться услугами,
предоставляемыми сов-
ременными цифровыми
АТС, заменившими ра-
нее действовавшие ана-
логовые.

Ну, хорошо, а что это
даст москвичам? С
весьма любопытным за-
явлением для обывате-
лей, непосвященных в
тонкости рынка теле-
фонных услуг, выступил
на открытии нового або-
нентского зала замести-
тель гендиректора
МГТС Денис Лобанов.

- Стереотипы порази-
тельно живучи, - подме-
тил Денис Валерьевич. –
Многие по старинке Мо-
сковскую городскую те-
лефонную сеть считают
компанией одной услу-
ги. А ведь это совсем не
так. МГТС сегодня –
коммерческий оператор,
предлагающий большой
набор услуг. Во-вторых,
мы постепенно перехо-
дим на дистанционную
систему обслуживания.
Заключив договор, або-
нент может больше на
телефонный узел не яв-
ляться. Все вопросы он в
состоянии решить либо
по телефону, либо при
помощи «Кабинета або-
нента».

Более того, цифровые
АТС позволяют москви-
чам пользоваться ста-
ционарным телефоном
во многом так же, как и
мобильным. Среди но-
вых цифровых услуг, к
примеру – цифровой

АОН, переадресация
вызова, «горячая ли-
ния», конференц-связь
и т.д. Скажем, за 23 руб-
ля абонентской платы в
месяц появляется воз-
можность переадресо-
вать звонок (коль скоро
вас нет дома) на указан-
ный хозяином телефона
номер – будь то мобиль-
ный телефон, стацио-
нарный и даже междуго-
родний.

Случается, дома без
присмотра остаются ма-
лыш или люди очень
преклонного возраста.
Заплатив 12 руб. в ме-
сяц, мы получаем услугу
«горячая линия». Ма-
ленький человечек хо-
чет позвонить маме.
Для этого ему потребу-
ется только поднять
трубку - и телефон сам
наберет нужный номер.

За 14 целковых в ме-
сяц вы сможете общать-
ся сразу с несколькими
партнерами по диалогу.
Это называется ожида-
нием и удержанием вы-
зова. Предположим, вы
долго и упорно обсужда-
ете с подружкой Клавой

соседского парня Васю.
В это время вам звонит
третья подружка – Дуся.
Вы, услышав в трубке
особый сигнал, сможете
при желании перевести
разговор в режим ожи-
дания, ответить сгораю-
щей от любопытства Ду-
се, а затем вернуться к
прерванному разговору
с Клавой. Заказать все
эти услуги можно, по-
звонив в справоч-
но–сервисную службу
телефонного узла.

Что касается нового
абонентского зала, это
удобное и функциональ-
но продуманное поме-
щение. Здесь установ-
лен аппарат «Электрон-
ная очередь». Вы прика-
саетесь пальцем к мони-
тору, выбирая необхо-
димую вам функцию:
например, «расчеты фи-
зических лиц», «обслу-
живание юридических
лиц», «оформление но-
вых установок» и т.д.
Тотчас появляется кви-
точек с номером вашей
очереди. Над пятью око-
шечками операторов
смонтированы элек-

тронные табло, на каж-
дом из которых высве-
чивается номер очере-
ди обслуживаемого в
данный момент челове-
ка. Таким образом, те-
перь уже никто не ста-
нет выяснять отноше-
ния а-ля «вас здесь не
стояло».

Рядом с этим аппара-
том  - еще одно элек-
тронное устройство: тот
самый «Кабинет абонен-
та», о котором упоминал
Денис Лобанов. Введя
свой номер телефона и
личный PIN-код, абонент
получает информацию о
состоянии лицевого сче-
та, тарифах и услугах,
платежах и пр.

- Знаете, я совсем не
ожидала встретить
столь современную и
удобную систему обслу-

живания, - призналась,
отвечая на наш вопрос,
местная жительница Ли-
дия Барабанова. – И с
контролером очереди
сталкиваться не прихо-
дилось. А для того что-
бы понять, как работает
это устройство, понадо-
билось секунд десять.

- Посмотрите, на-
сколько четче мы теперь
можем работать, -  поде-
лилась впечатлениями
оператор по обслужива-
нию клиентов Галина
Кнорес. – Нет толчеи, и
производительность на-
шего труда заметно воз-
росла.

Галина Сергеевна вы-
звала следующего, ока-
залось, что эта наша
знакомая Лидия Бара-
банова. Через пять ми-
нут все вопросы были
решены, и довольная
Лидия Николаевна со-
бралась уходить.

- Я в самом деле до-
вольна, - сказала она на
прощание. – Быстро,
удобно и без проволо-
чек. Что еще нужно?

Владимир 
РАТМАНСКИЙ

ГАРАЖАМ
МЕСТО 
ПОД ЗЕМЛЕЙ
На состоявшемся во втор-
ник, 31 октября, заседании
правительства Москвы,
которое вел мэр Ю. Луж-
ков, обсуждался, в частно-
сти, ход реализации целе-
вой программы строитель-
ства гаражей-стоянок в го-
роде Москве на период
2005-2007 гг.

Сдокладом выступил первый за-
меститель руководителя Депар-
тамента градостроительной по-

литики, развития и реконструкции го-
рода Москвы Константин Королевский.
От отметил, что за период реализации
программы количество вновь вводи-
мых машиномест в столице увеличива-
ется на 25 процентов к количеству по-
строенных в предыдущем году. Так, в
2005 году в Москве появилось 87 тысяч
новых машиномест, в 2006-м - 111 ты-
сяч, а на 2007 год запланировано уже
134 тысячи. К 2010 году, по планам
правительства, 60 процентов москов-
ских машин должны иметь места по-
стоянной парковки. Для этого темпы
строительства после 2007 года должны
достичь 170  тысяч машиномест в год.

Программа строительства гаражей-
стоянок является одной из составляю-
щих Генерального плана развития го-
рода. Сейчас упор делается на строи-
тельство гаражей именно под домами
типовых серий. Стоимость машино-
мест в таких гаражах должна состав-
лять 500-550 тысяч рублей.

Особое внимание уделяется соору-
жению перехватывающих автостоянок.
Их должно появиться в столице 28.
Первый перехватывающий паркинг на
620 машиномест откроется под Гага-
ринской эстакадой уже в конце ноября.

По 88 адресам утверждено строи-
тельство «народных гаражей», и по 33
уже утверждена проектно-сметная до-
кументация. Семнадцать же проектов
пришлось завернуть на переработку
из-за чрезмерной дороговизны.

По словам К. Королевского, стои-
мость одного машиноместа в самом
дешевом «народном гараже» будет на-
чинаться от 115 тысяч рублей.

Александр ЧУДАКОВ

НА МОБИЛЬНУЮ ОРБИТУ
МГТС ПЕРЕХОДИТ

СЧЕТЧИК 
ПОДОТЧЕТЕН
КОНТРОЛЕРУ
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Лесной защитный пояс Москвы дол-
жен быть передан в ведение столи-
цы или Российской Федерации, за-

явил руководитель Департамента приро-
допользования и охраны окружающей
среды Москвы Леонид Бочин на пресс-
конференции в пятницу, 27 октября. Си-
туация с лесным поясом вокруг города в
высшей степени сложная. 9 ноября в Го-
сдуме планируется второе чтение Лесно-
го кодекса. А сейчас более 180 тысяч ге-
ктаров прекрасных пригородных лесов
находится под угрозой.

Он напомнил, что правительство Мос-
ковской области настаивает на том, что-
бы полномочия по управлению данными
лесами были переданы ему. Против это-
го выступают власти Москвы: существо-
вание пояса - это условие выживания
мегаполиса, он должен выполнять средо-
защитную функцию.

Л. Бочин напомнил, что еще в 1960 го-
ду руководством СССР были установле-
ны границы, площади пояса и определе-

ны полномочия по управлению им. Лесо-
парковый защитный пояс был создан
именно для защиты города и выполняет
свои функции, а все эксплуатационные
работы финансировала Москва.

В случае передачи пояса в ведение
Московской области может возникнуть
угроза его существованию.

Коммерческая цена этого зеленого
массива от 100 млрд.  долларов.

- Мы бы понимали позицию наших кол-
лег из Подмосковья, если бы там был на-
ложен полный запрет на застройку, хо-
зяйственную деятельность и любую руб-
ку деревьев, за исключением санитар-
ной. Но наши предложения поддержки, к
сожалению, не нашли, - заявил глава сто-
личного экологического департамента.
По его мнению, в случае, если прави-
тельства Москвы и Подмосковья не при-
дут к единому решению, лесозащитный
пояс необходимо передать на федераль-
ный уровень.

Владимир НАЗАРОВ

Последний в этом году церемони-
альный развод конных и пеших кара-
улов Президентского полка прошел в
субботу, 28 октября, на Красной пло-
щади. Там собрались несколько ты-
сяч зрителей.

Таким образом, завершился сезон
комплексной туристской программы
«Церемониальный развод конных и
пеших караулов Президентского пол-
ка», организованный службой ко-
менданта Московского Кремля, ФСО
РФ, комитетом по туризму Москвы и
музеем-заповедником «Московский
Кремль».

Развод караулов считается одной
из самых красочных и зрелищных
церемоний, закрепленных в воин-
ских уставах и артикулах еще с пет-
ровских времен. Традиция была воз-
рождена весной 2005 года.

В Комитете по туризму сообщили,
что с помощью программы церемо-
ниального развода караула Прези-
дентского полка в 2006 году по срав-
нению с прошлым годом на 13,5 про-
цента удалось увеличить по суббот-
ним дням поток туристов в музей-за-
поведник «Московский Кремль».

В воскресенье, 29 октября, в
Москве, как сообщили в ГИБДД
города, стартовал рейд «Автобус».
Его основные задачи таковы: вы-
явление нарушений Правил до-
рожного движения среди водите-
лей, перевозящих пассажиров:
предупреждение и пресечение
грубых нарушений ПДД с их сто-
роны; проверка технического со-
стояния транспортных средств,
выпускаемых на линию; выявле-
ние и запрещение эксплуатации
транспортных средств, в конструк-
цию которых внесены изменения.
Рейд продлится до 13 ноября.

СУББОТА,28.10

ИНФОРМ
БЮРО

НА МАРШРУТАХ -
«АВТОБУС»

Городская клиническая больни-
ца № 12 создается на базе медсан-
части № 1 АМО ЗИЛ, сообщили во
вторник, 31 октября, в городской
администрации. Больница будет
создана после приобретения в
собственность города больнично-
го комплекса медсанчасти на Ба-
кинской улице, 26.

В состав новой больницы, в ча-
стности, войдут главный лечеб-
ный корпус, патологоанатомиче-
ский корпус, прачечная, здание
хранения рентген-пленки, три
складских здания, котельная и
ряд других объектов.

«МС» - Интерфакс 
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МЕДСАНЧАСТЬ
ПОДТЯНЕТСЯ 
ДО БОЛЬНИЦЫ

Работники коммунальных
служб после первого снегопада
приступили к уборке снега с крыш
жилых и административных зда-
ний, чтобы избежать образования
сосулек, сообщил  в понедельник,
30 октября,  первый заместитель
мэра в правительстве Москвы, ру-
ководитель Комплекса городского
хозяйства Петр Аксенов. Он доба-
вил, что уборкой снега занялись
специальные бригады под контро-
лем представителей жилищной,
административно-технической ин-
спекции и префектур.

Там, где это необходимо, были
установлены ограждения для об-
хода опасных участков. Места, где
по объективным причинам  невоз-
можно проконтролировать обра-
зование сосулек, снабжены специ-
альными предупреждающими
указателями.

СЕЗОН ОХОТЫ НА
СОСУЛЬКИ ОТКРЫТ

ПОНЕДЕЛЬНИК,30.10

Вминувшее воскресе-
нье страна отмечала
День работников ав-

томобильного транспорта. В
канун праздника на 28-м ав-
токомбинате ГУП «Мосав-
тотранс» поздравляли вете-
ранов отрасли. Здесь же
была развернута прелю-
бопытная выставка -  как
ретро, так и современных
автомобилей.

Участники торжества
чинно ходили от одного
экспоната к другому.
Словно перелистывали
материализованные стра-
ницы истории автомо-
бильной индустрии наше-
го государства. Ну вот, на-
пример, молодец ГАЗ-АА
–  щеголеватый грузови-
чок-фургон с надписью
«Хлеб» на бортах. Знаме-
нитый актер, между про-
чим: на этой справной ма-
шине, выпущенной в 1938
году, бандиты из сериала
«Место встречи изменить
нельзя» удирали от Глеба
Жеглова и Володи Шара-
пова. Или трехтонка ГАЗ-
5. Трудяга собран в 40-м
году, всю войну прошел,
вкалывал и в мирное вре-
мя. Городские автобусы –
ЗИС-154 и ЗИС-155: эти
машины производили в
47-49-м годах, пополняя
утраченный за войну сто-
личный парк обществен-
ного транспорта. 

Рядом с машинами-ве-
теранами экспонирова-
лись и современные авто-
мобили. Скажем, мощный
рефрижератор на базе
КамАЗа, использующий в
качестве моторного топ-
лива диметиловый эфир.
«Газель», оборудованная
системой для работы дви-
гателя на водороде. Или

автопоезд МАЗ-642208 с
длинной цистерной. Уж не
ракетное ли топливо пере-
возит этот гигант? Оказа-
лось, противогололедные
реагенты.

С праздником бывалых
водителей поздравили
первый заместитель мэра
Москвы в столичном пра-
вительстве, руководитель
Комплекса городского хо-
зяйства Петр Аксенов,
префект Восточного окру-

га Николай Евтихиев, гла-
ва Департамента транс-
порта и связи города Лео-
нид Липсиц, гендиректора
ГУП «Мосгортранс» Петр
Иванов и ГУП «Мосавто-
транс» Мераби Чочуа.

- Представьте себе,
сколь многогранна дея-
тельность столичных
транспортников, - заявил
Петр Аксенов. – Мы как-то

привыкли, что спозаранку
свежий хлеб уже достав-
лен в магазины. Ранним
утром автобусы, троллей-
бусы и  трамваи ожидают
спешащих на работу пас-
сажиров. Уже завезены
продукты в детские сади-
ки и школы, в больницы.
Город просыпается, а
транспортники уже давно
в пути. Вы  работаете не-
заметно и скромно, но
труд ваш незаменим.

В этот день произошло
еще одно весьма приме-
чательное событие. Хозя-
ин праздника Мераби Чо-
чуа представил проект
первого транспортно-ло-
гистического центра, ко-
торый, если его одобрит
московское правительст-
во, будет возведен здесь
же, на территории 28-й ав-
тобазы, расположенной в

ВАО. Сегодня логистика –
неотъемлемая составляю-
щая экономики любого
развитого государства. К
примеру, транспортная
логистика – это алгоритм
обеспечения наиболее
эффективных грузопере-
возок, минимизации за-
трат, разработки опти-
мальных маршрутов сле-
дования, поиска и выбора
экспедиторов, оборудова-
ния и эксплуатации скла-

дов и т.п. Государст-
венные перевозчики
кровно заинтересова-
ны в использовании
логистических прин-
ципов. Законопослуш-
ные налогоплатель-
щики, они проигрыва-
ют конкурентную
борьбу «летучим гол-
ландцам» - стихий-
ным, неорганизован-
ным частникам, уходя-
щим от налогов и ис-
пользующим демпин-
говые цены.

- Будущий центр -
многофункциональ-
ный транспортно-логи-
стический комплекс
площадью 123 тыс.
кв. м, - отметил Мера-

би Порфирьевич. – Сюда
будет организована цент-
рализованная поставка
запчастей. С производите-
лями – КамАЗом и МАЗом,
ЗИЛом и компанией DAF
проведены соответствую-
щие переговоры, давшие
позитивные результаты.
Подобный комплекс не-
мыслим без современного
учебного центра – мы

кровно заинтересованы в
подготовке квалифициро-
ванных кадров. Серьез-
ным тормозом для грузо-
перевозчиков является от-
сутствие упорядоченной  и
точной информации о по-
ставщиках товаров и их
потребителях,  транспорт-
ных операторах. Инфор-
мационный центр, где
можно будет воспользо-
ваться емкой базой дан-
ных, – сердце логистиче-
ского комплекса. 

- Очень интересный
проект, - сказал журнали-
стам по окончании пре-
зентации Петр Аксенов. –
Заметьте, это не экспери-
мент. Транспортная от-
расль столицы должна пе-
реходить на современные
экономические рельсы.
Пора менять подходы и в
организации грузоперево-
зок. Логистика позволяет
оценить объемы и потреб-
ности в перевозках, что в
свою очередь дает воз-
можность четко планиро-
вать и управлять собст-
венными ресурсами. При-
чем бюджетных средств
для строительства данно-
го комплекса практически
не потребуется. Полагаю,
в скором времени такие
логистические центры по-
явятся в каждом округе
столицы.

Итак, логика развития
автомобильного транс-
порта – это логика логи-
стики. Доля транспортных
расходов в цене товара
доходит до 30 процентов,
и оптимизация перевозок
логистическими методами
способна эту долю значи-
тельно сократить.

Владимир
РАТМАНСКИЙ

Прошел очередной кон-
курс среди работников
дирекций по обслужи-

ванию пассажиров Москов-
ской железной дороги. В
нем приняли участие Смо-
ленская, Брянская, Орлов-
ская дирекции, а также
представители пассажир-
ских депо Москва-Смолен-
ская, Николаевка, Москва-3
и Москва-Киевская.

Команды, состоящие из
трех проводников и началь-
ников поездов, преодолели
четыре этапа соревнования.
Первый тур - «визитная кар-
точка», где участники в про-
извольной художественной
форме представили пред-
приятие. Номера были под-
готовлены так, чтобы у зри-
телей и жюри состоялось
знакомство с поездной бри-
гадой и сложилась объек-
тивная оценка ее работы.

Далее, на конкурсе капи-
танов, начальники поездов

продемонстрировали свои
профессиональные качест-
ва. Конкурс проводился по
принципу экзамена по биле-
там. Дополнительные баллы
присуждались за правиль-
ные ответы без подготовки
или быстрее установленного
времени...

В общекомандном сорев-
новании первое место дос-
талось Брянской дирекции,

второе - депо Москва-3, тре-
тье - Орловской дирекции.
Лучшей начальницей поезда
признана Жанна Землекова,
5 лет проработавшая в этой
должности. Победительница
в номинации «Лучший про-
водник пассажирских ваго-
нов», завоевавшая Гран-
при, Ирина Проваленова,
представит столичную маги-
страль в сетевом конкурсе,
проводимом компанией
«Российские железные до-
роги».

Ольга ПЕТРУСЕВА

Готовность к зиме жи-
лищно-коммунально-
го хозяйства и всех

городских служб столицы
стала основным содержа-
нием оперативного сове-
щания, проведенного в
минувшую пятницу пер-
вым заместителем мэра в
правительстве Москвы,
руководителем Комплек-
са городского хозяйства
Петром Аксеновым.

По информации Депар-
тамента ЖКХиБ, созданы
необходимые запасы про-
тивогололедных материа-
лов. План сентября-октяб-
ря по заготовке жидких ре-
агентов выполнен на 111,3
процента, твердых - на
105,3 процента. Контракты
на поставку гранитного
щебня мелкой фракции
для обработки дворовых
территорий заключены

всеми дирекциями. Оста-
ток щебня в ДЕЗах от про-
шлого зимнего сезона со-
ставляет 14,3 тыс. тонн.
Продолжалась проверка
подрядных организаций к
работе в зимних условиях.
Смотры готовности техни-

ки проведены заказчика-
ми во всех округах, за ис-
ключением ЮАО и ВАО.

Мосжилинспекция про-
должает контролировать
качество утеплительных
работ.

- Наши проверки пока-
зывают, - отметил началь-
ник Мосжилинспекции
Александр Стражников, -
что эта работа ведется до-

статочно активно. Мы про-
верили более трех тысяч
зданий. Если раньше от-
мечались нарушения в 29
процентах зданий, то сей-
час - только в семи. Вся
информация по замечани-
ям передается заместите-

лям префектов, в управы
и ДЕЗы.

Александр Стражников
проинформировал также
о домах-новостройках, ко-
торые подключены к ото-
плению по временной схе-
ме. Таких домов в ЗАО - 9,
в ВАО - 6, в СЗАО - 5, в
ЮАО, САО и ЮЗАО - по 4.

Занималась инспекция
и проверкой соблюдения

параметров тепло- и водо-
снабжения на вводах в до-
ма инженерных систем.
Каждый случай отключе-
ний от этих видов снабже-
ния, а также нарушений
регламента включения с
превышением норматив-

ного срока расследуется
инспекцией.

Петр Аксенов потребо-
вал четких разъяснений
по поводу аварии в не-
скольких домах на ул.
Профсоюзной в ЮЗАО.

- Авария произошла на
транзитном трубопрово-
де, - сообщил Александр
Стражников. - Управа
района превысила свои

полномочия, выдав раз-
решение на проведение
работ. Длительное время
потребовалось на полу-
чение допуска в коллек-
тор. Полный разбор про-
исшедшего и все выводы
мы сделали.

Оперативные и согласо-
ванные действия всех
служб должны стать нор-
мой при ликвидации ава-
рий. На это обратил особое
внимание Петр Аксенов. Он
также подчеркнул, что при
проведении врезок в инже-
нерные сети необходимо
четко выдерживать поря-
док согласования работ.

Петр ПОЛЫНОВ

ТЕПЕРЬ ЗИМА ЭКЗАМЕН ПРИМЕТ

«ЗЕЛЕНЫЙ ПОЯС» 
ПОД УГРОЗОЙ

КОНКУРС НА «ЖЕЛЕЗКЕ»

ЛОГИКА ЛОГИСТИКИ
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6 Люди и власть:
ТРИБУНА

Один из первых вопросов,
который задают мне на
любой встрече с жителя-

ми района, непременно касает-
ся транспортной проблемы.

Район у нас окраинный,
промышленных предприятий
мало. Около 60 процентов на-
селения работает за пределами
района. Ближайшее метро –
станция «Петровско-Разумов-
ская». Если без автомобиль-
ных пробок, то это двадцать
минут езды, но так бывает ред-

ко. Еще хорошо, что нас выручает Савеловская железная до-
рога. На территории нашего района расположены платформы
Лианозово, Дегунино, станция Бескудниково. Но и тут не все
гладко: электрички прибывают переполненные - Подмосковье
едет утром на работу, вечером домой. Мы неоднократно обра-
щались к руководству Московской железной дороги с прось-
бой пустить электричку, скажем, от Лианозова или платфор-
мы Марк, чтобы наши жители могли не втискиваться в поезд,
а ехать нормально. Но пока безуспешно. 

Появляется все больше новостроек, население и нашего, и
соседних районов растет. Увеличивается количество как авто-
машин, так и пассажиров общественного транспорта. Люди
просят пустить больше автобусов, но с теми пробками, что су-
ществуют ныне, это бессмысленно. Автобусы все равно будут
стоять. Проблема в том, что все районные автотрассы выходят
на Дмитровское шоссе, и транспорт давно уже не может сво-
бодно по нему пройти. Согласно распоряжению префекта Се-
верного административного округа Владимира Объедкова от
12 ноября 2004 г. № 8910 «О перспективах дорожно-мостово-
го строительства на территории Северного административно-
го округа» принято решение о приоритетных задачах по разви-
тию дорожно-транспортного строительства и увеличению
пропускной способности основных радиальных магистралей
округа. То есть в ближайшие год-два планируется начать ре-
конструкцию Дмитровского шоссе. Его расширят, построят эс-
такады, подземные переходы, сократят количество светофо-
ров, создадут развязки... 

Поток автотранспорта затрудняет и одностороннее движе-
ние в начале Дубнинской улицы. Сейчас завершается разра-
ботка проекта по ее расширению от дома № 12 до дома № 24
до двух полос в обе стороны. Скорее всего, эти работы начнут-
ся уже в следующем году. Также планируется расширить ули-
цу 800-летия Москвы, сделать выход на Алтуфьевское шоссе
через железную дорогу рядом со станцией Бескудниково - там
будет либо тоннель, либо эстакада. 

Несколько осложнилась ситуация на дорогах и в связи со
строительством мощной электроподстанции в районе Лиано-
зовского молочного комбината: временно перекрыт проезд,
соединяющий Дубнинскую улицу и Дмитровское шоссе. 

К радости автомобилистов, в конце Дубнинской улицы не
так давно был открыт удобный выезд на Дмитровскую эстака-
ду. Но, к сожалению, существовал он недолго: его вскоре за-
крыли. Дело в том, что там проходит железнодорожная ветка
одного из промышленных предприятий, а по требованиям
безопасности железнодорожный переезд должен быть осна-
щен шлагбаумом и светофором. Как только будет установле-
но соответствующее оборудование, выезд вновь откроют. 

Определенное неудобство создает жителям и тупик в нача-
ле Керамического проезда. Общественный транспорт туда не
доходит, и людям приходится идти пешком до ближайшей ос-
тановки. Идти далеко, и не всем это нравится. В Генплане Мо-
сквы предусмотрено продолжение Керамического к Сигналь-
ному проезду. Понятно, что нужно пустить автобус или хотя бы
маршрутки, но для этого надо делать разворотный круг. Мос-
гортранс пока не идет на это. 

К сожалению, дополнительные проблемы доставляет по-
ток грузового транспорта, идущий к Лианозовскому молочно-
му комбинату. Сырье туда привозят как из областей, так и из-
за рубежа. И вся прилегающая к комбинату территория заби-
та большегрузным транспортом, который мешает движению,
а зимой он еще и портит экологическую обстановку – водите-
ли подолгу не глушат двигателей. Мы уже предлагали комби-
нату арендовать землю в области, недалеко от нас, и сделать
там стоянку, создать элементарные условия отдыха для води-
телей.

И, конечно, непростая ситуация в районе с размещением
личного автотранспорта. Обеспеченность наших жителей мес-
тами для машин составляет менее 40 процентов. Мы ищем
возможности для организации цивилизованных парковок. Так,
на Дубнинской, 4 планируется построить многоярусный гараж.
Но стоить машиноместо там будет недешево. Что же касается
программы «Народный гараж», то для ее реализации необхо-
димы свободные земельные участки. Территория Восточного
Дегунина вроде бы большая, но в районе очень много комму-
никаций, и разместить гаражи особо и негде - только на месте
уже имеющихся стоянок. Хотя, признаться, я считаю, что и в
«народном гараже» стоимость машиноместа слишком высока
для большинства людей.

Да, в Восточном Дегунине, как и везде, есть вопросы, тре-
бующие особого внимания. Но мы продолжаем искать реше-
ния этих проблем. Наш район преображается, хорошеет, ста-
новится все более комфортным и благоустроенным. В этом
году Восточное Дегунино заняло первое место в общегород-
ском конкурсе «Московский дворик» в номинации «Самый
благоустроенный район столицы»! В связи с этим еще раз хо-
чу поздравить с нашим общим достижением и поблагодарить
жителей Восточного Дегунина, работников жилищно-комму-
нального хозяйства, подрядных организаций района!

Василий ПЕЛИПЕНКО,
глава управы
района Восточное Дегунино САО

БУДЕТ У ПРОБОК
РАЗВЯЗКА

ЗА ПЯТЬ ЛЕТ ИЗ ЦЕНТРА ГОРОДА 
ВЫВЕДЕНО БОЛЕЕ 400 ПРЕДПРИЯТИЙ,
НА МЕСТЕ КОТОРЫХ ПОСТРОЕНО 
ЖИЛЬЕ И ДРУГИЕ ОБЪЕКТЫ

Префект ответил на вопросы,
связанные с реформировани-
ем сферы ЖКХ.

В ЦАО реформа реализуется ком-
плексно, сообщил он. Основные за-
дачи в этой сфере сформулированы
не в киловаттах электроэнергии или
протяженности теплотрасс, а в пока-
зателях качества жизни. Самые зна-
чимые мероприятия осуществлены в
области энергосбережения, разви-
тия самоуправления граждан в жи-
лищной сфере, упрощения оплаты
коммунальных услуг, а также повы-
шения стандартов проживания.

Так, в частности, в округе дейст-
вует в общей сложности 17 зон
энергетической эффективности. В

ряде домов в экспериментальном
порядке внедрены системы регули-
рования потребления тепла и новые
технологические решения в части
учета ресурсов. Показатель эконо-
мии по этим проектам составил 23
процента.

Активно развиваются в округе
ТСЖ – самая прогрессивная форма
объединения жителей в целях управ-
ления многоквартирными домами. В
ЦАО функционирует сейчас 512
ТСЖ, что составляет треть всех това-
риществ, созданных в столице.

На протяжении последних пяти
лет на основе интересных проект-
ных, художественных и технических
решений в округе проведено комп-

лексное благоустройство целого ря-
да территорий. В результате в цент-
ре столицы стало в три раза больше
клумб. Отремонтированы и поднов-
лены фасады 520 зданий. Смонти-
рованы системы архитектурно-ху-
дожественной подсветки фасадов
зданий, территорий скверов и пар-
ковых зон.

В 2001 году в ЦАО были реализо-
ваны первые пилотные проекты по
созданию современной системы без-
опасности. Как сообщил префект,
сегодня в каждом из десяти районов
округа созданы центральные пункты
видеонаблюдения, на которые пере-
дается изображение более чем с 9
тысяч камер, установленных в подъ-

ездах жилых домов. В первый же год
после установки системы количест-
во квартирных краж снизилось на 20
процентов, почти в два раза сократи-
лось число случаев вандализма в
подъездах, раскрыто несколько де-
сятков серьезных преступлений.

Важной градостроительной зада-
чей является вывод промышленных
предприятий, который осуществля-
ется в рамках программы комп-
лексной реконструкции историче-
ского центра Москвы. Ежегодный
план по освобождению территорий
промышленных предприятий от
производственных функций состав-
ляет 40 гектаров. За последние
пять лет в рамках реализации этой
программы выведено из центра бо-
лее 400 предприятий, а на освобож-
денной территории построены объ-
екты общей площадью 800 тыс.
квадратных метров, причем треть
из них – это жилье.

До 2020 года будет перебазирова-
но или ликвидировано еще 190 объ-
ектов с освобождением 162 гектаров
территорий под приоритетные виды
использования.

Петр ПОЛЫНОВ

РЕФОРМА – НЕ В КИЛОВАТТАХ
Префект ЦАО Сергей Байдаков встретился  с журналистами в пресс-цен-
тре «Аргументов и фактов». Прежде всего он сообщил о том, что со 2 по
5 ноября в Центральном доме художника будет проведена тематическая
выставка «ЦАО: территория роста. От идеи до воплощения». Она должна
стать своеобразным подведением итогов развития округа и продемонст-
рировать перспективные планы на ближайшее пятилетие.
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О перспективах
развития района
Царицыно в сре-
ду, 25 октября,
префект Южного
округа Петр Би-
рюков рассказал
на встрече с жи-
телями района.

Предваряя многочис-
ленные вопросы, пре-
фект отметил, что рай-

он Царицыно подлежит ре-
конструкции. В ближайшие
годы она коснется первого
микрорайона в границах
улицы Кантемировской, Про-
летарского проспекта и Кав-
казского бульвара. Там пред-
стоит снести почти 140 ты-
сяч квадратных метров вет-
хого жилья, возвести более
300 тысяч, а также детский
сад, пристройку к школе,
объекты торговли. 

- Многим из вас наверня-
ка не дает покоя вопрос: по-
чему же этот проект с 2000
года до сих пор не реализо-
ван, – заметил Петр Бирю-
ков.  – Причина одна. Мы не
позволяем инвестору возво-
дить жилые дома и не стро-
ить при этом поликлиник,
детских садов и других объе-
ктов социальной сферы.
Шесть лет шел поиск ком-
промиссного решения, и

лишь два месяца назад про-
ект был окончательно согла-
сован. Претворяться в жизнь
он будет с 2007 по 2010 го-
ды. Новые квартиры жители
отселяемых домов будут по-
лучать в своем микрорайоне. 

В ближайшем будущем
ожидается реконструкция
четвертого микрорайона, ко-
торый расположен между
Кавказским бульваром, ули-
цами Бехтерева, Кантеми-
ровской и Пролетарским
проспектом. Проектная до-
кументация реконструкции
уже разработана, в настоя-
щее время ведется поиск ин-
вестора. Однако снос ветхого
жилья и строительство ново-

го планируется не ранее
2010 года. 

- В этом году начнется
возведение плавательного
бассейна, - поделился пре-
фект планами развития рай-
она. – Дополнительно будет
сооружен физкультурно-оз-
доровительный комплекс. К
2010 году в рамках обуст-
ройства парадно-входной
зоны музея-заповедника
«Царицыно» будет перестро-
ена площадь у одноименной
станции метро. Она освобо-
дится от мелких торговых
точек. Их место займут ком-
плекс гостиниц и экскурси-
онных бюро, парковка на 8
тысяч машиномест и другие

объекты. В перспективе ули-
ца Луганская расширится и
превратится в пешеходную
зону. А на Кавказском буль-
варе будет возведен аква-
парк общей площадью 70
тысяч квадратный метров. 

В ходе встречи один из са-
мых острых для большинст-
ва жителей вопросов к пре-
фекту озвучила Людмила
Казахина, проживающая на
ул. Севанской, 4. Дом, в ко-
тором она живет, построен в
70-е годы, и в нем ни разу не
проводился капитальный ре-
монт.

- Программа капитальных
ремонтов реализуется до-
вольно медленно, - заметил
Петр Павлович. -  На то есть
объективные причины. Одна-
ко в ближайшие десять лет
мы должны привести в поря-
док все дома, построенные
до 1990 года.

Много вопросов в адрес
префекта поступило от жи-
телей района о развитии со-
циальной инфраструктуры.
Например, они поинтересо-
вались будущим больницы
ЗИЛ. Петр Павлович расска-
зал, что объекты социальной
и культурной сферы, ранее
принадлежавшие заводу, пе-
реходят на баланс города в
счет долгов. Поэтому ведом-
ственная больница скоро

станет городской и будет от-
крыта для всех жителей сто-
лицы. Был вопрос по срокам
реконструкции кинотеатра
«Эльбрус». Префект сооб-
щил, что бывший кинозал в
2007-2008 годах планирует-
ся превратить во дворец до-
суга и творчества молодежи.

Проблема транспорта для
царицынцев стоит не так ост-
ро, однако многих волновал
вопрос, будет ли когда-ни-
будь сооружен путепровод,
соединяющий Кавказский
бульвар с Варшавским шос-
се, как задумывалось еще в
советские годы. 

- В планах на десять лет
строительство этой дороги
не предусмотрено, - ответил
префект. – Однако владель-
цы «Ритейл парка» обрати-
лись к мэру с предложением
о создании нового торгового
комплекса. Если этот проект
состоится, они будут вынуж-
дены построить дорогу, ко-
торая соединит Царицыно и
Чертаново Северное. Эта за-
дача будет реализована че-
рез два года.

В заключение встречи
П. Бирюков пообещал, что
внимательно изучит все воп-
росы, поступившие в его ад-
рес от жителей района.

Светлана
ТУЧКОВА

И АКВАПАРК В ЦАРИЦЫНЕ НЕ ЛИШНИЙ...

Издавна известно, что село
отличает от деревни. В се-
лах непременно возводи-

лась церковь. Так чем хуже Солн-
цевский район, в котором доселе
такой постройки не было? Жите-
лей-то тут поболе, чем в селе. И
вот на днях состоялось торжест-
венное освящение и закладка
первого камня нового прихода.

По благословению  Патриарха
Московского и всея Руси Алек-
сия II в Солнцеве начинается
строительство православного
храма в честь преподобного Сер-
гия Радонежского. Это место на
возвышенном берегу озера, что
напротив управы, было выбрано
православным приходом совме-
стно с Москомархитектурой. 

На торжественное освящение
собралось несколько сот жите-
лей. Я подошла к молодой маме,
которая привела с собой двоих
маленьких ребятишек.

- Наш район сравнительно
молодой, - пояснила Лариса
Медведева. - Первые постройки
появились после войны. Но
только сейчас его можно на-
звать завершенным. Развлека-
тельных и торговых центров
здесь предостаточно, но церковь
- единственная. Теперь мне не
придется ехать с малышами в

душном транспорте, чтобы при-
учить их к духовности. 

- А в моем возрасте уже о ду-
ше пора думать, да из-за боль-
ных ног далеко ходить не могу, -
вздыхает рядом Оксана Олегов-
на. - Теперь хоть будет где свеч-
ку поставить.

На лужайке установили стенд
с изображением храма, который
будет достроен уже к 2008 году,
а также поклонный крест и па-
мятный камень. Ровно в час дня
начался молебен, который со-
вершали благочинный отец Геор-
гий, архимандрит Орехово-Зуев-
ский Алексий и другие церков-
ные служители. 

По окончании службы к жите-
лям обратился присутствующий
здесь глава управы Солнцева
Алексей Башаев:

- Мы с вами сегодня стали
свидетелями важного мероприя-
тия - освящения этого замеча-
тельного места, на котором бу-
дет построена наша церковь. Бы-
ли в нашей истории времена, ко-
гда все храмы уничтожались, но
я считаю, что дух православной
церкви непоколебим. Мы начи-
наем великое дело и с Божьей
помощью осилим его, тем более
мы так долго к этому шли!

Ольга ПЕТРУСЕВА

В СОЛНЦЕВЕ ЕСТЬ
МЕСТО ЦЕРКВИ

Удорожных служб Западного адми-
нистративного округа уже все гото-
во к зимним сюрпризам природы.

О подготовке к холодному сезону  рас-
сказал начальник административно-тех-
нической инспекции ЗАО Станислав Фе-
рапонтов.

- На днях мы завершили комплекс
проверок «Зиме навстречу», - сообщил
он. - Все, кто задействован в уборке дво-
ров и улиц, держали ответ за уровень го-
товности  к сложному периоду. Нам про-
демонстрировали работу техники и за-
пасы инвентаря. 

Конечно, без штрафов не обошлось.
Но нарекания были совсем незначитель-
ные. Где-то на машинах не работал «ма-
ячок», где-то неправильно оборудовано
место для складирования щебня. 

- В этом году по нормам уборки ни-
чего не изменилось, - продолжает со-
беседник. - На дворовых территориях с
гололедом будут бороться при помощи
щебня, а на улицах и в проездах приме-
нять реагенты. Химикаты можно при-
менять и в межквартальных проездах.

В прошлом сезоне во многих рай-
онах города дворники смешивали ще-
бень с солью или реагентами. Началь-
ник АТИ пояснил, что при подобном на-
рушении подрядная организация те-
перь рискует остаться без лицензии.
При соответствующем сигнале инспек-
тора незамедлительно выезжают на
место уборки и берут пробы снега. Его

состав анализируется в специальной
лаборатории. Но, по словам С. Фера-
понтова, в ЗАО подобные нарушения
числились лишь за владельцами торго-
вых точек. Дело в том, что уборка вок-
руг магазинов возлагается на их хозя-
ев. Некоторые из них хотели сэконо-

мить на закупке щебня. В результате
пришлось им платить немалые штра-
фы. Подрядные организации на такой
риск не шли - можно лишиться лицен-
зии.

Поскольку местность в Западном ок-
руге холмистая, то и дороги проложены
с многочисленными спусками и подъе-
мами. В гололед не всякая машина пре-
одолеет препятствие. Таких мест по опы-
ту прошлых лет выявлено 32. Там на
обочинах выставлены контейнеры с
щебнем и лопатами.

- Если их на месте не обнаружится, то
не гневайтесь, - скептически заметил
С. Ферапонтов. - Значит, кто-то из ранее
попавших в беду умыкнул. Вот и прихо-
дится дорожным службам по утрам не
только щебень развозить, но и лопаты.

При сильном гололеде на некоторые
«горки» будут направлять тягачи, кото-
рые помогут автовладельцам преодоле-
вать препятствия.

С. Ферапонтов сообщил телефоны,
по которым жители ЗАО могут связаться
с АТИ: 912-16-28 (круглосуточно), 432-
99-63 (рабочие дни, с 9 до 18 часов).

Ольга ПЕТРУСЕВА

ЗАБУКСОВАЛ? БЕРИ ЛОПАТУ,
КИДАЙ ЩЕБЕНЬ...
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В московском городском
конкурсе по охране труда,
проводимом Комитетом об-
щественных связей, Зеле-
ноградский округ вышел по-
бедителем. В этом году чис-
ло зеленоградских органи-
заций, подавших заявки на
участие, возросло в полтора
раза, и теперь их 73.

ТРУД 
ДОЛЖЕН БЫТЬ 
БЕЗОПАСНЫМ
В90-е годы прошлого века прежняя систе-

ма охраны труда была практически разру-
шена, особенно на предприятиях малого

и среднего бизнеса. Однако в Зеленоградском
округе, славящемся высокотехнологичным
производством,  этого не произошло. И вот ре-
зультаты: за последние три года число случаев
производственного травматизма с тяжелым и
смертельным исходом здесь составило 1-2
процента от общего числа по Москве. Но рабо-
та, естественно, продолжается, и в окружной
программе до 2007 года предусмотрены не
только мониторинг условий и охраны труда,  но
и обучение работников технике безопасности,
методическая и практическая помощь органи-
зациям, а также информирование населения по
этим вопросам. 

Сотрудники Зеленоградского окружного ба-
зового центра охраны труда посещают пред-
приятия, проводят консультации и семинары. В
рамках окружного семинара прошли круглые
столы на предприятиях и в районных управах.
Их участники обмениваются информацией, в
том числе и о том, как пользоваться средства-
ми Фонда социального страхования и как полу-
чать скидки к страховому тарифу. Этот фонд -
один из важных источников финансирования
мероприятий по охране труда, однако средств
оттуда привлекается пока мало: люди просто
не знают о нем. Между тем в этом году обуче-
но около полутора сотен работников зелено-
градских предприятий и организаций, причем
половина из них - бесплатно, за счет фондов
социального страхования. 

В управе Панфиловского района считают,
что сейчас особого внимания требуют предпри-
ятия малого бизнеса. Таких фирм нынче нема-
ло, но далеко не все предприниматели имеют
представление о технике безопасности, да и
стараются сэкономить на охране труда. Сотруд-
ники управы обследовали условия работы на
малых предприятиях и нашли немало наруше-
ний: плохо освещены рабочие места, теснота,
слабая вентиляция, а то ее и вовсе нет...

Префект ЗелАО Анатолий Смирнов на колле-
гии, посвященной этому вопросу, подчеркнул,
что работу надо активизировать и внести кор-
ректировки в городскую программу: вместо об-
щих положений включить в нее реальные сти-
мулы. А также ужесточить требования к рабо-
тодателям, не допускать к участию в конкурсах
фирмы, где забывают об охране труда.

Нина КАЗЬМИНА
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В диспетчерской дежурили:

Л. Громека, Г. Воскресенский,
Г. Красова, Е. Крушельницкий,
В. Назаров, Г.Панин

КОГДА
ИНИЦИАТИВА
ПООЩРЯЕТСЯ
Итоги окружного конкурса под
названием «Улучшаем свое
жилище», направленного на
реализацию инициатив жите-
лей по благоустройству и со-
держанию подъездов, домов и
придомовых территорий, под-
вели на юго-востоке Москвы.
Соответствующее распоряже-
ние подписал префект ЮВАО
Владимир Зотов.

Конкурсная комиссия оценивала районы
юго-востока в девяти различных номинаци-
ях, отметив личный вклад отдельных жите-

лей и групп москвичей по благоустройству и со-
держанию жилого фонда.

Комиссия выделила  район Марьино, получив-
ший сразу четыре первых места. Дважды отличи-
лись Кузьминки и по одной номинации выиграли
Некрасовка, Выхино-Жулебино и Люблино.

Общий призовой фонд для победителей и при-
зеров конкурса составил шестьсот тысяч рублей,
которые «отличники» благоустройства смогут
направить на устроительные работы во дворе
или на ремонт подъездов.

Алексей КОЗЛОВСКИЙ

БЕЗ КОММУНАЛОК
ПОКА НЕ ПРОЖИТЬ

«Когда расселят коммунальные квартиры
по адресу Перовское шоссе, дом 18/1?

Виктор КИСЕЛЕВ, ЮВАО».

По просьбе «МС» на этот вопрос  отвечает
заместитель главы управы Нижегородского
района Геннадий Овсянников:

- Сейчас проводятся работы по выявлению
и освобождению незаконно занятых квартир.
Имеются в виду ситуации, когда живущие в
квартире люди не имеют документов, под-
тверждающих их право в ней находиться. По
мере освобождения такой жилплощади мы
передаем ее очередникам, в том числе и
жильцам коммунальных квартир. Сказать
конкретно, когда будут расселены коммунал-
ки по указанному адресу, невозможно - это
зависит от того, являются ли очередниками
их жильцы, и когда подойдет их очередь на
получение отдельной квартиры.

Вот что сообщили «МС» в
Департаменте жилищной поли-
тики и жилищного фонда г. Мо-
сквы:

- Второй этап московской
программы «Молодой семье -
доступное жилье» на 2006-2008
годы утвержден постановлением
правительства Москвы № 994-
ПП от 13 декабря 2005 года.
Цель этой программы состоит в
развитии системы государствен-
ной поддержки молодых семей в
решении жилищной проблемы,
создании условий для улучше-
ния демографической ситуации
в городе и закрепления молодых
кадров в городских бюджетных
организациях.

Программа рассчитана на ак-
тивное участие молодых граж-
дан в решении своих жилищных
проблем в условиях первона-
чальной помощи со стороны го-
рода. В рамках программы в те-
чение 2006-2008 гг. планирует-
ся построить не менее 1110
тыс. кв. метров жилья и улуч-
шить жилищные условия не ме-
нее 22 тыс. молодых семей мо-
сквичей. 

Кто может подать заявление
для участия в программе? 

Семья с детьми может по-
дать заявление на участие в
программе для льготного при-
обретения жилья при соблюде-
нии следующих условий: 

1. Все члены семьи постоян-
но проживают в Москве (супру-
ги могут быть прописаны по
разным адресам в пределах сто-
лицы) и являются гражданами
Российской Федерации; 

2. Оба супруга моложе трид-
цати лет; 

3. Хотя бы один из супругов
признан в установленном по-
рядке нуждающимся в улуч-
шении жилищных условий в
городе Москве до 1 марта
2005 года. 

Семья без детей может по-
дать заявление при соблюдении
следующих условий: 

1. Все члены семьи постоян-
но проживают в Москве (супру-
ги могут быть прописаны по
разным адресам в пределах сто-
лицы) и являются гражданами
Российской Федерации; 

2. Наличие зарегистрирован-
ного брака продолжительно-
стью более одного года; 

3. Оба супруга моложе трид-
цати лет;

4. Хотя бы один из супругов
признан в установленном по-
рядке нуждающимся в улучше-
нии жилищных условий в горо-
де Москве до 1 марта 2005 года. 

Подать заявление также мо-
жет неполная семья с детьми, в
которой мать (отец) моложе
тридцати лет, постоянно прожи-
вает в г. Москве, является граж-
данином РФ и признан в устано-
вленном порядке нуждающим-
ся в улучшении жилищных ус-
ловий в городе Москве до
1 марта 2005 года.

Более подробную информа-
цию, а также заявления и анкету
участника программы можно
найти на сайте Департамента
жилищной политики и жилищ-
ного фонда г. Москвы:
www.housing.mos.ru

ЧТОБЫ С МИЛЫМ БЫЛ РАЙ
«Кто может стать участником программы «Молодой семье –

доступное жилье»? И вообще хотелось бы побольше узнать об
этой программе...

Татьяна МИХАЙЛОВА, ЮЗАО».

Как сообщили «МС» в
управе района Покров-
ское-Стрешнево, о сроках
пока нельзя говорить, так
как, во-первых, нужно
полностью подготовить

всю документацию, а по-
том уже начинать строи-
тельство. Изначально  од-
но место будет стоить не
дешевле 29 тысяч рублей.
Но, к сожалению,  эта

цифра приблизительная,
потому что конечную цену
определит уже компания,
которая займется строи-
тельством новых стоянок
в районе.

«У меня есть металлический тент для хранения автомобиля, или, как его еще называ-
ют, «ракушка». Она в принципе меня устраивает, но в вашей газете написали, что в районе
Покровское-Стрешнево планируют заменить все «ракушки» на новые экспериментальные
стоянки из сборно-разборных конструкций с пластиковым светопрозрачным перекрыти-
ем. Меня эта идея тоже вполне устраивает. Но хотелось бы знать, когда начнут их стро-
ить и сколько это будет стоить?

Алексей ЛОБОВ, СЗАО».

ЗАМЕНА «РАКУШКАМ» ПОКА В ПРОЕКТАХ

«В платежке ЕИРЦ начали указы-
вать вид платежа: «ХВ для ГВ дп». И
что, простите, сие означает? Очеред-
ной дополнительный платеж комму-
нальщикам? Что, уже не знают, за что
бы с нас получить деньги? Разве это
законно?

Валентина АРСЯКИНА, 
пенсионерка, ЮВАО».

КОММУНАЛЬЩИКАМ
ЛИШНЕГО НЕ НУЖНО

- «ХВ для ГВ» расшифровывается как
«объем холодной воды, которая ис-
пользована для получения горячей во-
ды», «дп» означает, что расчет в доме
за коммунальные услуги производится
по приборам учета, - разъяснила сот-
рудник префектуры ЮВАО К. Жимайло-
ва. – Взимание платы по указанной ус-
луге ЕИРЦ производится на законном
основании.

ЭКОЛОГИ ПОМОГУТ
«Все придомовые газоны забиты авто-

транспортом. Судя по накатанным колеям, та-
кой способ парковки практикуется уже давно.
Существует ли в округе экологическая мили-
ция или другой орган, который отслеживает
нарушения по парковке автотранспорта на
газонах? Если существует, можно ли полу-
чить телефон, чтобы навели порядок?

Дмитрий ЗАБОЛОЦКИЙ, ЮВАО».
- По данному вопросу, - проконсультиро-

вал «МС» сотрудник префектуры ЮВАО С.
Ширяев, - можно обратиться к участковому
уполномоченному по месту жительства, в
отдел борьбы с правонарушениями в обла-
сти охраны окружающей природной среды
(Тихорецкий бульвар, дом 1А) по телефону
359-11-74 или  по телефону «горячей ли-
нии» Департамента природопользования и
охраны окружающей среды г. Москвы:
205-85-62.

ПОСТАВИТЬ СЧЕТЧИК
ПОМОЖЕТ ГОРОД

«Хочу поставить квартирный прибор учета, но я пенсионер и
сумма за  его установку мне не по карману. Что делать? 

Владимир Тимофеевич, Зеленоград».

Как нам сообщили в Зеленоградском ЕИРЦ, столичное пра-
вительство планирует бесплатно устанавливать квартирные
счетчики за счет бюджета города нанимателям, проживающим
в квартирах городской собственности и получающим субсидии.
В настоящее время идет подготовка необходимых документов. 

Как нам сообщили в ЕИРЦ ЮЗАО, на основании постано-
вления Правительства РФ от 23.05.2006 г. № 307 «О поряд-
ке предоставления коммунальных услуг гражданам» (при-
ложение № 2, п. 2) при отсутствии в жилом доме общедо-
мовых, квартирных и индивидуальных приборов учета те-
пловой энергии размер оплаты за теплоснабжение распре-
деляется равномерно в течение года.

Если житель оплачивает услуги горячего водоснабже-
ния по общедомовым приборам учета, то в момент пла-
нового отключения горячей воды он платит лишь за хо-
лодную воду, но не только в строке «холодная вода», но
и в строке «горячая». Ведь в эти дни холодная вода течет
из обоих кранов.

Владельцам же квартирных счетчиков можно просто
не открывать кран горячей воды и расплачиваться ис-
ключительно по одной статье -  «холодная вода».

КАК СВЯЗАНЫ ВОДА
И ОТПУСК?

«Нужно ли платить за  горячую воду за тот период ле-
том, когда ее отключают по плану?

Олег ГЛАЗУНОВ, ЮЗАО».

В «СЛОБОДКЕ»
НАВОДЯТ ПОРЯДОК

«Пошли слухи, что на рынке «Слободка» обнаружен
тиф. Этим рынком пользуются тысячи жителей, рынок
грязный. С этим нужно что-то делать.

Валентин АРХИПОВ, Западное Дегунино».

В № 38 «МС» уже сообщала, что у грузчика этого рынка,
уроженца Таджикистана, был выявлен брюшной тиф, еще 12
человек госпитализированы, рынок закрыт. На вопрос жителя
о дальнейшей судьбе рынка отвечает Ольга Перегудова, пер-
вый заместитель главы управы района Западное Дегунино:

- Рынок «Слободка» на улице Талдомской  закрыт  с 14
октября на 90 дней по решению суда. На этом настаивали
специалисты Роспотребнадзора, которые нашли там массу
нарушений. Диагноз тиф бактериологически  подтвержден у
одного из сотрудников. Как пишет в справке по этому пово-
ду главный санитарный врач  по Северному административ-
ному округу Е. Берглезова, деятельность рынка приостанов-
лена до улучшения на нем санитарной обстановки.

«Имеет ли право ра-
ботник забрать у рабо-
тодателя поданное за-
явление об увольне-
нии по собственному
желанию и в какой
срок?

Нина САМОЙЛОВА,
СЗАО».

Этот вопрос «МС» по-
просила прокомменти-
ровать юристов Мос-
ковского городского
правового центра «За-
щита». Вот их ответ:

- В соответствии со ст.

80 Трудового кодекса
РФ до истечения срока
предупреждения об
увольнении работник
имеет право в любое
время отозвать свое за-
явление. Увольнение в
таком случае не произ-
водится, если на его ме-
сто не приглашен в
письменной форме дру-
гой работник от другого
работодателя.

Кроме того, в случае
предоставления отпуска
с последующим уволь-
нением при расторже-
нии трудового договора
по инициативе работни-
ка он имеет право ото-
звать свое заявление об
увольнении до дня нача-
ла отпуска, если на его
место не приглашен в
порядке перевода дру-
гой работник.

ПРОШУ УВОЛИТЬ, 
А ЕСЛИ МОЖНО, ТО ОСТАВЬТЕ...
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«Медицинская карта для
детского сада была оформ-
лена в ведомственной поли-
клинике по месту работы. В
саду требуют заверить карту
в районной поликлинике.
Правомерно ли это требова-
ние?

Светлана ЛЕБЕДЕВА,
САО».

ВЕДОМСТВО 
ЗА РЕБЕНКА 
НЕ В ОТВЕТЕ

- Требование совершенно
правомерно, - проконсультиро-
вали «МС» в префектуре
САО. – За ребенка ответствен-
ность несет заведующая дет-
ской районной поликлиникой.
Договор заключен между дет-
ским садом и поликлиникой,
которая обслуживает данный
район, а не ведомственным ле-
чебным учреждением.

УПРАВА 
И НА СОБАК УПРАВА

«Живу в Рязанском районе, и на меня
уже пару раз нападали бездомные собаки.
До укусов, слава богу, пока не дошло, но
если так пойдет и дальше, то, может, и дой-
дет. Куда обратиться по поводу бездомных
собак?

Евдокия РУЧКИНА, 
пенсионерка, ЮВАО».

- Обратитесь в управу района по телефону
371-7211, - рекомендует сотрудник префек-
туры ЮВАО Л.Богатова, - и оставьте заявку
на отлов, стерилизацию и размещение агрес-
сивных животных в приют.



Реформа ЖКХ:8
ГОРОД РАЗВИВАЕТСЯ ЗНАЧИТЕЛЬНО
БЫСТРЕЕ, ЧЕМ СТОЛИЧНАЯ
ЭНЕРГОСИСТЕМА, ОТСЮДА – 
ГЛОБАЛЬНЫЙ ЭНЕРГЕТИЧЕСКИЙ ДЕФИЦИТ

ГОРОД СДЕЛАЛ БОЛЬШЕ

Можно ли назвать Москву энергоэф-
фективным городом? Этот вопрос жур-
налисты адресовали председателю орг-
комитета конференции, выставки и сим-
позиума, первому заместителю мэра в
правительстве Москвы, руководителю
Комплекса городского хозяйства Петру
АКСЕНОВУ. И услышали:

- Да, можно. И у нас есть основания
проводить подобные мероприятия. По-
тому что в Москве ведется работа по
всем соответствующим направлениям.
Это касается тепло- и энергоснабжения,
замены технологического оборудования
и трубопроводов, установки приборов
учета и реконструкции районных тепло-
вых станций (РТС), переводящей их в
режим выработки не только тепла, но и
электричества. Все меры направлены на
то, чтобы экономить ресурсы, которые с
каждым днем дорожают.

Несмотря на дефицит времени, Петр
Николаевич ответил еще на несколько
вопросов. В частности, он прокомменти-
ровал предложение Анатолия Чубайса о
том, что предприятиям, экономящим
энергию, надо за это доплачивать. По
мнению руководителя столичного Комп-
лекса городского хозяйства, самой луч-
шей мерой эффективного поощрения
может быть безостановочное функцио-
нирование производства.

- Не хотелось бы, - заметил Петр Ак-
сенов, - чтобы в результате ограничений
потребления электроэнергии сокраща-
лось производство и снижался выпуск
продукции. Не надо забывать, что от
этого зависит зарплата работающих. И
если вы внимательно знакомились с
предложением Чубайса, то должны бы-
ли обратить внимание на такую его
мысль: надо, мол, еще разработать ме-
ханизм реализации подобного рода по-
ощрений. Так вот, пока будут разрабаты-
вать, уж и зима закончится.

Что касается близкой зимы, то, по
мнению руководителя Комплекса город-
ского хозяйства, к прогнозам метеоро-
логов надо относиться с осторожно-
стью. На протяжении последних лет они
не оправдывались. Но в принципе есть
основания для того, чтобы надеяться на
успешное прохождение предстоящего
зимнего сезона.

- Для этого, - подчеркнул Петр Аксе-
нов, - в рамках соглашения между Моск-
вой и РАО ЕЭС город делает даже боль-
ше, чем предусматривалось. Три под-
станции мы вводим с опережением:
вместо первого полугодия рассчитыва-
ем пустить их уже в первом квартале.
Все питающие центры по линии РАО ЕЭС
прошли профилактику. Город принял
закон об энергосбережении, разработа-
на программа ограничения энергопо-
требления, которая может быть реали-
зована с учетом погодных условий и на-
грузок.

ЧЕМ УКРОТИТЬ ДЕФИЦИТ?

Открывая конференцию, Петр Аксе-
нов зачитал обращение мэра столицы
Юрия Лужкова к ее участникам. В обра-
щении особо подчеркивалось, что проб-

лема рационального использования ре-
сурсов сегодня важна и актуальна для
всех мегаполисов мира. Они могут раз-
виваться только в условиях полноцен-
ного и бесперебойного энергоснабже-
ния.

Руководитель Комплекса городского
хозяйства отметил, что из года в год
число участников выставки и конферен-
ции растет. В этом году на форуме
представлено 112 городов СНГ, немало
и посланцев дальнего зарубежья - из
Германии, Финляндии, США, других
стран.

Петр Аксенов напомнил о том, что на
саммите в Санкт-Петербурге высшие
должностные лица ведущих государств
мира обсуждали проблему энергетиче-
ской безопасности. И это понятно: толь-
ко рациональное расходование ресур-
сов может обеспечить дальнейшее эко-
номическое развитие. Сегодня не одна
Москва испытывает дефицит энергии.
До недавнего времени проблемными в
этом плане считались три региона Рос-
сии, а сегодня уже 28.

- Эта конференция, - отметил Петр
Аксенов, - должна дать толчок к пере-
смотру прежних позиций не только по
потреблению ресурсов, но и по их эко-
номии. Представленные здесь разра-
ботки базируются на уже реализован-
ных технологиях в части энерго-, тепло-
и водообеспечения. То есть речь идет
обо всем комплексе ресурсов, которые
потребляет человек.

Ежегодный при-
рост энергопотреб-
ления в столице в
последнее время со-
ставлял 4-5 процен-
тов. Но только за три
квартала текущего
года он достиг 8 про-
центов, причем про-
гнозируется даль-
нейший рост в нояб-
ре - декабре. Причи-
на - значительные
объемы строитель-
ства. По сравнению с
началом 90-х годов в
корне изменилась и
структура энергопо-
требления. Тогда 30
процентов приходи-
лось на долю насе-
ления и 65 - 70 - на
промышленность. В
настоящее время - в
связи с вводом но-
вого жилья и повы-
шением его ком-
фортности - уже по-
ловина энергопо-
требления приходит-
ся на жилищный се-
ктор. Только 20 про-
центов потребляет
промышленность,
остальное - социаль-
но-бытовой сектор,
транспорт, другие
потребители. Эти

данные привел в своем выступлении ру-
ководитель Департамента топливно-
энергетического хозяйства Москвы
(ДТЭХ) Всеволод ПЛЕШИВЦЕВ.

- В Москве, - отметил он, - насчиты-
вается более 110 тыс. строений, в том
числе около 40 тыс. жилых, которые не-
обходимо надежно обеспечить энерги-
ей. Темпы развития города
значительно опережают
темпы развития столичной
энергосистемы. Ситуация
за последние годы изме-
нилась кардинальным об-
разом. Сложился  глобаль-
ный системный энергети-
ческий дефицит. Одновре-
менно идут реформы в
ЖКХ и энергетике, реали-
зуются национальные про-
екты. В таких условиях Мо-
скве необходимо сформи-
ровать собственную энер-
гетическую позицию. В по-
следнее время правитель-
ством Москвы планирует-
ся ввести в эксплуатацию
новые мощности. Однако в
течение ближайших лет
мы будем испытывать де-
фицит, так как строитель-
ство новых станций - про-
цесс капиталоемкий и дол-
госрочный.

По мнению руководите-
ля ДТЭХ, не все еще осоз-
нают остроту возникшей
ситуации. Необходимо
осуществить самое слож-
ное - изменить подходы и
технологии. Этой цели, в
частности, служит и разра-
ботанный ДТЭХ городской
закон об энергосбереже-
нии, принятый в июле те-
кущего года. Он создает
правовые, экономические
и организационные усло-
вия для эффективного ис-
пользования энергоресур-
сов. Активно изучается
опыт других регионов,
прорабатывается городская программа
энергосбережения, начато привлечение
инвестиций в эту сферу.

Что еще может сделать город, чтобы
укротить дефицит? Каждый руководи-
тель промышленного предприятия в со-
стоянии принять достаточно простые и
не связанные с дополнительными за-
тратами меры, которые позволяют сни-
зить потребление электричества. В тех
районах, где наиболее остро ощущается
нехватка энергии, должен быть внедрен
механизм подключения новых объектов
за счет энергосберегающих мероприя-
тий. В числе предлагаемых мер - специ-
альный аудит систем энергоснабжения,
который позволил бы выявить конкрет-
ных потребителей, резко увеличивших
расход электроэнергии. Прорабатыва-
ется также возможность введения по-
вышенных тарифов при неэффектив-
ном потреблении электричества.

- Надо разработать принципиально
новую городскую программу энергосбе-
режения, - считает руководитель ДТЭХ,
- и ввести в нее положения о развитии
энергетики на уровне города и округов.
В максимально возможном объеме
должна быть налажена пропаганда
энергосбережения. 

СЧИТАЕМ ВСЕ И ВСЯ

Многие предприятия Комплекса го-
родского хозяйства столицы пришли на
выставку не с пустыми руками. Новые
материалы и приборы учета, уже вне-
дренные разработки по комплексному
учету и экономному расходованию всех
видов ресурсов нашли достойное отра-
жение в экспозиции.

У стенда ОАО «Московская объеди-
ненная энергетическая компания» 
(МОЭК) мы беседовали с начальником
производственно-технического отдела
компании Константином Александро-
вым.

- Мы представили как традиционные
разработки в сфере теплоснабжения, -
сказал он, - так и то, что планируем раз-
вивать в будущем. Речь идет об инфор-
мационных системах и программных
комплексах, которые позволяют опти-

мизировать теплоснабжение города - и
с точки зрения надежности, и с точки
зрения экономии энергоресурсов. В ча-
стности, о системе «Теплоэксперт». У
нас есть подразделение, которое зани-
мается оптимизацией и перспективным
развитием с учетом требований эконо-
мичности и надежности снабжения.
Компания развивается, присоединяют-
ся новые объекты.

Центральное место в экспозиции 
МОЭКа заняла довольно сложная кон-
струкция, снабженная большим количе-
ством задвижек и измерительных при-
боров. Это блочный тепловой пункт, где
применено самое современное обору-
дование.

- Он компактен и надежен, - сказал
Константин Александров, - работает в
автоматическом режиме. Такие индиви-
дуальные пункты могут обеспечивать
децентрализованное снабжение теп-
лом, что соответствует задачам энерго-
сбережения. Блочная конструкция поз-
воляет скомпоновать оборудование под
заданный объем помещения.

Мероприятия по экономии энергоре-
сурсов в масштабах МОЭКа обещают
солидный выигрыш. Достаточно ска-
зать, что тепловые коммуникации ком-
пании охватывают около 70 процентов
территории столицы, а доля производ-
ства тепловой энергии на собственных
объектах и ее реализации превышает 30

процентов.
...Мытищинский электромеханиче-

ский завод и внешнеэкономическое ЗАО
«АСЭН» представили на выставке широ-
кую гамму нового поколения электро-
счетчиков. А кроме того, предложили
автоматизированную систему коммер-
ческого учета электроэнергии (АСКУЭ)

для жилищного сектора
и промышленных пред-
приятий. Впрочем, речь
здесь не только об учете
киловаттов.

- Наше устройство
сбора и передачи данных
(УСПД) позволяет учиты-
вать не только потребле-
ние электроэнергии, -
сказал представитель
ВЗАО «АСЭН» Андрей
Иванов. - К системе мож-
но подключать также
приборы учета газа, воды
и тепла. То есть, исполь-
зуя одно УСПД, можно
учитывать все основные
ресурсы и архивировать
данные с разной перио-
дичностью.

ТАКИЕ УМНЫЕ ДОМА!

ЗАО «Данфосс» про-
изводит и поставляет ав-
томатику для систем теп-
лоснабжения, которая
находит применение уже
в целом ряде проектов,
реализуемых в столич-
ных округах.

Это, в частности, «Ин-
теллектуальный дом» в
Жулебине (ЮВАО). Ле-
том 2005 года здесь ре-
конструировали систему
отопления жилого дома.
Здание снабдили всем
необходимым для того,
чтобы температура в
квартирах стала ком-
фортной и жильцы могли
ее регулировать по соб-

ственному  желанию, оплачивая факти-
ческий расход тепла. Приборы учета и
регулирования установлены в каждой
квартире: любая  батарея и подводящая
труба снабжены термостатическим регу-
лятором. Благодаря автоматической си-
стеме погодной компенсации темпера-
тура горячей воды в батареях быстро
меняется - в зависимости от температу-
ры наружного воздуха, реагируя на вне-
запные потепления и похолодания. Тем
самым ликвидируются перетопы, недо-
топы и достигается оптимальный расход
тепла.

Аналогичный проект реализован в
Басманном районе ЦАО. Здесь в мае
прошлого года сдали в эксплуатацию
дом с таким же оборудованием, а по
окончании отопительного сезона
2005/06 года подвели первые итоги ре-
ализации проекта. Несмотря на холод-
ную прошлую зиму, потребление тепла
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ЕИРЦ – ЭТО ИНСТРУМЕНТЫ ЗАЩИТЫ: 

ОНИ НЕ ПОЗВОЛЯТ ЛОВКАЧАМ 
СБЕЖАТЬ С ДЕНЬГАМИ НАСЕЛЕНИЯ,

А НАПРАВЯТ ПЛАТЕЖИ ПО НАЗНАЧЕНИЮ
решения и мнения

Впресс-релизе, который раз-
дали журналистам перед
проведением пресс-конфе-

ренции, организованной Департа-
ментом жилищно-коммунального
хозяйства и благоустройства и Мо-
сковским городским единым ин-
формационно-аналитическим цен-
тром («МосгорЕИАЦ»), было напи-
сано: «Может, вначале стоит заду-
маться не о форме управления
своим домом, а о безопасности и
социальной защите собственников
дома?» Золотые слова.

И Александр ВАРЕВ, генераль-
ный директор ГУП «МосгорЕИАЦ»
настоятельно порекомендовал мо-
сквичам, выбирающим управляю-

щую компанию, особо оговорить в
договоре управления, чтобы все
расчеты с поставщиками услуг и
ресурсов вести только через
ЕИРЦ. В этом случае платежи бу-
дут поступать туда, куда следует,
все расчеты останутся  прозрач-
ными, и денежки ваши никуда не
пропадут. Работа через единые
информационно-расчетные цен-
тры послужит страховкой от рис-
ков как для жителей, так и для
самих управляющих компаний.

К бдительности призывала
жителей и руководитель Центра
реформирования ЖКХ Ирина
ШРАМКО. Переход системы уп-
равления от государственных ор-
ганизаций к коммерческим -
один из сложнейших этапов в
реализации положений нового
Жилищного кодекса. Тут очень
важно не ошибиться в выборе
будущего своего управленца.

Чтобы не произошло нежела-
тельных казусов, необходимо
обеспечить стабильность содер-
жания многоквартирных жилых
домов, экономические условия хо-
зяйствования. Центр готов оказать
методическую помощь, в том чис-
ле предоставить вариант договора
управления, который поможет за-
щитить права и интересы жителей,
обеспечить соответствующее каче-
ство услуг. Имеются в центре и
примерный устав ТСЖ, другие
нормативные документы. Нарабо-
тан достаточно объемный пласт
методических рекомендаций, ко-
торый поможет собственникам со-
риентироваться в океане реформ
ЖКХ. Жители должны научиться
управлять своим домом без не-
нужных потрясений, эволюцион-
ным путем.

Михаил РЫБАЛЬЧЕНКО, первый
заместитель руководителя Депар-
тамента ЖКХиБ, в свою очередь
рассказал о том, что город по-
прежнему будет участвовать в экс-
плуатации жилищного фонда. Для
этого предстоит принять целый
ряд нормативных актов, без кото-
рых нормальная реализация поло-
жений Жилищного кодекса невоз-
можна. Мосгордума, правительст-

во столицы вышли с предложени-
ем в Госдуму об отсрочке времени
выбора управляющих компаний.
Кстати, многие субъекты РФ тоже
эту идею поддерживают.

Будут продолжены целевые про-
граммы города по проведению ка-
питальных ремонтов домов, так
как несправедливо возложить от-

ветственность за это только на са-
мих жителей. Не стоит опасаться и
так называемого времени Ч - 1 ян-
варя 2007 года: если способ упра-
вления домом не будет выбран

обитателями
домов, эксплу-
атация и со-
держание жи-
лья по-преж-
нему останет-
ся за ДЕЗами.
Государство не
собирается ос-
тавлять жи-
лищный фонд
на произвол
судьбы. Поэ-
тому не следу-
ет суетиться и
в лихорадоч-
ной спешке

выбирать себе управляющего.
Социальными ориентирами ру-

ководствуется и городской центр
жилищных субсидий, заявил пер-
вый заместитель генерального ди-
ректора Александр ПОЛИКАРПОВ.
Продолжится социальная под-
держка малообеспеченных граж-
дан. Эта система действует в Мо-
скве уже 12 лет, и пока что доста-
точно успешно. Правда, порядок
предоставления жилищных субси-
дий несколько изменен - если
раньше переаттестация проводи-
лась один раз в
год, то согласно
федеральному за-
конодательству
порядок предос-
тавления субси-
дий будет пере-
сматриваться ка-
ждые полгода. В
отделениях ГЦЖС
малоимущим гра-
жданам придется
появляться чаще.

Есть, правда, и
более приятная
новость. До сей
поры субсидия,
которая предна-
значалась семье,

направлялась на персонифициро-
ванный социальный счет, откры-
тый в Банке Москвы, а уж тот рас-
пределял платежи по поставщи-
кам ресурсов и услуг. Сейчас суб-
сидии могут направляться на дру-
гие банковские счета - в Сбербанк
или на социальную карту москви-
ча. Если раньше деньги зачисля-

лись в безналичной форме, то те-
перь гражданин может их снять
для оплаты жилищно-коммуналь-
ных услуг. Но оплачивать их он все
равно должен в полном объеме и в

установленные
сроки. Иначе се-
мья лишится суб-
сидии. Чтобы со-
хранить право на
получение субси-
дии, надо заклю-
чить соответству-
ющее соглашение
с ГЦЖС, пообе-
щав в ближайшее
время раскви-
таться с долгами.
А. Поликарпов
отметил, что суб-
сидантов будут
принимать уже с
16 декабря, что-
бы деньги им за
январь поступили

заблаговременно.
...Итак, будьте бдительны! Не

спорю: есть в Москве порядочные
организации, которые за наши
средства могут предоставлять це-
лый перечень обязательных и до-
полнительных услуг. Но появились
уже и компании-однодневки, кото-
рые, собрав деньги, тихо «раство-
ряются» на просторах отечества.
Можно, конечно, работать с ними
и без ЕИРЦ, но тогда учтите: если
останетесь с «летучей» фирмой
один на один, риски «переходного
периода» - тоже ваши.

Система ЕИРЦ, подотчетная в
своей деятельности государствен-
ной власти, позволяет гарантиро-
вать финансовую безопасность
жителей, а также поставщиков ус-
луг и ресурсов за счет создания
некоего барьера против мошенни-
ков. Словом, ЕИРЦ - это инстру-
мент защиты, используйте его. Ра-
счетные центры не только не поз-
волят возможным ловкачам сбе-
жать с вашими деньгами, но и на-
правят все платежи за отопление,
горячую воду и т. д. строго по на-
значению.

Виктор ШИРОКОВ

Вопрос с места: - Некоторые жители, даже добро-
совестные плательщики, вдруг получают счета по
недоплате. Какова природа возникновения таких
квитанций?

А . ВАРЕВ: - В последние три года ЕИРЦ ведут ис-
торию начисления платежей за жилищно-комму-
нальные услуги по конкретным квартирам и историю
самих платежей. Иногда недоплата возникает из-за
досадной забывчивости жителей. Примеры такого
рода имеются. Хотя бывают ошибки и в работе самих
ЕИРЦ - все же они ведут в городе около 3,5 млн. ли-
цевых счетов. Чтобы не было таких сбоев, проводим
учебу сотрудников, переоснащаем наши центры но-
вой техникой, используем современное программ-
ное обеспечение и т. д. В случае если у жителей воз-
никли какие-то проблемы, можно обратиться  по те-
лефону нашей «горячей линии» - 961-33-28.

Вопрос с места: - По новому Жилищному кодексу ре-
шение проблемы капитального ремонта возложено на
собственников. Будет ли правительство Москвы участ-
вовать в финансировании этого процесса?

М. РЫБАЛЬЧЕНКО: - В рамках действующих про-
грамм эта работа продолжится и за счет городского
бюджета. Но при этом возможно долевое участие и го-
рода, и самих собственников. Есть множество вариан-
тов - целевое выделение средств, участие города в по-
гашении кредитов, взятых на капитальный ремонт, и
т.д. Создавать общие накопительные фонды вряд ли
целесообразно - слишком велики риски, связанные с
сохранением этих средств. Но появляются новые фи-
нансовые схемы, которые позволяют собственникам с
наименьшим ущербом для себя находить средства на
капремонт. Город, естественно, поможет льготами, по-
гашением кредитных процентов.

Вопрос с места: - Как планируется вести контроль за
деятельностью управляющих компаний и что будет с
ДЕЗами?

М. РЫБАЛЬЧЕНКО: - Предполагается, что будет необ-
ходимо ввести систему аккредитации управляющих ор-
ганизаций, пусть даже поначалу и на добровольной ос-
нове. Требования к ним выставят довольно жесткие,
чтобы застраховать жителей от рисков. Для аккредита-
ции будет создана соответствующая организация при
Департаменте ЖКХиБ.

ДЕЗы, как государственные унитарные предприятия,
за которые ответственность несет город, продолжат ра-
боту в ближайшие два-три года, пока достаточно не ра-
зовьется рынок коммерческих управляющих компаний.

ЛЮДИ, 
БУДЬТЕ БДИТЕЛЬНЫ!
Легендарный призыв Юлиуса Фучика не устарел. Он снова свежо за-
звучал после введения в действие нового Жилищного кодекса РФ. Ко-
гда мы сегодня вынуждены (должны?) выбрать способ управления сво-
им домом, то ушки будем держать на макушке, чтобы не облапошили
нас случайные компании, главная задача которых - изъять наши плате-
жи за жилое помещение и жилищно-коммунальные услуги. Так что да-
же не семь, а сто раз отмерь, а уж потом отрежь...

Вопрос с места: - Сейчас идет кампания по выбору управляющих орга-
низаций, но в опросных листах часто значится только ДЕЗ. Почему?

И. ШРАМКО: Право собственника - заключать договор с управляющей
компанией или нет. Понимая, что правовая подготовка собственников пока
оставляет желать лучшего, Департамент ЖКХиБ совместно с юристами
разработал примерную форму договора с управляющей организацией. Это
не догма, не типовой документ, его можно перерабатывать с учетом кон-
кретных условий каждого дома. О каких-то нарушениях, с просьбами о
расширенной информации можно сообщать на пейджер «Реформа ЖКХ».
Телефон - 725-26-89. Меры по звонкам принимаются оперативно - за этим
следит и департамент, и Комплекс городского хозяйства.

составило всего 245 Гкал при общей полез-
ной площади квартир 2050 квадратных мет-
ров. Это на 38 процентов (!) ниже норматива
потребления тепловой энергии для данной
площади. Конечно, разные люди экономят
по-разному: одни любят тепло и готовы за
это платить, другие предпочитают прохладу
и за счет этого снижают свои затраты. У са-
мых экономных жильцов показатель еще
выше - на 60 процентов меньше норматива,
по которому платят за тепло все жители сто-
лицы.

По результатам проектов будут сделаны
выводы, в какую сумму выльются реальные
затраты на модернизацию систем отопления
и какой эффект можно получить при внедре-
нии такого оборудования в типовом здании
жилой застройки. Будут получены ответы и
на вопросы, сколько тепла может быть сэко-
номлено и насколько снизятся платежи жи-
телей. После обкатки системы на пилотных
проектах установку такого оборудования
предполагается сделать обязательной для
нового строительства, а также при реконст-
рукции, капитальном ремонте и санации сис-
тем отопления.

- Мы постоянно отслеживаем работу наше-
го оборудования, - сказал представитель ЗАО
«Данфосс» Евгений Кулябичев, - и накаплива-
ем статистические данные.

Директор по науке научно-производствен-

ной компании «Энергоэффективный город»
Вячеслав Ромадов рассказал о проекте, кото-
рый реализуется в Северном округе:

- Мы представляем результаты внедрения
приборов учета тепловой энергии, горячей и
холодной воды. Раньше приходилось рабо-
тать вслепую, поскольку счетчик на доме вы-
давал только общие сведения о расходе ре-
сурсов. Сейчас мы получили возможность
дойти до каждой квартиры. Можем опреде-
лить, сколько ресурсов использует квартира в
зависимости от количества проживающих.
Например, мы определили, что потребление
воды в домах примерно в два раза ниже нор-
матива. Естественно, при четком учете жиль-
цы платят гораздо меньше, и это им нравится.
Данные по теплу тоже показывают, что боль-
шинство домов потребляет его в меньшем ко-
личестве, чем предусмотрено нормативами.
Понятно, что сам прибор не помогает эконо-
мить - он просто считает. Но необходимо еще
узаконить счетчик, чтобы его данные были
приняты ресурсоснабжающей организацией.

Стоит добавить, что, по данным анализа по-
казаний приборов учета, экономия тепловой
энергии в САО в прошлом отопительном сезо-
не превысила 15 процентов. В настоящее вре-
мя на территории округа осуществляется ком-
плексный проект диспетчеризации жилых до-
мов, который предусматривает подключение
счетчиков горячей и холодной воды к единой
системе коммерческого учета. Ожидается, что
экономия потребления горячей и холодной
воды может составить более 20 процентов.

ПРОЩАНИЕ С МАГИСТРАЛЬЮ

Привлекательных технологий учета и эко-
номии ресурсов на выставке было представ-
лено немало. Проблема «всего лишь» в том,
чтобы показанное широко и без раскачки вне-
дрялось в коммунальное хозяйство столицы,
причем не только при новом строительстве.
На данное обстоятельство обратил внимание
участников конференции префект СЗАО Вик-

тор КОЗЛОВ. Он небезосновательно отметил,
что система учета не даст должного эффекта
без системы управления:

- Прямо сегодня надо внедрять технологии
не только удаленного учета, но и удаленного
управления потреблением. Мы должны также
заинтересовать жителей в установке счетчи-
ков. Ведь многие хоть сейчас готовы оплачи-
вать 100 процентов услуг, если им предоста-
вят возможность получать их в необходимом
объеме. Вот сейчас тепло на улице, а отопле-
ние работает. В итоге мы видим открытые
форточки. Такого бы не было, если бы стояли
датчики и терморегуляторы, обеспечивающие
в помещениях нужную температуру.

И уже есть пример успешной реализации
принципиально новой схемы теплоснабжения
- в Куркине. Она позволяет минимизировать
потери ресурсов и энергии. На эту тему мы бе-
седовали с директором института «СантехНИ-
Ипроект» Альбертом Шариповым.

- Экспериментальный жилой район Курки-
но, - сказал он, - имеет около миллиона квад-
ратных метров жилья и 450 тыс. квадратных
метров объектов социального и культурно-
бытового назначения. Впервые в России осу-
ществлен масштабный проект с использова-
нием энергоэффективных технологий. Имеет-
ся в виду прежде всего теплоснабжение, кото-
рое происходит на базе автономных источни-
ков - встроенных, пристроенных и крышных

котельных. В общей сложности их здесь поч-
ти три десятка, что позволило отказаться от
магистральных теплосетей и всех присущих
им «болячек».

- Таких, например, как аварийные порывы
трубопроводов?

- В том числе. Сегодня строительство
транспортных систем и сооружение  индиви-
дуальных источников тепла примерно сопос-
тавимо по затратам. Но отказ от магистралей
уже дает эффект. Возьмите хотя бы  стои-
мость земли, которая постоянно дорожает.
Для районной тепловой станции, которая
должна иметь еще и санитарно-защитную зо-
ну, требуется большой участок, что не слиш-
ком рентабельно. Поэтому котельная, при-
строенная к зданию и занимающая мало мес-
та, гораздо выгоднее. А котельные на крышах
вообще не занимают земельных участков. Не-
маловажное значение имеет и фактор эколо-
гии. Или взять географию: для Куркина, учи-
тывая сильно пересеченную местность, про-
кладка магистральных теплосетей с больши-
ми перепадами высот создала бы большие
проблемы. Весь район по сути пришлось бы
перерыть. А так мы ландшафт сохранили.
Кроме того, применили оборудование, кото-
рое дает минимальные выбросы в атмосферу.
Не случайно этот проект в прошлом году был
удостоен экологической премии России.

Недавно Московская объединенная энерге-
тическая компания (МОЭК), которая принима-
ет эти котельные в эксплуатацию, провела
анализ наших проектных решений. Какие же
результаты получены? Если мы считали, что
по эксплуатационным затратам система эко-
номичнее на 40 процентов, то они получили
17 процентов. С другой стороны, по нашим
оценкам, экономия по капитальным затратам
составляла 25 процентов, по данным МОЭКа -
51 процент. Так или иначе, несмотря на разно-
чтения, примененная здесь система тепло-
снабжения подтвердила свою эффектив-
ность.

Петр ПОЛЫНОВ
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ДОЛЖНИКОВ ПО КОММУНАЛЬНЫМ ПЛАТЕЖАМ
НАЧАЛИ ВЫСЕЛЯТЬ ИЗ КВАРТИР.
УВЫ, ПЕРВАЯ ЛАСТОЧКА 
НЕ БУДЕТ ПОСЛЕДНЕЙ
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ВМоскве создан прецедент. Злост-
ный неплательщик за коммуналь-
ные услуги по решению суда был

выселен из своей квартиры и водворен
в комнату  дома-общежития в Капотне. 

Сразу оговорюсь, никакого конвоя и
даже скандала по поводу выселения не
было. Андрей Столяров, проживавший в
неприватизированной квартире дома в
поселке Некрасовка, не платил за нее
почти три года. Его «воспитывали»,
проводили беседы в присутствии участ-
кового уполномоченного и представите-
лей жилищных служб, просили по-хо-
рошему и по-плохому. Достаточно ска-
зать, что это не первое судебное заседа-
ние по делу Столярова.

Последняя задолженность неплатель-
щика составила чуть больше 12 тысяч
рублей. При этом жилец находил деньги
на хмельное. Это и переполнило чашу
терпения властей. Начался процесс, за-
вершившийся выселением Столярова в
так называемый чудильник - дом в окра-
инной Капотне. Его обитатели ютятся в
более чем скромных комнатах. Причем
удобства в «чудильнике» хоть и не во
дворе, но до них приходится идти по
длинному коммунальному коридору.

- Решение о выселении по иску пре-
фектуры Юго-Восточного округа удив-
ления у неплательщика не вызвало, -
рассказала председатель Кузьминского
межрайонного суда Светлана Фадеева. -

И никаких претензий ответчик не имел,
понимал, что вечно так продолжаться не
может. Мы давали ему возможность по-
гасить задолженность, но он ничего не
предпринял. Столяров сам сдал ключ от
квартиры и еще за три дня до выселения
перевез всю свою мебель в квартиру се-
стры. У нас еще четыре подобных дела.
А в целом по округу число неплательщи-
ков очень велико, мировые суды завале-
ны исками о неоплате коммунальных
платежей.

В Капотне, куда я добрался к концу
дня, встретили меня без удивления. Тут
к журналистам привыкли, да и сам акт
вселения Столярова был обставлен дос-
таточно помпезно. Как рассказали мне
местные жители, судебный пристав два-
жды зачитывал решение суда. Один раз
для протокола, а другой раз специально
для телевизионщиков. 

- Конечно, не «пять звезд», - говорит
Анна Сорокина, жительница одной из
квартир «чудильника». - Но жить можно.
Мы и не такое видели. Да вы езжайте в
ближайшее Подмосковье. Там дома еще
хуже найти можно. И никто их «чудиль-
никами» не называет, живут люди...

Первая «ласточка», как считают в
Кузьминском межрайонном суде, не бу-
дет последней. На очереди другие дела
неплательщиков. По свидетельству по-
мощника префекта ЮВАО Алексея Коз-
ловского, в округе насчитывается более

13 тысяч злостных неплательщиков. Об-
щий долг составляет 89 миллионов руб-
лей. Один из «рекордсменов» живет на
территории управы «Южнопортовая».
Он уже задолжал 132 тысячи рублей за
квартплату и коммунальные платежи. 

Можно ли повлиять на ситуацию? Как
заставить неплательщиков оплачивать
услуги ЖКХ в срок и полностью, только
ли нежеланием платить объясняются
миллионные долги? На территории уча-
сткового уполномоченного УВД ЮВАО
Павла Комарова проживает несколько
сотен должников, тех, кто работе пред-
почитает праздный и большей частью
нетрезвый досуг. 

- Раньше были товарищеские суды,
влияние общественности, другие воспи-
тательные меры, - комментирует Павел
Комаров. - Соответствующие статьи УК,
наконец. Ведь многих людей нужно вос-
питывать, заставлять. А попробуйте хоть
что-нибудь сделать сегодня, когда у
представителя власти нет реальных ры-
чагов воздействия!  Безвольный, поте-
рявший работу и оказавшийся в дурном
окружении человек легко может ока-
заться в такой же ситуации. И потом
подняться, вернуться к нормальной
жизни шансов у него не будет. Таких, как
Столяров, тысячи. И у многих семьи, де-
ти... Если всех стричь под одну гребенку,
мы только создадим себе новые соци-
альные проблемы.

По мнению депутата Мосгордумы
Михаила Москвина-Тарханова, вряд ли
такие акции станут массовыми. Для
выселения нет достаточного количест-
ва жилья. К тому же гораздо эффек-
тивнее использовать штрафников для
решения коммунальных нужд города.
Например, для уборки мусора на ули-
цах, работы во дворах, чистке снега,
ремонте. Того же мнения депутат Гос-
думы Галина Хованская. Она уже под-
готовила поправки в Жилищный ко-
декс Российской Федерации, в соот-
ветствии с которыми можно будет вы-
селять только за неуплату жилищных
услуг. А если человек задолжал за во-
ду, ее можно просто отключать...

Наверное, правы те, кто выселил
злостного должника. Нельзя же быть
захребетником у остальных жильцов
всего дома! Есть резон и в рассужде-
ниях депутатов, предлагающих решать
проблему более мягкими, цивилизо-
ванными способами. Но я плохо пред-
ставляю себе ситуацию, как отключить
воду, газ, электричество в одной квар-
тире, в то время как во всем доме
жизнь будет идти в прежнем русле.
Технически это выполнить вполне ре-
ально. А вот на практике? Не получит-
ся ли так, что рядом с обычными квар-
тирами, снабженными всеми признака-
ми цивилизации XXI века, будет нахо-
диться темная пещера, обитатели кото-
рой обогреваются и готовят пищу на
костре, разведенном в середине бетон-
ного пола?

Николай МОДЕСТОВ

НОВОСЕЛЬЕ ПОД КОНВОЕМ

ПРО ОГОНЬ 
И ВОДУ БЕЗ
МЕДНЫХ ТРУБ
Вминувшую пятницу Главное управление

МЧС России, Управление гражданской за-
щиты города Москвы провели показатель-

ные практические занятия и конференцию с
участием руководства технической службы и
водителей боевых расчетов. Разговор получил-
ся серьезный, без барабанных отчетов о дости-
жениях, труб и фанфар. Впрочем, люди, заня-
тые делом спасения человеческих жизней, по-
другому говорить, наверное, и не могут.

- Успех при ликвидации пожаров во многом
зависит от технического состояния и количест-
ва спецтехники, - справедливо отметил началь-
ник Управления вооружения и техники подпол-
ковник внутренней службы Павел Гришенков.

А положение здесь отнюдь не радужное. К
примеру, из 263 автоцистерн 107 предназначе-
ны на списание, отслужила свой срок и 21 из 29
насосно-рукавных машин, хватает ветеранов и
среди машин газозащитной службы, и среди
коленчатых подъемников. Комплектность тех-
ники от штатного расписания - 67 процентов.
Низок объем поставок по федеральному бюд-
жету: за весь прошлый год московское управ-
ление МЧС получило всего две спецмашины и
пять автомобилей «нива». По линии правитель-
ства Москвы получено шесть автоцистерн и
пять насосно-рукавных автомобилей газового
тушения. На вооружение московских спасате-
лей поступила 31 единица техники импортного
производства: спецоборудование все больше
финского производства компании Bronto
Skylift, смонтировано на могучих шасси «маги-
русов» и «мерседесов».

Развертывание в боевое положение несколь-
ких таких машин журналистам продемонстри-
ровали пожарные расчеты. Вот только немного
грустно, что все это красно-белое великолепие
по-прежнему «маде ин ненаша». Говорят, прав-
да, что АМО ЗИЛ совместно с немецким Zigler
разрабатывает сейчас какую-то супернаворо-
ченную автоцистерну, отвечающую всем евро-
пейским стандартам. Специалисты МЧС назы-
вают эту технику техникой новых идеологий. К
ней же относятся и супервысотные автоподъ-
емники, способные выбрасывать стрелу на вы-
соту 91 метр, что делает их просто незамени-
мыми при тушении пожаров в высотных  зда-
ниях. Сегодня на вооружении московских час-
тей таких гулливеров - три единицы. А к Ново-
му году к ним добавится настоящий «король
высоты» - суперлестница, способная подни-
маться аж на 101 метр.

- За текущий год в Москве произошло 7779
пожаров, что на 10 процентов меньше в срав-
нении с прошлым годом, - отметил начальник
Управления экстренного реагирования пол-
ковник внутренней службы Игорь Куликов. -
Сократилось и число погибших, а вот количе-
ство спасенных, напротив, увеличилось в два
раза.

Еще раз убеждаешься в парадоксальной ис-
тине, что мужеству и даже героизму зачастую
предшествуют чьи-то халатность и разгильдяй-
ство. Нечто подобное произошло по адресу:
улица Бутырская, 73, где вдруг вспыхнул уже
выселенный пятиэтажный дом. Оказывается,
оставленное жилье облюбовали гастарбайтеры,
о соблюдении которыми правил пожарной без-
опасности говорить не приходится. Пожарные,
порой рискуя жизнью, спасли тогда из пламени
двадцать три человека. Наиболее отличившиеся
старший прапорщик Н. Пыжов и сержант Д. Пи-
воваров представлены к награждению медалью
«За отвагу на пожаре».

Под аккомпанемент духового оркестра и гром
аплодисментов заместитель начальника ГУ МЧС
России по городу Москве полковник внутрен-
ней службы Александр Жебелев вручил наибо-
лее отличившимся сотрудникам почетные гра-
моты и благодарности.

Александр ЧУДАКОВ

-Надо же, как они вытанцо-
вывают! – вполголоса го-
ворит кому-то из сопрово-

ждающих Константин Пуликовский,
бывший представитель Президента
РФ в Дальневосточном федераль-
ном округе, нынешний руководи-
тель Федеральной службы по тех-
нологическому, экологическому и
атомному надзору. Несколько минут
Пуликовский наблюдал за танцем
андроидных (человекоподобных)
роботов.

Танец, правда, впечатлял. Неде-
лю-другую назад создание в Южной
Корее робота-андроида стало ново-
стью российских TV-каналов. И вот
эти роботы уже в России. Их на V
Международную промышленную
ярмарку MIIF-2006 привезла мос-
ковская фирма «Андроидные робо-
ты». Она – предста-
витель корейской
Hightec Multiplex,
создающей этих
самых андроидов.
Они могут танце-
вать вальс, играть в
футбол, быть репе-
титорами для детей
– вариантов про-
граммного обеспе-
чения у них масса.

Андроиды – пол-
ноправные участ-
ники MIIF-2006.
Точнее, проводи-
мой в ее рамках «Олимпиады робо-
тов». Ведь андроидные роботы – это
что? Это самые новейшие разработ-
ки в области высоких технологий.
Такова, по большому счету, и задум-
ка организаторов MIIF-2006 - пред-
ставить на пятой, юбилейной, вы-
ставке самые новейшие разработки
в области высоких технологий.

- Основанная пять лет назад по
типу знаменитой Ганноверской яр-
марки, - рассказал «МС» Андрей
Германов, генеральный директор
объединения выставочных компа-
ний «Бизон», - Московская между-
народная промышленная ярмарка
нынче крупнейшая специализиро-
ванная выставка России. Она заре-

комендовала себя
неплохой платфор-
мой для демонст-
рации и внедрения
перспективных тех-
нологий во всех от-
раслях промыш-
ленности.

В нынешнем го-
ду на этот рынок
(если, конечно, не
считать роботов-
андроидов) при-
шли главным обра-
зом передовые тех-

нологии для энергетики. Энергосбе-
режение, возобновляемые виды
первичной энергии, эффективное
распределение и передача тепловой
и электрической энергии, услуги в
энергетике – таков далеко не пол-
ный перечень тематических экспо-
зиций MIIF. И наконец, в ее рамках
прошла уже вторая Всероссийская
конференция «Безопасность в элек-
троэнергетике России».

За четыре дня работы ярмарку, по
данным ее организаторов, посетили
десятки тысяч российских и ино-
странных специалистов различных
отраслей промышленности. Среди
них корреспонденты «МС» заметили
и немало представителей московско-
го ЖКХ. Их интерес понятен: в оби-
лии представленные на MIIF-2006 ти-
пы индивидуальных электрогенера-

торов, системы коммерческого учета
теплопотребления (общедомовые и
квартирные), центральные тепловые
пункты (ЦТП), индивидуальные теп-
ловые пункты (ИТП), системы регу-
лирования и автоматизации теплопо-
требления, образцы перспективного
электрощитового оборудования,
трансформаторные подстанции и
распределительные пункты, многие
и многие другие экспонаты в стиле
хайтек - это, по большому счету, бу-
дущее и МОЭК, которая в нынешнем
году приняла самое активное участие
в ярмарке, и всего городского хозяй-
ства столицы.

Геннадий 
ВОСКРЕСЕНСКИЙ

Каждой осенью в Московской объе-
диненной энергетической компании
проходят конкурсы профессиональ-

ного мастерства. В них участвуют специа-
листы из пятнадцати филиалов МОЭК. 

За право стать лучшим по профессии
соревнуются машинисты котлов, электро-
монтеры, слесари контрольно-измери-
тельных приборов, водители, электро-
сварщики, слесари тепловых сетей. На сей
раз  мы едем болеть за слесарей конт-
рольно-измерительных приборов. 

...На столе жюри лежат молотки, от-
вертки, зубила, ключи - рожковые, «швед-
ки». Эти инструменты могут пригодиться
для выполнения практического задания.
Однако настоящий, талантливый мастер
всегда пользуется своим «джентльмен-
ским набором». И это не запрещено.

Когда я спросила про возраст участни-
ков, то услышала: «Сейчас придут опыт-
ные бойцы, настоящие «зубры». Пока есть
время, судья Алексей Климов, заведую-
щий лабораторией контрольно-измери-
тельных приборов Теплоэнергетического
колледжа МОЭК, проводит со мной инст-
руктаж. От него узнаю, что конкурс прой-
дет в три этапа. Первый - проверка теоре-
тических знаний. Конкурсантам предсто-
ит, как на экзамене, тянуть билет. Но в от-
личие от студентов отвечать  придется на
время. Почти, как в телепередаче «Сто к
одному». Второй этап - охрана труда. Сю-
да входит также оказание первой помощи
пострадавшему. На третьем этапе конкур-
сантам предстоит нанести на схему датчи-
ки контрольно-измерительных приборов.
Ну а победителей ждет ежемесячная при-
бавка к зарплате, которая будет выплачи-
ваться в течение года.

...А вот и сами «зубры». Здесь молодых
да зеленых нет, все специалисты со ста-
жем. На каждом участнике темно-синяя
форма с оранжевым верхом, на спине бе-
лыми буквами написано «МОЭК». 

Звучит команда судей: 
- Все готовы? Время пошло!
Практическое задание - собрать на вре-

мя регулятор. Если говорить популярным
языком, то слесари контрольно-измери-
тельных приборов каждый день имеют де-
ло с такими огромными смесителями.
Только у профессионалов они называются
регуляторами системы отопления.

...Слесари начинают собирать регуля-
тор, состоящий из задвижки, электропри-
вода, датчика системы управления. Им на-
до наладить этот механизм, потом убе-
диться, что он работает. Очень интересно
наблюдать за мастерами. Смотрю, один
серьезный товарищ внимательно изучает
инструкцию. Затянет болт - посмотрит в
бумагу, подсоединит проводок - перевер-
нет страницу. А вот у этого мастера в кеп-
ке козырьком назад все горит в руках.
Сложил пирамиду, собрал коробочку, по-
жужжал каким-то инструментом, как сто-
матолог. Залюбуешься! Раз-раз, и все го-
тово. 

В перерыве я просто не могла к нему не
подойти. Им оказался слесарь пятого раз-
ряда Владимир Малышев. Он рассказал

мне, что уже тридцать лет работает на РТС
в Перове (МОЭК, филиал № 4 «Восточ-
ный», предприятие № 9). И второй раз
участвует в этом конкурсе. В  прошлом го-
ду он занял первое место. Владимир Ми-
хайлович признался, что самым сложным
этапом конкурса считает медицинский. Не
успел он это сказать, как из другой ауди-
тории донеслось:

- Гоша умер, перелом ребер.
- Кто следующий? Включаю.
Все собрались в кружок. Что случилось?

На столе лежит Гоша-тренажер. Он под-

ключен к компьютеру, на котором видно,
что происходит в каждую секунду с его лег-
кими, сердцем, мозгом. Один из конкур-
сантов делает роботу искусственное дыха-
ние «рот в рот». Потом - массаж грудной
клетки. Вдох... Снова нажим... Однако на
мониторе по-прежнему - «перелом ребер». 

- Да я этого Гошу в первый раз вижу! -
с досады произнес слесарь, чем здорово
рассмешил жюри и коллег.

- Мужчины очень стараются, но Гоша
сегодня раза три умирал, - рассказывает
Валентина Синяева, начальник отдела ох-
раны труда филиала № 5. - Но гораздо ча-
ще я вижу на мониторе привет от Гоши:
«Спасибо. Я живу»...

Елена ВОЛКОВА
P.S. Когда верстался номер, стали из-

вестны имена победителей. Первое место
в конкурсе профессионального мастерст-
ва МОЭК среди слесарей контрольно-из-
мерительных приборов и автоматики за-
нял Владимир Малышев из филиала № 4
«Восточный» (ВАО), второе - Олег Буянов
из филиала № 10 (ЗелАО), третье - Андрей
Циркунов, представлявший филиал № 1
«Центральный» (ЦАО).

«МС» поздравляет победителей!

ТАНЦУЮТ... РОБОТЫ!

ГОША ГОВОРИТ «СПАСИБО»
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С БЕСХОЗНЫМ АВТОТРАНСПОРТОМ

ПРИХОДИТСЯ ПРОДЕЛАТЬ
ТРИНАДЦАТЬ ОПЕРАЦИЙ. ПЛЮС –

БУМАЖНАЯ ВОЛОКИТА...
Повестка дня

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 40 (195), 1 - 7 ноября 2006

«Тралекс» не новичок в малом бизнесе от
ЖКХ - он в этом деле уже тринадцать лет.
Основное направление деятельности

предприятия - вывоз, хранение и утилизация бро-
шенных и разукомплектованных транспортных
средств (БРТС). «Тралекс» работает на территории
трех округов - Восточного, Центрального и Юго-Во-
сточного. Предприятие - постоянный участник таких
престижных столичных выставок, как «Промыш-
ленность - ЖКХ», «Предпринимательство в сфере
ЖКХ города Москвы». «Тралекс» - многократный
победитель и призер конкурсов «Московский пред-
приниматель». Заслуги организации ежегодно от-
мечаются почетными грамотами и благодарностя-
ми, ими в кабинете директора Михаила Герасимова
обклеены без преувеличения все стены.

Награды эти вполне заслуженны. Ведь даже сама
процедура работы с категорией почивших в бозе
машин складывается из множества операций. Начи-
ная от поиска бывшего владельца железного друга
до сортировки останков машины на разные виды
отходов. Всего нужно проделать с бесхозным
транспортом тринадцать операций. И не забудьте к
этому приплюсовать бумажную волокиту - акты, от-
четы, сводки, справки... 

НИЩЕНКА И КОМПАНИЯ

Невзирая на пользу для столицы нашей Родины,
«Тралекс» десять лет вынужден работать на незакон-
ной, хотя и бросовой земле. Чем не сюжет для филь-
ма про шпионов? Пытливый читатель спросит: «Как
же предприятие получило эту землю?» А незакон-
ный участок выделила ему в свое время - да простят
меня за разглашение «государственной тайны» - са-
ма префектура ВАО. Во временное пользование, ра-
зумеется. Как ни пытался «Тралекс» оформить свои
отношения с землей по закону - бесполезно. Если
смотреть не только поверх площадки, где складиру-
ются бывшие авто, а заглянуть в недра, то там мож-
но увидеть целую паутину коммуникаций - от Мос-
энерго, Мосводоканала, Мосводостока... Следова-
тельно, строить на таких площадках, обозначенных
на картах красными стрелочками, ничего нельзя. Ес-
ли бы сейчас мы с вами снимали фильм, то показа-
ли бы крупным планом рабочего с черными руками.
Он идет к речке мыть их (больше негде!). Наезд ка-
меры на название речки: «р. Нищенка». За кадром
звучит хрипловатый голос Боярского: «Меня не лю-
бят - это минус, но и не гонят - это плюс». Именно
подобные слова и неизменное чувство юмора помо-
гают Михаилу Герасимову держаться на плаву.

Ну а как без улыбки реагировать на то, что снача-
ла отказ в оформлении земельно-имущественных
отношений мотивировали, что «там» пройдет тре-
тье транспортное кольцо, теперь «пугают» четвер-
тым... С одной стороны, вроде бы дают новую зем-
лю, с другой - нет.

ВИСИТ ГРУША...

- Вроде бы нам дали даже два участка (шоссе Эн-
тузиастов, вл. 34г и ул. Кусковская, вл. 4а), - делит-
ся со мной то ли радостью, то ли бедой Герасимов. -
Вроде бы никто в округе не против, чтобы подобрать
нам пригодный под долгосрочную аренду участок.
Вроде бы предлагали целых одиннадцать участков.
Но почему все время «вроде бы»? Да потому, что на
практике все разваливается как карточный домик.

Договоры на аренду предлагаемых участков
оформить просто невозможно. На один участок
(шоссе Энтузиастов, вл. 34г) не дал согласие Мос-
водоканал. К тому же его планируют теперь под
строительство четвертого транспортного кольца. На
другой участок (ул. Электродная, вл. 8а) оформлен
договор аренды у ЖБИ № 21, третий (ул. 16-я Пар-
ковая, вл. 20) зарезервирован под 2-й троллейбус-
ный парк, четвертый (Новокосино) тоже зарезерви-
рован - под троллейбусный парк Мосавтотранса,
пятый (Проектируемый пр. 1935) находится на тер-
ритории ГПНП «Лосиный Остров», шестой-седьмой
(ул. Каскадная, вл. 25 и ул. Б. Косинская, вл. 1) вхо-
дят в состав сельхозземель АПК «Косино», и за их
изъятие необходимо выплатить компенсацию в
пять млн. рублей...

Хотя префект ВАО Николай Евтихиев и дал указа-
ние подобрать нам пригодный земельный участок,
но пока воз и ныне там.

А может, судьба проверяет Михаила Васильевича
на прочность? Только с его оптимизмом и настой-
чивостью можно продолжать просить законный зе-
мельный участок для нужд города. При этом ис-
правно платить штрафы за полулегальную бросо-
вую землю, какие-то налоги и невесть откуда набе-
жавшие пени... Показывая целую кипу документов,
Герасимов говорит:

- Судя по неоднократным постановлениям прави-
тельства Москвы, округ просто обязан нам выде-
лить участок.

Отмечу, что руководитель «Тралекса» всегда
тщательно изучает документы, надеясь найти в
них хоть какой-то луч света для своего бизнеса.
Он уже так поднаторел в юриспруденции, что в
судах сам себе и адвокат, и ответчик. 

ОГЛЯДЫВАЯСЬ ПО СТОРОНАМ

Герасимов не без иронии говорит, что внимания к
их нелегкому труду уделяется достаточно. Пока,
правда, на бумаге:

- Издаются постановления городского прави-
тельства, призванные «совершенствовать, улуч-
шить и углубить», создана единая общегородская
система «Авторециклинг» и ОАО «Управляющая
компания «Мосавторециклинг», мобилизованные
«объединить, организовать» и так далее, но...

По мнению директора «Тралекса», общегород-
ская система «Авторециклинг» существует в основ-
ном виртуально. А УК «Мосавторециклинг», являю-
щаяся коммерческой организацией, системой не
руководит, но активно использует приданные ей
полномочия для применения всевозможных льгот,
в том числе и на получение земельных участков
(без участия в конкурсах). Только к «Тралексу» и
его коллегам это не имеет почему-то никакого от-

ношения. Предприятия, непосредственно выполня-
ющие работы по вывозу, хранению и утилизации
автохлама, существуют как бы сами по себе. В ав-
тономном плавании.

- Нам постоянно приходится оглядываться по
сторонам, - говорит Михаил Васильевич. - И са-
мим просчитывать возможные негативные пос-
ледствия. А что делать, если закона города Мо-
сквы о брошенном транспорте до сих пор нет?
(Он разрабатывается с 1999 года.) Как и нет еди-
ных городских тарифов на работы по вывозу и
хранению такого металлолома. Нет денег на со-
держание площадок. Нет надлежащего юридиче-
ского обеспечения всего цикла работ с брошен-
ными машинами. Не странно ли, что система
сбора и утилизации автомусора все-таки работа-
ет? Но создана она, по выражению директора
«Тралекса», «горбом и карманами» самих же
предпринимателей. Кстати, за границей в цену
автомобиля входит стоимость расходов на его
будущую утилизацию. И завод-производитель
отчисляет там деньги предприятию-утилизатору.
Но это там, а мы-то тут!

НЕ ДОЖДАВШИСЬ «МИЛОСТЕЙ ОТ ПРИРОДЫ»

Существует «Комплексная программа развития и
поддержки малого предпринимательства в Восточ-
ном административном округе города Москвы на
2004-2006 годы». Одним из пунктов документа, в
частности, предусмотрено «создание окружного
центра временного хранения и утилизации брошен-
ного автотранспорта». Только вот про земельный
участок там опять ни слова. Значит, в программе
между строк надо читать «о временном хранении на
временной земле»?

Герасимов говорит, что подобная ситуация с
предпринимателями, занятыми в сфере ЖКХ выво-
зом, хранением и утилизацией брошенного авто-
транспорта, в той или иной степени складывается в
большинстве округов. Среди которых ЗАО «Тра-
лекс», по мнению директора, выглядит еще благо-
получно.

Предприятия малого бизнеса решили взять
инициативу в свои руки. Что они делают? Созда-
ли реальную, работающую систему «Авторецик-
линг». Чтобы наконец-то обратить на себя вни-
мание властей. И чтобы предприятия, выполняю-
щие столь необходимые для города работы, де-
лали это законно и достойно. И в этом году про-
изошло знаменательное событие - коллеги по
бизнесу, они же друзья по несчастью, организо-
вали ассоциацию предприятий системы «Авторе-
циклинг» под председательством Михаила Гера-
симова. В составе ассоциации - ЗАО «Тралекс»
(обслуживающее ВАО, ЦАО, ЮВАО), ООО «Техно-
транс-Сервис» (СЗАО), ООО «Фирма «Бетта»
(САО), ООО «Скат-Л» (ЮВАО). Основная цель ас-
социации - развитие единой общегородской сис-
темы «Авторециклинг», защита законных прав и
интересов ее членов в органах государственной
власти.

Елена РОТАНКОВА

За последнее десятилетие сущест-
венно изменилась технология под-
земной прокладки трубопроводов.

Каких-нибудь пять лет назад трудно бы-
ло поверить, что в области бестраншей-
ной прокладки коммуникаций произой-
дет такой бум и оборудование для нее
станет столь же привычным, как дорож-
ный каток или экскаватор...

Развитие этого направления привлек-
ло внимание и российской самолето-
строительной корпорации «МиГ» (РСК
«МиГ»), которая давно занимается кон-
версионной тематикой. Специалистами
производственного комплекса № 2 РСК
«МиГ» разработан метод раскатки сква-
жин. Наш собеседник - начальник управ-
ления гражданской продукции ПК № 2
Геннадий ПРОХОРЕНКО.

- Геннадий Константинович, объясните
читателям популярно, что такое бес-
траншейная технология.

- В отличие от традиционных спосо-
бов бурения, где разрушенная порода
выносится на поверхность, раскатчик
скважин – металлическое приспособле-
ние вроде остроносого реактивного сна-
ряда - уплотняет грунт, вдавливая его в
стенки скважины. Такое отверстие ус-
тойчиво – в нем могут быть проложены
трубопроводы, кабели, другие различ-
ные коммуникации.

- Например?
- С помощью раскатчика разрушают

старые трубы и втягивают на их место
новые; формируют цементно-бетонные
трубопроводы, свайные фундаменты и
сваи-оболочки. Раскатчики скважин мо-
гут также применяться как расширители
на установках направленного бурения.
Применительно к последним метод рас-
катки скважин уменьшает себестои-
мость буровых работ до 60 процентов (!)
в зависимости от диаметра скважины. И
это далеко не полный перечень новых
возможностей.

- Насколько эффективно изобрете-
ние?

- На территории РФ эксплуатируется
почти 200 тыс. км водопроводных сетей

диаметром 100-400 мм. Из них не менее
30 процентов отслужили нормативные
сроки и требуют замены. В силу естест-
венного старения к ним ежегодно добав-
ляется еще 2-3 процента, заменяется же
не более 0,6-0,8 процента сетей.

В крупных городах с плотной за-
стройкой применение старой траншей-
ной технологии, где главный козырь –

экскаватор, весьма затруднено. Техноло-
гия эта требует значительных объемов
земляных работ, причем с транспорти-
ровкой грунта на большие расстояния;
рытья глубоких траншей с обязательным
креплением стенок; ограждения значи-
тельных участков улиц, тротуаров, газо-
нов и создания тем самым трудностей
для транспорта и пешеходов; устройства
временных объездов и обходов; восста-
новления поврежденных во время работ
дорожных покрытий и т.п.

Во многих случаях, когда водоводы
расположены на основных транспорт-
ных магистралях, использование тран-
шейной технологии попросту невоз-
можно либо приводит к нарушению
нормального ритма жизнедеятельно-
сти крупных городских районов – от-
ключению электроэнергии, водоснаб-
жения и т.д. Всего этого удается избе-
жать при бурении скважин методом
раскатки. К преимуществам этой техно-
логии я бы отнес следующие показате-
ли: относительно низкая энергоем-
кость процесса, отсутствие вибрации и
шума; возможность пробивки скважин
больших диаметров и значительной
протяженности; высокие скорости про-
ходки; ощутимая экономия электро-
энергии, воды, бурового раствора, тру-
довых ресурсов.

- А насколько можно говорить уже об
официальном признании изделия?

- Раскатчики скважин демонстрирова-
лись на Международной выставке изо-
бретений и технических новинок в Жене-
ве в 1991 году, где были отмечены золо-
той медалью и дипломом. Также золотую
медаль и диплом они получили в 1995
году на Всемирном салоне изобретений,
научных исследований и промышленных
инноваций «Брюссель-Эврика-95».

Опытные образцы раскатчиков, изго-
товленные на ПК №1 и ПК № 2, успешно

зарекомендовали себя в Москве и обла-
сти. С их помощью бестраншейным спо-
собом под автомобильными дорогами
проложили более километра трубопро-
водов для кабелей связи и газа. «Мигов-
ские» раскатчики отлично показали себя
и при прокладке вертикальных скважин.
На участке водонасыщенных песков ре-
ки Неглинка для усиления фундамента
здания были сооружены набивные сваи
в раскатанных скважинах диаметром
140 мм на глубину до 7 м. Испытания
свай показали, что они выдерживают на-
грузки, в 1,5-1,9 раза превышающие
проектные, построенные в традицион-
ных пробуренных скважинах. Наши из-
делия успешно работали по раскатке
скважин под анкерное крепление стены
в грунте на строительстве третьего
транспортного кольца.

- А каковы перспективы?
- Специалисты по гражданской про-

дукции производственного комплекса
№ 2 готовят к запуску в производство
буровую установку для раскатки сква-
жин до 400 мм УРС-400 «ИГЛА» и сек-
ционные раскатчики диаметром от 80
до 400 мм с комплектом инструмента
для ремонта трубопроводов. В конст-
рукции буровой установки УРС-400
«ИГЛА» применены оригинальные ноу-
хау, которые позволяют эксплуатиро-

вать изделие в разных условиях и ре-
жимах, на различных строительных
объектах. Длина бурения достигает 100
метров. УРС-400 «ИГЛА» - технически
сложное изделие. Поэтому для изготов-
ления ряда узлов и агрегатов будут при-
влечены специализированные заводы в
Италии, Германии, Молдове, Москве и
Санкт-Петербурге. К этой буровой уста-
новке проявили живой интерес многие
строительные организации из разных
регионов России. Помимо бурения но-
вых скважин возможно применение

данной техники для санации трубопро-
водов. На практике это будет выглядеть
так: раскатчик ввертывается в изношен-
ную трубу, раздавливает ее и одновре-
менно в образовавшуюся полость затя-
гивает новый полиэтиленовый трубо-
провод большего диаметра.

- Разработки и серийный выпуск но-
вых изделий, как правило, ориентируют-
ся на потенциальный объем продаж. Как
обстоят дела в этом отношении?

- Мониторинг, проведенный нашими
специалистами, показывает, что потреб-
ность в оборудовании для бестраншей-
ной прокладки коммуникаций в ближай-
шие годы будет расти. Только на терри-
тории нашей страны перспективный ры-
нок сбыта весьма широк. Судите сами.
По протяженности трубопроводов (около
2 млн. км наружных и 14 млн. км внут-
ренних) Россия занимает после США вто-
рое место в мире. Однако нет ни одной
страны с такими изношенными трубо-
проводами, как в Российской Федера-
ции. Примерно 50 тыс. км только дейст-
вующих коммуникационных сетей нахо-
дятся в аварийном состоянии, более 300
тыс. км требуют срочного капитального
ремонта, свыше 5 тыс. км были проло-
жены в конце XIX или начале XX века.
Около 40 процентов из общего числа тру-
бопроводов системы жилищно-комму-

нального хозяйства нуждаются в капи-
тальном ремонте и замене.

Затраты на эксплуатацию сетей увели-
чились по сравнению с 1991 года в два
раза, а утечки и неучтенные расходы воды
в среднем по городам России составляют
30 процентов подаваемой в сеть. Количе-
ство аварий выросло за 10 лет в пять раз
и составило в 2000 году 70 на 100 км се-
тей водоснабжения. Если темпы и уровень
восстановления и ремонта сетей останут-
ся на прежнем уровне, неизбежны техно-
генные аварии с непредсказуемыми пос-
ледствиями для населенных пунктов.

Зимой 2000 года «замороженных» реги-
онов в России было 6, в 2001 году - 10, в
2002 году - 14, в 2003 году из-за изношен-
ности трубопроводов замерзал уже 21 ре-
гион - почти четверть населения России.
Как видите, тенденция нарастает. Поэтому
потребность в прокладке новых и замене
старых подземных коммуникаций, а значит,
и в современном оборудовании для бес-
траншейной их прокладки остается огром-
ной. Она значительна в больших городах,
где продолжается интенсивное жилищное
строительство и ведется расширение и ре-
конструкция дорожной сети. Прежде всего
это относится к Москве. Только в ЦАО по-
требуется до 2010 года ввести в строй 276
км инженерных сетей. Велика потребность
в прокладке нефте- и газопроводов, а так-
же линий телекоммуникаций под естест-
венными препятствиями, в том числе под
реками и водоемами, под железными и ав-
томобильными дорогами. Вот где как воз-
дух будет необходим раскатчик.

Сегодня в зарубежной практике 95
процентов объема работ по прокладке и
реконструкции подземных коммуника-
ций производится бестраншейным спо-
собом, что позволяет снизить затраты на
проведение ремонта трубопроводов на
30-40 процентов. Так что те, кто заинте-
ресован в долговечных и надежных ком-
муникациях, неизбежно остановятся на
выборе бестраншейных технологий, в
частности технологии раскатки.

Беседу вел
Олег ДЕМЧЕНКО

Ежегодно в Москве утилизируется около 26
тысяч бесхозных автомобилей. Только одно
предприятие малого бизнеса, ЗАО «Тра-
лекс»,  каждый год передает на утилизацию

порядка 3500 единиц легкового и грузового
автотранспорта. В результате чего в оборот
возвращается почти полторы тысячи тонн ме-
таллолома. 

ПОЧЕМУ АВТОХЛАМ - ПАСЫНОК?

СКВАЖИНУ... РАСКАТАТЬ?
ЧТО СТОИТ 
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Сегодня работать в Россию прибывают миллионы граждан бывших союзных рес-
публик СССР, а также жителей стран дальнего зарубежья. При этом Москва – круп-
нейший финансово-экономический центр России – превратилась в своего рода
Мекку для мигрантов. В Москве их число ежегодно прирастает если не сотнями, то
десятками тысяч. При этом, по расчетам специалистов Международной организа-
ции труда (МОТ), большинство гастарбайтеров находятся у нас нелегально. Провер-
ки правил использования иностранной рабочей силы на столичных предприятиях
показывают, что на каждого законного мигранта приходятся от 15 до 20 незаконных,
не имеющих необходимых документов на право работы в Первопрестольной.
Как изменить ситуацию к лучшему? Об этом - в нижепубликуемых материалах...

Болевая точка14
СОГЛАСНО ЭКСПЕРТНЫМ ОЦЕНКАМ, 
ПРИ 10,4 МИЛЛИОНА ПОСТОЯННЫХ
ЖИТЕЛЕЙ СТОЛИЦЫ В ГОРОДЕ НАХОДЯТСЯ
3 МИЛЛИОНА МИГРАНТОВ ИЗ 101 СТРАНЫ

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 40 (195), 1 - 7 ноября 2006

Приток иногородней рабочей силы, с
одной стороны, дает возможность ус-
тойчиво работать многим предприяти-

ям жилищно-коммунального хозяйства,
строительства, транспорта, торговли, про-
мышленности столицы. Но, с другой сторо-
ны, несет в себе потенциальную угрозу ее
экономике. Не секрет, что мигранты работа-
ют нелегально. А нелегалу какой смысл уп-
лачивать те же налоги в казну?

Однако есть и примеры привлечения тру-
довых ресурсов из регионов России и зару-
бежных стран в хозяйство столицы на впол-
не законном основании. Не первый год
именно так работает, например, ГУП «Мос-
гортранс». Об опыте этой работы «МС» рас-
сказывает начальник службы кадров пред-
приятия Владимир ГУСЕВ.

- Владимир Викторович, проблема дефи-
цита специалистов, особенно рабочих про-
фессий, актуальна для многих предприятий
городского хозяйства. Далеко не каждому
удается ее решить. А Мосгортранс находит
решение. Как?

- Для начала несколько цифр. Общая чис-
ленность работающих в Мосгортрансе соста-
вляет ни много ни мало 40 тысяч человек,
включая водителей, ремонтников, иные ра-
бочие специальности. Примерно половина
водителей – не москвичи.

Жизнь заставляет нас привлекать иного-
родних рабочих. Не скрою, жители столицы
идут к нам неохотно. Вот и приходится при-
влекать иногородних. У нас трудятся как жи-

тели различных регионов России, так и граж-
дане Украины, Молдавии, Узбекистана.

Кстати, нынешний контингент иногород-
них и иностранных водителей в Мосгортран-
се уже устоялся. Отработав по контракту год,
люди, как правило, у нас остаются работать
и дальше. Процент тех, кто не возвращается
после очередного отпуска, весьма незначи-
телен. Водители у нас работают годами, по 5-
6 и более лет. Возможно, способствует тому
высокая заработная плата на нашем пред-
приятии.

- И что представляет собой эта «высокая
заработная плата»?

- На руки водитель получает не менее 30
тысяч рублей в месяц, некоторые даже боль-
ше. По-моему, для москвичей это нормаль-
ный заработок, а для иногородних и ино-
странцев вообще высокий. Одно можно ска-
зать определенно: такой заработок способст-
вует росту престижа профессии. А ведь кро-
ме него наши работники пользуются всеми
социальными льготами, положенными по
закону, существуют у нас и льготы по выхо-
ду на пенсию.

- Кому из мигрантов вы отдаете предпоч-
тение при наборе водителей?

- При подборе работников отдаем пред-
почтение гражданам России. Для нас лучше,
если это будут жители Московской области.
Публикуем приглашения на работу в регио-
нальных СМИ. Когда тот или иной сотрудник
уезжает в отпуск на родину, просим, чтобы
он привозил с собой земляков.

- Не осложняет ли трудоустройство корен-
ных москвичей наплыв в Москву иногород-
ней рабочей силы?

- Могу заверить: москвичей мы не притес-
няем. Если в автопарк придет москвич и ска-
жет, что хотел бы у нас работать, мы только
поприветствуем такое решение. Увы, далеко
не каждому москвичу наша беспокойная про-
фессия нравится даже за высокую зарплату.

Для нас, работодателей, гораздо проще
иметь дело с москвичами, чем с иногородни-
ми или иностранцами. Известно, нужно при-
ложить немало усилий, чтобы получить офи-
циальное разрешение на их привлечение. Но
повторю: мы пока вынуждены привлекать
иногородних и иностранцев. У нас даже с ни-
ми по-прежнему недокомплект водителей.

- Владимир Викторович, что, на ваш
взгляд, следовало бы предпринять прави-
тельству столицы для усовершенствования
механизма привлечения иногородней рабо-
чей силы в Москву?

- Решить самый больной вопрос для всех
организаций, привлекающих рабочую силу
из России и зарубежья, - вопрос с жильем.
Для иногородних рабочих нужно строить гос-
тиницы упрощенного типа. Особенно остро в
Москве ощущается недостаток не пяти- или
трехзвездных отелей, а именно таких гости-
ниц, где цена проживания была бы доступ-
ной. Знаю, что программа их строительства
уже существует. Будет она реализована, тог-
да и нам станет намного проще работать.

Наталья КУЗНЕЦОВА

ПОЧЕМУ МОСГОРТРАНС НЕ В ТРАНСЕ

По экспертным оценкам, в Москве около 3 миллионов иностранных
мигрантов (при постоянной численности населения 10,4 миллиона чело-
век). Из них 1 миллион – выходцы из стран дальнего зарубежья и 2 мил-
лиона – из зарубежья ближнего.

Среди мигрантов преобладают люди трудоспособного возраста. На
рынок труда столицы привлечены граждане 101 страны мира. Наибо-
лее крупные экспортеры рабочей силы – Украина, Молдова, Китай,
Вьетнам и Турция. Представлены также выходцы из Таджикистана, Уз-
бекистана, Азербайджана, Армении, республик бывшей Югославии и
Грузии.

Иностранные мигранты заняты в торговле, общественном питании и
бытовом обслуживании, строительстве, на транспорте, в связи и про-
мышленности. Преобладают рабочие строительных специальностей, а
также водители автомобилей, дорожные рабочие, дворники.

Самую значительную деловую активность в Москве проявляют «но-
вые» мигранты из Азербайджана. В основном торгуют на рынках, контро-
лируют посредничество между оптовой и розничной торговлей овощами
и фруктами. Также заняты на предприятиях общепита (шашлычные, ка-
фе, рестораны).

В Москве находятся, по разным данным, от 30 до 100 тысяч китайцев.
Из них около 40 процентов торгуют на рынках, 15-20 процентов находят
себе применение в сфере услуг и в общепите (центры традиционной ки-
тайской медицины и косметологии, «китайские» гостиницы, рестораны).

В прошлом году приезжие совершили в Москве около 32 тысяч пре-
ступлений (в том числе граждане СНГ – почти 14 тысяч).

ЦИФРЫ И ФАКТЫ

Телефоны в небольшом поме-
щении центра звонят не пере-
ставая. Просят о встрече, спра-

шивают совета, хотят проконсульти-
роваться. В основном диалоги ве-
дутся на родном языке. Это понятно:
центр работает с людьми, которые,
как правило, плохо говорят по-рус-
ски. Или не хотят говорить.

- Однажды позвонил молодой че-
ловек и отказался говорить, услы-
шав, что ему ответили по-русски, -
рассказывает исполнительный ди-
ректор центра Борхотун Искандар-
хонова. – Мигранты почему-то счи-
тают, что в общении не на родном
языке утрачивается доверие. При-
чем так считают не только мигран-
ты-таджики. Как-то сюда обратился
приезжий из Узбекистана. Не рас-
сказывал о своей проблеме до тех
пор, пока с ним не вступила в диа-
лог юрист центра – этническая уз-
бечка.

Число обращений в центр доходит
до 450 в месяц. Как правило, людям
требуется что-то прояснить, получить
правовую или иную информацию. Все
вопросы, которыми занимается центр,
можно расположить в такой последо-
вательности. На первом месте – невы-
платы зарплаты мигрантам, работаю-
щим на предприятиях и стройках Мо-
сквы и Подмосковья. Далее следуют
обращения за помощью в выходе из
спецприемников и отправке депорти-
руемых на родину, в поиске утрачен-
ных документов и в установлении лич-
ности задержанных. К сожалению,
есть в этом перечне и обращения по-
страдавших от скинхедов. Обращают-
ся даже за помощью в транспортиров-
ке тел погибших и умерших.

- Ежемесячно приходится отправ-

лять в Таджикистан от четырех до
семи тел погибших, - говорит юрист
центра Мунира Назариева. – Основ-
ная причина смертей – производст-
венный травматизм. По таким случа-
ям, как правило, никаких расследо-
ваний инспекция труда не проводит.
Поскольку мигранты работают без
оформления по трудовому законо-
дательству, доказать, что человек
погиб во время работы, практически
невозможно. Этим пользуются рабо-
тодатели.

Самое большее, чего можно
ждать от добросовестного (если та-
кой термин здесь уместен) работо-
дателя, - это оплата расходов по
транспортировке тела погибшего
работника на родину. Но часто и то-
го нельзя добиться. Деньги на гроб
и перевозку груза-200 приходится
собирать среди родственников не-
счастного или в диаспоре. Хорошо
хоть, что порой приходят на помощь
руководители ритуальных служб
столицы. Когда узнают, что погиб-
ший – мигрант, а деньги на отправку
его тела собраны буквально по ко-
пейке, то делают значительные
скидки по оплате услуг.

Впрочем, у мигрантов немало и
других проблем. Невыплаты зарпла-
ты или обман при расчетах – до-
вольно распространенное явление.
В центре даже ведут своеобразный
черный список подобных  фирм.
Правда, список пока не функциона-
лен. Он есть, но применить его пра-
ктически невозможно: люди обра-
щаются сюда уже постфактум, и
что-либо посоветовать им поздно.
Разве что не идти больше в эту фир-
му. Но мигрант и сам туда не пойдет.

Дел много. Три юриста центра

«Миграция и право» без работы не
сидят.

Миграция – вопрос многотрудный
и разноплановый. Это и вопросы
адаптации, преодоления культурных
различий, это и вопросы обеспече-
ния нормальным жильем, это и ре-
гулярные медосмотры, это и обуче-
ние детей в столичных школах. Ес-
тественно, всех сторон столь слож-
ного процесса никакая обществен-
ная организация охватить не в со-
стоянии, и центр «Миграция и пра-
во» не исключение. Но его можно
рассматривать как некую модель-
ную структуру, в которой наработан
определенный опыт регулирования
наиболее типичных нештатных ситу-
аций, возникающих во взаимоотно-
шениях мигрантов с органами вла-
сти и экономическими организация-
ми Московского региона.

Но, как знать, возможно, этому
центру, как и подобным ему органи-
зациям, станет легче работать после
вступления в силу изменений к за-
кону «О правовом положении ино-
странных граждан в Российской Фе-
дерации» с 15 января будущего го-
да. Какая-то часть вопросов, касаю-
щихся положения мигрантов и ис-
пользования их труда, будет снята.
Иностранные граждане смогут полу-
чать разрешения на работу самосто-
ятельно: это узаконит их пребыва-
ние и труд в России.

Иное дело, что фактически ново-
введения в таком непростом вопро-
се, как трудовая миграция, станут
реалией жизни не сразу. Да и изме-
нения в законе касаются граждан
отнюдь не всех республик бывшего
СССР.

Азат ПРИМОВ

Инструкцию для гастарбайтера я увидел в правозащитном центре
«Миграция и право» при фонде «Таджикистан». Брошюра эта, издан-
ная немалым тиражом, призвана облегчить положение таджиков, ока-
завшихся в России. Поскольку положение нередко незавидное, бро-
шюра подробно объясняет, как вести себя в новой обстановке, разъ-
ясняет правила поведения мигранта в нештатных ситуациях, дает со-
веты, куда звонить в таких ситуациях.

ЦЕНТР СПАСЕНИЯ... ОТ ПРОБЛЕМ

Работодатели по-прежне-
му предпочитают исполь-
зовать мигрантов неле-

гально. При этом на рынке те-
невой миграции давно сложи-
лись свои правила игры и зоны
влияния. Участники этого рын-
ка делятся на «купцов» - рабо-
тодателей, «дачников» - рабо-
чую «аристократию» (строи-
тельство дач, коттеджей),
«квартирников» - средний слой
(евроремонт жилья) и низший
слой – выходцев из Средней
Азии, исполняющих самую не-
привлекательную работу. Су-
ществует у рынка теневой ми-
грации и своя служба занято-
сти - посредники, занимающи-
еся трудоустройством нелега-
лов. Действуют биржи труда на
Ярославском шоссе и у Яро-
славского вокзала, существуют
их филиалы около основных
строительных рынков.

В городе давно сложилось и
четкое национальное распреде-
ление по видам занятости. Ки-
тайцы, вьетнамцы – это в ос-
новном торговля, выпуск конт-
рафактной продукции. Армяне
– дешевый автосервис, извоз,
дорожные работы. Украинцы,
молдаване – стройка. Азербай-
джанцы – рыночная торговля.

Таджики, узбеки, киргизы –
уборка, обслуживание рынков.

Ясно, что бесправный неле-
гал удобен для работодателя.
Он делает продукцию и услуги
дешевле, чем у конкурентов, со-
блюдающих закон. Привлечь же
работодателя, использующего
труд нелегала, по статье УК РФ
за «Организацию незаконной
миграции» довольно сложно.
Он ведь сам не занимается ор-
ганизацией незаконного ввоза
мигрантов.

Что же делать? Как решить
все эти проблемы? Очевидно,
только регулированием рынка
труда. В нынешних условиях это
не прихоть, а насущная потреб-
ность.

Конкретно выход видится в
формировании механизма уп-
равления трудовой миграцией.
Нужна, во-первых, концепция,
которая дала бы ответы на сле-
дующие вопросы: какие объемы
миграции необходимы в бли-
жайшем и в отдаленном буду-
щем, каково распределение ми-
грационных потоков и по рай-
онам, и по сферам экономики,
каковы критерии приема трудо-
вых мигрантов?

Во-вторых, на мой взгляд,
реальным механизмом внедре-
ния государства в регулирова-
ние рынка труда мигрантов ста-
ла бы биржа труда, где будет
сформирована база данных о
вакансиях для иностранной ра-
бочей силы. Заявки следует
принимать от работодателей,
законно имеющих этот статус и
готовых обеспечивать условия
труда и быта.

В-третьих, необходим ин-
формационный центр, доступ к
которому будущий гастарбайтер
должен иметь уже у себя на ро-
дине. Сейчас ведь основная
часть потенциальных мигрантов
получает информацию о воз-

можностях трудоустройства в
Москве у себя на родине от род-
ственников и знакомых, работа-
ющих в столице, как правило,
нелегально. Легко представить,
что это за «инструктаж»!

Наконец, в особом внимании
нуждается организация форми-
рования и оценки спроса рабо-
тодателей на привлечение ино-
странцев с учетом потребностей
города. Не секрет, что действу-
ющая практика квотирования не
совсем объективна. Как опреде-
ляется, сколько городу нужно
водителей, продавцов, строите-
лей? Кто ведет мониторинг при-
влечения иностранной рабочей
силы в округе, в городе?

До февраля 2003 года суще-
ствовали межведомственные
комиссии и городские отрасле-
вые комиссии. В их состав вхо-
дили представители местной
власти, служб занятости, ин-
спекций по труду, центров сан-
эпиднадзора, работодатели. Ко-
миссии работали, знали ситуа-
цию, проверяли условия труда и
быта мигрантов. Убежден, что
пришла пора эти комиссии воз-
родить – тем более что с 1 янва-
ря 2007 года часть федераль-
ных функций передается субъе-
ктам РФ.

Ну а определившись с по-
требностями города в работни-
ках, можно и нужно открывать
постоянные пункты набора спе-
циалистов в близлежащих об-
ластях самой России, затем – в
странах СНГ. В Москве давно
сложился спрос на определен-
ных специалистов. Было бы
правильно практиковать выдачу
разрешений на привлечение та-
ковых по упрощенной схеме. По
такой же схеме можно органи-
зовать привлечение иногород-
ней и иностранной рабочей си-
лы и на сезонные работы про-
должительностью 2-4 месяца...
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РЕДАКЦИЯ БЛАГОДАРИТ ЗА ПОМОЩЬ В ПОДГОТОВКЕ МАТЕРИАЛОВ ГОСУДАРСТВЕННОЕ УЧРЕЖДЕНИЕ г. МОСКВЫ «МЕЖРЕГИОНАЛЬНЫЙ ИНФОРМАЦИОННО-ДЕЛОВОЙ ЦЕНТР». ТЕЛЕФОН ЕГО «ГОРЯЧЕЙ ЛИНИИ»: 291-12-61.

Александр ПАВЛИЧЕНКО,
директор Центра занятости ЦАО:

НЕЛЕГАЛА ЗАКОН ИСПРАВИТ



1 ноября 
Из Директивы командующему войсками Западного фронта 
№ 0437
Чтобы не нести потерь от огня противника и наверняка сорвать

его наступление... Приказываю: продумать и немедленно дать ука-
зание войскам о проведении мероприятий по обману противника. 

Командующий Запфронтом генерал армии ЖУКОВ
ЦАМО, ф. 208, оп. 2511, д. 24, л. 14. Подлинник.

Бюро Дзержинского РК ВКП(б) приняло постановление о закреп-
лении за предприятиями улиц района для строительства баррикад.

Москва - фронту, с. 34.

5 ноября
Орденами и медалями отмечен ратный подвиг 207 человек из ка-

валерийской группы генерал-майора Л.М. Доватора, действовавшей
в тылу врага. Командир группы Л.М. Доватор удостоен ордена Лени-
на. Орденом Красного Знамени награжден партизан Молотков и ор-
деном Красной Звезды - партизан Гудков. Оба они помогали кавале-
ристам в их рейде.

Газета «Московский большевик».

9 ноября
Приказание начальника Генштаба КА
№ 004694 04.20
Прорыв у Селижарова необходимо во что бы то ни стало ликви-

дировать силами фронта, так как Северо-Западный фронт не имеет
свободных резервов. В то же время Главное командование также не
имеет в настоящее время свободных дивизий для направления их на
усиление Калининского фронта.

Б.ШАПОШНИКОВ
ЦАМО, ф. 3, оп. 11556, д. 3, л. 325. Копия.

11 ноября
Бюро МГК ВКП(б), обсудив вопрос о перерасходе хлеба в город-

ской торговой сети, постановило: обязать заведующего торговым
отделом Мосгорисполкома установить повседневный строгий конт-
роль за правильным расходованием хлеба в пределах утвержден-
ных фондов.

МПА, ф. 4, оп. 12, д. 13, л. 12-13.

14 ноября
Военный совет Западного фронта... обратился к войскам с воз-

званием, в котором призывал бойцов, командиров и политработни-
ков до последней капли крови защищать Москву.

История Великой Отечественной войны Советского Союза, т. 2,
с. 256.

15 ноября
Собрание жен красноармейцев и домашних хозяек, проживаю-

щих в домах № 2 и 4 по Лобковскому переулку, постановило орга-
низовать своими силами пошив белъя для Советской Армии.

Газета «Московский большевик».

16 ноября
У разъезда Дубосеково, вблизи Волоколамска, 28 бойцов 1075-го

полка 316-й стрелковой дивизии генерала И.В. Панфилова приняли
на себя удар 50 вражеских танков, уничтожив за четыре часа нерав-
ного боя 18 машин и десятки фашистов, они не пропустили врага в
направлении Москвы.

Из Директивы Ставки ВГК 
№ 004888 04.58
Ставка Верховного Главнокомандования приказала:
2. Организовать и провести работы инженерными частями по под-

рыву льда на Московском море на участке Терехово, Гаврилково, тща-
тельно согласовав подрыв льда с действиями авиации тов. Жигарева.

Б. ШАПОШНИКОВ
ЦАМО, ф. 3, оп. 11556, д. 4, л. 11. Копия.

Собрание партийной организации станкозавода имени С. Орджо-
никидзе приняло решение добиться в декабре самостоятельного
выпуска автоматов ППШ и минометов.

Выстояли и победили, с. 239.

20 ноября
На предприятиях Москвы насчитывается 169 боевых дружин с

общей численностью 6989 дружинников. Они создавались МГК
ВКП (б) и партийными организациями для охраны городских рай-
онов и в случае необходимости - для уличных боев.

Москва - фронту, с. 139.

21 ноября
Авторемонтный завод, созданный в Москве в одном из пустую-

щих помещений, в разгар героической борьбы под Москвой в ко-
роткий срок освоил ремонт танкеток, танков. На фронт направлено
уже несколько партий боевых машин.

Газета «Московский большевик».

25 ноября
Указом Президиума Верховного Совета СССР за выдающиеся дости-

жения в области создания новых типов боевых самолетов присвоено
звание Героя Социалистического Труда Ильюшину Сергею Владимиро-
вичу с вручением ордена Ленина и золотой медали «Серп и Молот».

«Правда».

29 ноября
Московский областной комитет Красного Креста сообщил, что за

истекшее время Великой Отечественной войны комитет подготовил
на курсах 3 тыс. дружинниц и медицинских сестер. Обкомом Красно-
го Креста отправлено на фронт, в санитарные поезда, госпитали свы-
ше 4 тыс. дружинниц и медсестер. 

Выстояли и победили, с. 177-178.

30 ноября
Войска 1-й ударной и 20-й армий Западного фронта к исходу дня

ликвидировали прорыв противника у Яхромы и Красной Поляны,
переправились через канал Москва - Волга, отбросили противника
на 5 -7 км к западу и вынудили его перейти к обороне. 

СССР в Великой Отечественной войне, с. 129.

ХРОНИКА СОБЫТИЙ
1941 год, ноябрь Шестого <ноября> станция «Маяков-

ская» была закрыта для посадки, но
поезда через нее проходили. Часам к

7 доступ для строителей прекратили. <...> На-
ших работников здесь осталось: начальник
метрополитена, начальник путевого движе-
ния и ряд начальников служб, которые непо-
средственно отвечали за порученный участок
службы по тяге, по движению. Остались на-
чальник службы движения, начальник радиу-
са и я как начальник станции. <...>

Впечатление у людей создалось такое, что
здесь правительство что-то собирается сде-
лать. Окружающее население... тоже поняло,
что здесь что-то должно быть. Как раз это
было перед праздником. Уже разговор по-
шел, что т. Сталин приезжал. В общем, стан-
ция была закрыта, особенных разговоров не
было, ничего особенного не было.

Как был устроен зал?
Была построена сцена. Сцена была увешана

бархатом. Поставлен был бюст Ленина, всюду
цветы стояли. Сцена была оформлена заме-
чательно. В самом зале были поставлены сту-
лья, по стенам висели плакаты, между ряда-
ми стульев были постелены дорожки, и край
платформы тоже был устлан ковром. Внизу,

над эскалатором, была повешена красная ма-
терия с надписью: «Да здравствует 24-я го-
довщина Октябрьской революции!»

Как раз в этот вечер была воздушная тре-
вога. Отбой был без четверти семь. В это вре-
мя мы готовились вовсю. Гости уже прибыва-
ли. 

Станция «Маяковская» превратилась в та-
кой прекрасный зал, и мне как работнику, на-
чальнику своего объекта было как-то странно
и удивительно видеть мою станцию в таком
прекрасном виде. Вид был самого настояще-
го театра. <...> Микрофон был установлен на
сцене и кругом репродукторы, чтобы везде
было слышно доклад т. Сталина. Свет был
полностью включен, и добавочно были про-
жектора. Станция имела вид незабываемый.

При появлении т. Сталина на сцене вы
представляете, что было!

Ведь положение было сложным. Город был
почти осажден. А когда т. Сталин стал делать
доклад, в зале, пролети муха, слышно будет.
Тихо, все внимательно слушают. Я стоял у се-
лектора первое время. Потом начальник
службы меня сменил, и я пошел слушать.

В 6 часов <утра> 7 ноября мы открыли ме-
тро. Как раз я дежурил. Стулья были сдвину-
ты, вешалки убрали и организовали нормаль-
ную работу метро.

Публика, конечно, удивлялась: слушали до-
клад т. Сталина, а откуда - этого никто не
знал. Правда, некоторые догадывались.

Из записи беседы с начальником станции
метро «Маяковская» Н.С. СОЛОВЬЕВЫМ 21 ав-
густа 1942 г. 

Научный архив Института российской исто-
рии РАН, ф. 2, разд. Х, оп. 1, д. 1, л. 34, 34 об.
Копия

Втечение 1940 года Московский
совет, возглавляемый Василием
Прониным (1905-1993), работал

над укреплением противовоздушной
обороны столицы: выстроил здание
штаба ПВО, командные пункты, обо-
рудовал их связью; ввел централизо-
ванное управление уличным освеще-
нием. Кроме того, были созданы и
оборудованы бомбоубежища, метро
приспособлено как укрытие на время
авианалетов. 

Московская промышленность вне-
сла важный вклад в создание реак-
тивных установок. В конце июня 1941
года Пронин принял участие в орга-
низации кооперации заводов для
производства узлов и деталей реак-
тивных установок «катюша БМ-13» и
снарядов к ним. Правительственный
заказ выполнили в рекордный срок:
в августе 41-го завод «Компрессор»
отправил на фронт первые комплек-
ты «БМ-13».

Московский совет делал все, что-
бы предприятия городского хозяй-
ства срочно перешли на производ-
ство вооружения и боеприпасов.
Создание автоматов, минометов,
снарядов, мин, гранат, бутылок с
горючей смесью наладили на по-
судных, галантерейных и даже иг-
рушечных фабриках. К началу дека-
бря из 670 подчиненных Моссовету
предприятий 654 делали боеприпа-
сы и вооружение. Удельный вес во-
енного производства достиг 94
процентов к общему выпуску про-
дукции.

Моссовет отвечал за эвакуацию из
города промышленных предприятий,
научно-исследовательских учрежде-
ний и учебных институтов. В то же
время при Моссовете во главе с заме-
стителем Пронина создали специаль-
ное управление по строительству
оборонительного рубежа.

После объявления осадного поло-
жения, получив выговор от Сталина
за медлительность в ходе строитель-
ства рубежей, Моссовет для ускоре-
ния работ принял постановление о
мобилизации всех строительных ме-
ханизмов и о переходе на 20-часовую
работу. 

Как председатель исполкома Мос-
совета и член Военного совета МЗО
Василий Пронин уделял внимание
усилению Московской ПВО, укрепле-
нию ее кадрами, созданию необходи-
мых условий для прибывавших в сто-
лицу и ее окрестности воинских час-
тей и соединений.

В декабре 1941 г., хотя город оста-
вался по сути прифронтовым, Моссо-
вет определил задачи налаживания
работы возвращавшихся в Москву
эвакуированных заводов и учрежде-
ний, восстановления подмосковных
городов и сел, помощи осажденному
Ленинграду, снабжения фронта, под-
готовки резервов для действующей
армии. После войны Василий Пронин
работал первым замом председателя
Совнаркома РСФСР, министром тру-
довых резервов СССР, заместителем
министра транспортного строитель-
ства СССР.

«Впоследних числах ок-
тября, выслушав оче-
редной доклад об ук-

реплении Московской зоны
обороны, И.В. Сталин поинте-
ресовался, собираемся ли мы
готовиться к параду войск мос-
ковского гарнизона в ознаме-
нование 24-й годовщины Ок-
тябрьской революции, - рас-
сказывал командующий Мос-
ковским военным округом ге-
нерал-полковник П.А. Артемь-
ев. - Я высказал сомнение в це-
лесообразности проведения
этого парада. Кроме того, уча-
ствовать в параде могла только
пехота, так как артиллерийские
части стояли на огневых пози-
циях, а танков вообще не было
в гарнизоне.

Указав на недооценку нами
политической значимости,
И.В. Сталин приказал: парад
7 ноября провести, артилле-
рию с помощью начальника
Главного артиллерийского уп-
равления генерал-полковника
Н. Д. Яковлева найти, танки
найти тоже». 

1 ноября 1941 г. в Ставку вы-
звали Г.К. Жукова.

«И.В. Сталин сказал:
- Мы хотим провести в Мо-

скве кроме торжественного за-
седания по случаю годовщины
Октября и парад войск. Как вы
думаете, обстановка на фронте
позволит нам провести эти
торжества?

Я ответил:
- В ближайшие дни враг не

начнет большого наступления.
Он понес в предыдущих сраже-
ниях серьезные потери и выну-
жден пополнять и перегруппи-
ровывать войска», - писал мар-
шал в книге «Воспоминания и
размышления», т. 2.

Проведение парада было
возложено на коменданта Мо-
сквы генерал-майора К.Р. Си-
нилова. «За несколько дней
нам было известно о том, что
предполагается парад, - вспо-
минал позже комендант (за-
пись 31 августа 1942 г. Науч-
ный архив Института россий-
ской истории РАН, ф. 2, разд.
Х, оп. 1, д. 1, л. 1 - 2 об. Копия).
- Его нужно было готовить так,
чтобы об этом никто не знал.
Сложность вся заключалась в
том, что мало времени было.
Обычно на подготовку к параду
затрачивалось в мирное время
полтора-два месяца, а тут за
несколько дней надо было под-
готовиться, и так, чтобы не
знали, что это подготовка к па-
раду. Даже непосредственные
участники не знали, что они го-
товятся к параду.

Надо было специально гото-
вить оркестры. Оркестров не
было. Многие выехали. Нужно
было их собрать. Части в по-
рядке усиления боевой подго-

товки готовились, а оркестрам
надо было сказать, чтобы они
разучивали марши.

На параде, как и в мирное
время, были представлены все
рода войск. Была предназначе-
на и авиация к параду, но по-
мешала погода. Принимали
участие пехота, конница, ар-
тиллерия, танки различных си-
стем, включая мощные танки
КВ, моряки, войска НКВД и ра-
бочие батальоны, которые тог-
да формировались. Было 20 с
лишним батальонов.

Если бы была хорошая пого-
да, конечно, парад прошел бы
еще лучше. Но выпал снег, ме-
тель была, все обледенело,
скользко было, и все это созда-
вало трудности. Но зато эта по-
года помогла тем, что воспре-
пятствовала налету. Мы, гото-
вясь к параду, рассчитывали на
самое худшее. Поэтому были
подготовлены средства ПВО -
как пассивные, так и активные.

Очень скользко было. Осо-
бенно это мешало артиллерии.
Подъем на площадь тогда при-
чинил много бед. Ночью все
было посыпано песком, но ут-
ром поднялся ветер с метелью,
выпал снег, и песка на подъе-
мах не оказалось. <...> Некото-
рые орудия и материальная
часть буксовали. Пришлось жи-
вой силой оказывать содейст-
вие. Я поднялся на Мавзолей и
доложил командующему Ар-
темьеву, что материальная
часть буксует и не может взять
подъема. Мне было дано указа-
ние принять все меры, чтобы
артиллерию протолкнуть. Это
было сказано Буденным, Ар-
темьевым, а они, очевидно, со-
ответствующие указания полу-
чили. И артиллерия пошла. Вы-
делили часть живой силы и кое-
где прямо на себе выносили.

Точно так же с танками. <...>
Их пустили на больших скоро-
стях, и они пошли. И то некото-
рые буксовали. 

Люди, которые готовили в
мирное время парады, и после
парада не могли понять, как
могло случиться, что в несколь-
ко дней подготовили парад, что
он так хорошо прошел, без осо-
бых происшествий.

Выводили людей на Красную
площадь с разных направлений
за 8 - 10 минут до начала, чтобы
они не находились долго на
Красной площади. Больше все-
го тревожили танки, потому что
они шума много делают. Я про-
ехал по улице Горького. Танков
стоит! От гостиницы «Москва»
по улице Горького тянутся за
площадь Маяковского. 

Никого нет. И вдруг стал по-
казываться народ...

Наши самолеты все-таки па-
трулировали, несмотря на та-
кую погоду».

ОТБОЙ БЫЛ 
БЕЗ ЧЕТВЕРТИ СЕМЬ...

Продолжая рассказ о людях,
отвечавших за столицу в дни
битвы под Москвой, представ-
ляем председателя исполкома
Моссовета Василия Пронина.

ДНИ И НОЧИ 
ВАСИЛИЯ ПРОНИНА

С ПАРАДА - 
В БОЙ

15
АВТОМАТЫ И МИНОМЕТЫ, СНАРЯДЫ 

И ГРАНАТЫ СТОЛИЦА ПРОИЗВОДИЛА 
ДАЖЕ НА ИГРУШЕЧНЫХ ФАБРИКАХ.

ВРЕМЯ БЫЛО ТАКОЕ – НЕ ДО ИГРУШЕК!
Долг памяти

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 40 (195), 1 - 7 ноября 2006Страницу подготовил Владимир ПОТРЕСОВ
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НА ГОСУДАРСТВЕННУЮ СЛУЖБУ
ПРИНИМАЮТ НЕ ПО ПРИЗЫВУ, 
А ПО КОНКУРСУ. НО ЖИЗНЬ УБЕЖДАЕТ: 
БЕЗ ПРИЗВАНИЯ И ТУТ НЕ ОБОЙТИСЬ

Официально

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 40 (195), 1 - 7 ноября 2006

КОНКУРС
НА ЗАМЕЩЕНИЕ ГОСУДАРСТВЕННЫХ

ДОЛЖНОСТЕЙ ГОСУДАРСТВЕННОЙ
ГРАЖДАНСКОЙ СЛУЖБЫ

ДЕПАРТАМЕНТА ЖИЛИЩНО-
КОММУНАЛЬНОГО ХОЗЯЙСТВА

И БЛАГОУСТРОЙСТВА ГОРОДА МОСКВЫ
Департамент жилищно-коммунального хозяйства и благоустройства

города Москвы объявляет об открытом конкурсе на замещение вакант-
ных государственных должностей государственной гражданской служ-
бы города Москвы:

1. Главного специалиста отдела бухгалтерского учета и отчетности;
2. Ведущего специалиста отдела содержания и эксплуатации жилищ-

ного фонда Управления по содержанию и эксплуатации жилищного
фонда;

3. Ведущего специалиста Управления планирования;
4. Ведущего специалиста отдела городской фауны Управления благо-

устройства и озеленения городских территорий; 
5. Заместителя начальника Управления эксплуатации инженерных со-

оружений и городских территорий; 
6. Главного специалиста отдела содержания и эксплуатации жилищ-

ного фонда Управления по содержанию и эксплуатации жилищного
фонда;

7. Заместителя начальника отдела городской фауны Управления бла-
гоустройства и озеленения городских территорий;

8. Главного специалиста Управления благоустройства, содержания и
уборки городских территорий;

9. Ведущего специалиста Управления благоустройства, содержания и
уборки городских территорий;

10. Ведущего специалиста отдела озеленения Управления благоуст-
ройства и озеленения городских территорий.

Условия конкурса:
1. Право на участие в конкурсе имеют граждане, достигшие 18 лет,

владеющие государственным языком Российской Федерации и отвеча-
ющие квалификационным требованиям:

1.1. Наличие высшего профессионального образования (главного спе-
циалиста, ведущего специалиста отдела содержания и эксплуатации
жилищного фонда Управления по содержанию и эксплуатации жилищ-
ного фонда; заместителя начальника отдела, ведущего специалиста от-
дела городской фауны, ведущего специалиста отдела озеленения Упра-
вления благоустройства и озеленения городских территорий; замести-
теля начальника Управления эксплуатации инженерных сооружений и
городских территорий; главного специалиста, ведущего специалиста
Управления благоустройства, содержания и уборки городских террито-
рий - в области жилищно-коммунального хозяйства и благоустройства;
главного специалиста отдела бухгалтерского учета и отчетности, веду-
щего специалиста Управления планирования - в области экономики).

1.2. Стаж гражданской службы (государственной службы иных видов)
для должностей: заместителя начальника Управления, заместителя на-
чальника отдела, главного специалиста не менее двух лет или стаж ра-
боты по специальности не менее четырех лет;

для ведущего специалиста – стаж работы по специальности не менее
трех лет.

2. Конкурс заключается в оценке профессионального уровня кандида-
тов, их соответствия квалификационным требованиям к должностям.
При проведении конкурса конкурсная комиссия оценивает кандидатов
на основании представленных ими документов об образовании, прохож-
дении гражданской или иной государственной службы, осуществлении
другой трудовой деятельности, а также в ходе индивидуального собесе-
дования.

3. Гражданин, изъявивший желание участвовать в конкурсе, предста-
вляет в Департамент жилищно-коммунального хозяйства и благоустрой-
ства города Москвы:

а) личное заявление на имя председателя конкурсной комиссии;
б) собственноручно заполненную и подписанную анкету, форма которой

утверждена Правительством РФ, с приложением фотографии 5 х 6 см.
в) копию паспорта или заменяющего его документа (соответствующий

документ предъявляется лично по прибытии на конкурс);
г) копии документов о профессиональном образовании, а также по

желанию гражданина о дополнительном образовании, о присвоении
ученой степени, ученого звания, заверенные нотариально или кадровы-
ми службами по месту работы;

д) копию трудовой книжки или иные документы, подтверждающие тру-
довую (служебную) деятельность;

е) медицинское заключение об отсутствии у гражданина заболевания,
препятствующего поступлению на гражданскую службу или ее прохож-
дению;

ж) справку из налоговых органов о доходах и принадлежащем имуще-
стве.

4. Документы, указанные в пункте 3, принимаются в течение 30 дней
со дня опубликования объявления.

5. Документы представляются лично соискателем в Департамент жи-
лищно-коммунального хозяйства и благоустройства города Москвы
(в отдел государственной службы и кадров по адресу: Богоявленский
пер., д.2 стр.6, каб.214, тел.957-01-12, 957-95-24, 957-95-29).

6. Документы принимаются только у лиц, отвечающих квалификаци-
онным требованиям.

По прибытии на конкурс предъявить документ, удостоверяющий лич-
ность (паспорт).

Должностные регламенты по направлению сферы деятельности по за-
мещению кандидаты получают в кадровой службе Департамента после
сдачи документов для участия в конкурсе.

При представлении документов в кадровую службу необходимо иметь
при себе подлинники: трудовой книжки, военного билета, дипломов об
образовании. 

Перечень документов, знание которых необходимо
кандидатам для участия в конкурсе:

1. Конституция РФ.
2. Федеральный закон от 27.07.2004 № 79-ФЗ «О государственной

гражданской службе РФ».
3. Структура государственной власти.
4. Устав города Москвы.
5. Закон города Москвы от 26.01.2005 № 3 «О государственной граж-

данской службе города Москвы».

Объединение административно-
технических инспекций города Мо-
сквы объявляет конкурс на замеще-
ние должностей государственной
гражданской службы города Моск-
вы для работы:

в окружных инспекциях
- инспектор (5 вакансий);
в технической инспекции
- главный специалист (1 вакан-

сия);
Условия конкурса:
1. Право на участие в конкурсе

имеют граждане Российской Феде-
рации, достигшие возраста 18 лет,
владеющие государственным язы-
ком Российской Федерации,  отве-
чающие квалификационным требо-
ваниям, представившие в установ-
ленный срок все необходимые до-
кументы.

2. Требования к участникам кон-
курса.

2.1. Кандидат на замещение
должности инспектора должен
иметь:

- высшее профессиональное об-
разование (желательно по специ-
альности -  государственное и муни-
ципальное управление, жилищно-
коммунальное хозяйство и строи-
тельство);

- опыт  работы  в системе жилищ-
но-коммунального хозяйства, бла-
гоустройства и строительства; 

- возраст не более 50 лет.
2.2. Кандидат на замещение

должности главного специалиста
должен иметь:  

- высшее профессиональное об-
разование (направление по специ-
альности  - строительство);

- опыт  работы  в системе строи-
тельства (желательно в проектных
строительных организациях);

- возраст не более 50 лет.

3. Конкурс заключается в оценке
профессионального уровня претен-
дентов на замещение вакантной
должности гражданской службы,
их соответствия квалификацион-
ным требованиям к должности го-
сударственной гражданской служ-
бы. При проведении конкурса кон-
курсная комиссия оценивает кан-
дидатов на основании представ-
ленных ими документов об образо-
вании, прохождении государствен-
ной гражданской или иной государ-
ственной службы, осуществлении
другой трудовой деятельности, а
также в ходе индивидуального со-
беседования

4. Прием документов осуществ-
ляется по адресу: 109004, г. Моск-
ва, ул. Станиславского, д. 6, от-
дел государственной службы и
кадров ОАТИ города Москвы,
ком. № 10 (вторник, среда, чет-
верг с 14.00 до 17.00).

Телефон (факс): 912-33-63.
5. Начало приема документов для

участия в конкурсе в 14.00  1 нояб-
ря 2006 г., окончание - в  17.00
30 ноября 2006 г.

6. Для участия в конкурсе граж-
данин (гражданский служащий)
представляет следующие доку-
менты:

а) личное заявление;
б) собственноручно заполненную

и подписанную анкету;
в) копию паспорта или заменяю-

щего его документа (соответствую-
щий документ предъявляется лично
по прибытии на конкурс);

г) документы, подтверждающие
необходимое профессиональное
образование, стаж работы и квали-
фикацию:

копию трудовой книжки (за ис-
ключением случаев, когда служеб-

ная (трудовая) деятельность осуще-
ствляется впервые) или иные доку-
менты, подтверждающие трудовую
(служебную) деятельность гражда-
нина;

копии документов о профессио-
нальном образовании, а также, по
желанию гражданина, - о дополни-
тельном профессиональном обра-
зовании, о присвоении ученой сте-
пени, ученого звания);

д) страховое свидетельство обя-
зательного пенсионного страхова-
ния, за исключением случаев, когда
служебная (трудовая) деятельность
осуществляется впервые;

е) свидетельство о постановке
физического лица на учет в налого-
вом органе по месту жительства на
территории Российской Федера-
ции;

ж) документы воинского учета  -
для военнообязанных и лиц, подле-
жащих призыву на военную службу;

з) сведения о доходах, об имуще-
стве и обязательствах имуществен-
ного характера;

и) документ об отсутствии у граж-
данина заболевания, препятствую-
щего поступлению на гражданскую
службу или ее прохождению  (меди-
цинская справка по форме 086/У);

Документы представляются лич-
но соискателем.

7. С  подробной  информацией об
Объединении административно-
технических инспекций города Мо-
сквы можно ознакомиться на сайте:
http://www.oati.ru

8. Несвоевременное представле-
ние документов, представление их
в неполном объеме или с наруше-
нием правил оформления без ува-
жительной причины являются осно-
ванием для отказа гражданину в их
приеме.

КОНКУРС
НА ЗАМЕЩЕНИЕ ВАКАНТНЫХ ДОЛЖНОСТЕЙ ГОСУДАРСТВЕННОЙ
ГРАЖДАНСКОЙ СЛУЖБЫ ОБЪЕДИНЕНИЯ АДМИНИСТРАТИВНО-

ТЕХНИЧЕСКИХ ИНСПЕКЦИЙ ГОРОДА МОСКВЫ

1. Управление по содержанию
и эксплуатации жилищного

фонда:
-  начальник управления;
-  заместитель начальника упра-

вления.
1.1. Отдел содержания и эксплу-

атации жилищного фонда:
-  начальник отдела;
-  главный специалист;
-  ведущий специалист.
1.2. Отдел комплексного благо-

устройства дворовых территорий:
-  начальник отдела;
-  главный специалист;
-  ведущий специалист.

2. Управление
по капитальному ремонту

жилищного фонда:
-  начальник управления;
-  заместитель начальника упра-

вления.
2.1. Отдел выборочного капи-

тального ремонта:
-  начальник отдела;
-  ведущий специалист.
2.2. Отдел реконструкции зда-

ний и сооружений:
-  начальник отдела;
-  главный специалист;
-  ведущий специалист.

3.  Управление
благоустройства, содержания

и уборки городских
территорий:

-  начальник управления;
-  заместитель начальника упра-

вления;
-  главный специалист;
-  ведущий специалист.

4. Управление
благоустройства и озеленения

городских территорий:
-  начальник управления;
-  заместитель начальника упра-

вления.

4.1. Отдел  озеленения:
-  начальник отдела;
-  главный специалист;
-  ведущий специалист.
4.2.  Отдел городской фауны:
-  начальник отдела;
-  заместитель начальника отдела;
-  ведущий специалист.

5. Управление эксплуатации
инженерных сооружений
и городских  территорий:

-  начальник управления;
-  заместитель начальника упра-

вления;
-  начальник отдела;
-  заместитель начальника от-

дела;
-  главный специалист;
-  ведущий специалист.
5.1. Производственно-техниче-

ский сектор:
-  заведующий сектором;
-  главный специалист;
-  ведущий специалист.

6.  Управление
финансирования:

-  главный специалист;
-  ведущий специалист.

7. Управление планирования:
-  главный специалист;
-  ведущий специалист.

В конкурсе могут принимать
участие граждане Российской
Федерации, достигшие 18 лет,
владеющие государственным

языком, соответствующие
квалификационным

требованиям:
- к образованию – высшее про-

фессиональное образование, со-
ответствующее профилю выбран-
ной должности; 

- к стажу (опыту) работы:
а) для главных должностей –

стаж государственной граждан-
ской службы  не менее 4 лет  или
стаж работы по специальности не
менее 5 лет;

б) для ведущих должностей –
стаж государственной граждан-
ской службы не менее 2 лет или
стаж работы по специальности не
менее 4 лет;

в) для старших должностей –
стаж работы по специальности не
менее 3 лет.

Для участия в конкурсе необходимо представить
следующие документы:

1) личное заявление об участии в конкурсе;
2) собственноручно заполненную анкету установленного образца 
с фотографией;
3) копию паспорта;
4) копию трудовой книжки;
5) копию документов о профессиональном образовании;
6) другие документы по усмотрению гражданина, характеризующие

его профессиональные, деловые и моральные качества.
Копии документов должны быть заверены нотариально либо кадро-

вой службой по месту работы (службы).
Документы должны быть представлены в течение 30 дней со дня опуб-

ликования данного объявления в отдел государственной службы и кад-
ров Департамента жилищно-коммунального хозяйства и благоустройст-
ва города Москвы по адресу:   

109012, город Москва, Богоявленский переулок, дом 6, строение 2.
Телефоны для справок: 957-95-24, 957-95-29, 957-01-12.

ОБЪЯВЛЕНИЕ О КОНКУРСЕ
Департамент жилищно-коммунального хозяйства и благоустройства города
Москвы объявляет о формировании на конкурсной основе кадрового резер-
ва для замещения главных, ведущих и старших должностей государственной
гражданской службы  города Москвы в Департаменте жилищно-коммунально-
го хозяйства и благоустройства города Москвы:



КамАЗ С ПРИЦЕПОМ, 
ИКРА С ДУШКОМ

Результатом совместных действий сотрудников ГИБДД
и оперативников ОБЭП УВД Зеленограда стал необычный
улов. Милиционеры изъяли у мошенников более тонны
лососевой икры, которая была опасна для здоровья.

«Улов» был зафиксирован во время проведения ме-
роприятий, направленных на выявление продуктов пита-
ния, не соответствующих медицинским требованиям. На
посту ДПС при выезде из города милиционеры задержа-
ли грузовой автомобиль КамАЗ с прицепом. При провер-
ке сопроводительных документов выяснилось, что в ку-
зове лежит совсем не то, что указано в накладных. 

- Когда сотрудники милиции откинули полог кунга, -
говорит сотрудница пресс-службы УВД Зеленограда
Ирина Распопова, - то увидели ящики с икрой. В 53 кар-
тонных коробках лежали банки, каждая из которых со-

держала 140 граммов лососевой икры. Ни маркировка,
ни качество упаковки не выдерживали никакой критики.
Изготовители, видимо, не имели представления о сани-
тарных нормах, а также правилах транспортировки тако-
го груза. Не соблюдался температурный режим, в ре-
зультате чего большая часть банок имела характерные
вздутия. Да и по запаху чувствовалось, что икорка от-
нюдь не первой свежести.

В ходе допроса водителя удалось установить, что он
получил товар в подмосковной Балашихе. Оттуда дол-
жен был перевезти дефицитный морепродукт в Ижевск.
Интересно, что хозяева икры, скорее всего в целях эко-
номии, догрузили кузов машины химическими вещест-
вами, что категорически запрещено нормами транспор-
тировки: рядом с пищевыми продуктами находились
контейнеры с полимерной крошкой и синтетические мо-
ющие вещества.

Сотрудники ОБЭП изъяли более 6000 банок икры, ко-
торые были отправлены в цех по переработке и хране-
нию скоропортящихся продуктов. Часть банок для про-
ведения санитарных экспертиз была направлена в Рос-
потребнадзор по Зеленоградскому округу и в экспертно-
криминалистический центр при ГУВД Москвы. Сейчас

проводятся исследования, которые помогут установить
подлинность икры и ее качество.

С РИСКОМ ДЛЯ ЖИЗНИ
Спасая кассу от налетчика, продавщица получила

травму головы и психологический шок. Женщина
пыталась защитить выручку небольшого магазина
«Виктория», расположенного на Нагатинской улице.
Но налетчик, не церемонясь, ударил ее по голове
разделочной доской. Если бы не кнопка тревожной
сигнализации, которую успела нажать женщина, ин-
цидент мог иметь более серьезные последствия.

- Получив серьезный отпор, - говорит начальник
ОВД района Нагатино-Садовники Александр Ци-
бульский, - грабитель поспешил ретироваться. Но
далеко скрыться ему не удалось. В тот же день лич-
ность налетчика была установлена, и он был задер-
жан участковым уполномоченным милиции Кон-
стантином Постернаком. Выяснилось, что подозре-
ваемый уже давно не в ладах с законом. Сейчас ему
предъявлено обвинение. Суд определит степень его
вины и назначит наказание.

ТИШЕ, АНЕЧКА, НЕ ПЛАЧЬ...
Совершая дневной обход станции «Новогиреево»,

сотрудники милиции УВД на Московском метрополи-
тене увидели плачущего ребенка. На вид девочке было
не больше двух лет. Она была опрятно одета, выгляде-
ла ухоженной и не походила на беспризорную. 

- Родителей ребенка рядом не было, - говорит стар-
ший инспектор отдела по делам несовершеннолетних
УВД на Московском метрополитене Екатерина Барано-
ва. - Сотрудники милиции сумели успокоить плачуще-
го ребенка, и девочка рассказала, что ее зовут Аня и
что она потеряла папу... Вызвали врача и выяснили,
что малышка сильно застужена. После этого найдены-
ша отправили в больницу, а во все отделения милиции
разослали телеграммы с указанием обстоятельств
происшествия и примет ребенка.

В тот же день в территориальное отделение милиции на
юго-востоке столицы обратился тридцатидвухлетний Ген-
надий С. Он покаялся, что заснул в метро и потерял свою
дочь. После соблюдения формальностей и проверки го-
ре-отцу сообщили адрес больницы, в которую отвезли де-
вочку, и радостный папаша отправился за «пропажей»...

17Правопорядок
ЗА ПОСЛЕДНИЕ ПОЛГОДА В МОСКВЕ

ВОЗБУЖДЕНО ШЕСТЬ УГОЛОВНЫХ ДЕЛ 
ПО МАТЕРИАЛАМ ВРАЧЕБНЫХ ОШИБОК. 

УВЫ, ЖЕРТВЫ НЕ ВЕРНЕШЬ...
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КРИМИНАЛ

Водин из московских гос-
питалей в Юго-Восточном
округе (до вынесения

окончательного судебного ре-
шения адрес лечебного учреж-
дения не называется. - Н.М.)
обратился пятидесятичетырех-
летний москвич Сергей Петро-
вич. Он страдал от болей в по-
звоночнике. Опытные доктора
установили, что у пациента ла-
теральная грыжа межпозво-
ночного диска. После раздумий
больной решился на операцию,
которая была проведена опыт-
ным хирургом госпиталя.

Удаление межпозвоночной
грыжи - отработанная и часто
встречающаяся процедура. И в
этот раз ничего чрезвычайного
не произошло. Операция про-
шла нормально. Рана зажила
первичным натяжением, в от-
делении был проведен обыч-
ный курс восстановительной
терапии. Через неделю пациент
был выписан в удовлетвори-
тельном состоянии. Казалось,
теперь Сергей Петрович будет
жить без болей и проблем... 

Но проблемы начались
очень скоро. В позвоночнике,
на месте удаленной грыжи, па-

циент ощущал постоянный
дискомфорт, ноющие боли,
прострелы в пояснице, онеме-
ние левой ноги. Поначалу он
делал скидку на недавнюю опе-
рацию: не может же хирургиче-
ское вмешательство остаться
без последствий! Да и возраст,
что ни говори...

Но шло время, а боли не
прекращались. Наконец Сергей
Петрович не выдержал и сде-
лал компьютерную томогра-
фию позвоночника. Тут-то и
обнаружилось, что проводив-
ший операцию хирург оставил
в позвоночном канале «авто-
граф» - металлический оско-
лок скальпеля...

Мужчина потерял сон, при-
слушивался к каждому ощуще-
нию. Теперь даже легкое недо-
могание он воспринимал сов-
сем по-другому. Начались хож-
дения по врачам. В НИИ нейро-
хирургии имени академика
Бурденко, куда Сергей Петро-
вич пришел с пачкой врачеб-
ных заключений и рентгенов-
ских снимков, ему предложили
удалить инородное тело. Учи-
тывая, что врачи военного гос-
питаля считаются лучшими

специалистами по извлечению
из ран осколков и других ино-
родных тел, пациент согласил-
ся. Но когда услышал, что опе-
рация и последующая реабили-
тация обойдутся ему в 60 тысяч
рублей, приуныл: таких
средств у него не было. И он
обратился с исковым заявле-
нием в суд. Он просил не толь-
ко оплатить операцию и кон-
сультацию специалистов, но и
возместить моральный ущерб,
который оценил в 400 тысяч
рублей. Все расходы, по мне-
нию Сергея Петровича, должен
был взять на себя виновник
случившегося - госпиталь, где
провели злополучную опера-
цию. 

Как легко догадаться, пони-
мания со стороны врачей гос-
питаля он не встретил. Нача-
лись новые хождения по каби-
нетам, отговорки, объяснения.
В суде появился документ, оза-
главленный «Возражения на
исковое заявление». В нем от-
ветчик в лице представителя
госпиталя утверждал, что... ни-
чего страшного не произошло.
Такое, мол, случается, и винить
врача нельзя. Ну, сломался
скальпель, ну, остался острый
металлический предмет в теле
человека... Но жить-то можно,

да и болей, по мнению «гра-
мотных» эскулапов, пациент не
должен испытывать: «Осколок
остался в твердой ткани, нико-
им образом не соприкасаясь с
позвоночными нервами и, со-
ответственно, не давая боле-
вых ощущений. Это следует из
компьютерной томографии по-
звоночника, проведенной в
клиническом центре».

Такая вот незамысловатая
логика последователей Гиппо-
крата. В довершение всего со-
ставитель документа пишет:
«Истцом не представлено ни
одного доказательства, что ему
были причинены физические
или нравственные страдания.
Все его доводы основаны на
устных утверждениях». Выхо-
дит, осколок скальпеля, поя-
вившийся в теле больного пос-
ле работы хирургов, не являет-
ся абсолютно достаточным до-
казательством их неправоты?

История пока не законче-
на. Впереди судебное
разбирательство. В том,

что суд примет решение в
пользу больного, лично у меня
сомнений нет. Так же, как и в
том, что в госпитале имени

Бурденко сумеют решить зада-
чу и избавят человека от «ос-
колка врачебного мастерства».
По последним сведениям, гос-
питаль, где проводили первую
операцию, как будто согласил-
ся оплатить расходы на опера-
цию и какую-то часть запро-
шенной суммы добровольно. И
на том, как говорится, спасибо.
Но невольно возникает вопрос:
что же нам делать в таких слу-
чаях? Можно ли хоть как-ни-
будь предохранить себя и сво-
их близких от врачебной ошиб-
ки?

В каком состоянии находит-
ся сегодня наша медицина, мы
знаем. Улучшений, по мнению
экспертов, ждать не приходит-
ся. Изнашивается и приходит в
негодность не только медицин-
ское оборудование - стареют
сами врачи. В операционные
блоки приходят молодые спе-
циалисты - вчерашние студен-
ты медицинских вузов... Разу-
меется, не все покупают дипло-
мы, но ведь о многом говорит
даже тот факт, что мы теорети-
чески допускаем такую «фор-
му» получения высшего меди-
цинского образования.

Статистику врачебных оши-
бок люди в белых халатах бе-
регут пуще Кощеева яйца.

Впрочем, даже если бы она бы-
ла доступна, то вряд ли отра-
жала бы реальное положение
дел. Потому что непрофессио-
нализм, просчеты, явный брак
могут проявиться гораздо поз-
же, через месяцы, а то и годы
после визита больного к ди-
пломированным специалистам.
Но и в том случае, если ошибка
проявится сразу, пациенту от
этого легче не будет. 

В Зеленоградском районном
суде слушается уголовное дело
по обвинению врача местной
больницы в ошибке, повлек-
шей смерть пациента. Хирург
неверно произвел осмотр, пер-
вичную обработку раны и по-
ставил неправильный диагноз,
что послужило причиной гибе-
ли человека. 

Похожая ситуация привела к
смерти посетительницы част-
ной косметической клиники на
северо-западе столицы. При
проведении поверхностной ме-
стной анестезии - пациентка
пришла удалять с бедра сосу-
дистую «звездочку» - у женщи-
ны случился анафилактиче-
ский шок. Спасти пациентку не
удалось. Косметическая клини-
ка не обзавелась соответству-
ющим реанимационным обору-
дованием, а «скорая помощь»
приехала слишком поздно...

В Пресненском районе воз-
буждено уголовное дело в от-
ношении врача детской боль-
ницы. Во время его дежурства

в приемный покой привезли
трехлетнего ребенка, который
по недогляду родителей вы-
пил 9-процентный раствор ук-
суса. В семь утра мальчик был
еще жив. Врач его осмотрел,
поставил диагноз - отравле-
ние уксусом. После чего... от-
казал страдающему мальчику
в госпитализации. Ребенка от-
везли домой, а в десять часов
утра его не стало. Врач обви-
няется в неисполнении своих
обязанностей, недобросовест-
ности и небрежном отноше-
нии к службе.

Только за последние полгода
в Москве возбуждено шесть
уголовных дел по материалам
врачебных ошибок. Много это
или мало? Для десятимилли-
онной Москвы, наверное, не
много. Но не говорите об этом
родным и близким тех, для ко-
го визит к врачу закончился в
морге!

Комментарий юриста-про-
фессионала, сотрудника Мос-
ковской адвокатской конторы
«Кузнецкий мост» Якова АД-
ЖИАШВИЛИ:

- Врачебные ошибки, имею-
щие тяжкие последствия для
пациентов, совершаются не
только в России. В моей прак-
тике был случай защиты инте-
ресов пациента в одной из кли-
ник США. Мне удалось выиг-
рать процесс, и пострадавший
получил компенсацию в пол-
ном объеме, потому что за оке-
аном существует четкая нара-
ботанная практика. Предусмот-
рено проведение экспертиз ав-
торитетных врачей. Процедура
расписана до мелочей, суды
знают, какие экспертизы про-
водить, каков ущерб от тех или
иных действий. У нас, к сожа-
лению, такая практика - ред-
кость. Хотя в уголовном зако-
нодательстве предусмотрена
ответственность за нанесение
вреда здоровью пациента. 

Если вы попали в подобную
ситуацию, то прежде всего
проконсультируйтесь с юри-
стом и проведите всесторон-
нюю экспертизу в соответствии
со всеми процессуальными
нормами. Иначе ваши аргумен-
ты в суде могут не иметь силы.

Если вас признают потерпев-
шим и вы представите необхо-
димую экспертизу, суд может
вынести решение в вашу поль-
зу. Тогда и экспертиза будет
полностью оплачена виновной
стороной, и другие требования
будут удовлетворены. 

В ближайшее время будет
разработан и принят закон «О
страховании профессиональ-
ной ответственности врача».
Такой документ решит множе-
ство проблем. И не только для
пациентов, но и для врачей.
Уверен, что отношения между
покупателем медицинских ус-
луг и теми, кто их оказывает,
станут более ответственными
и профессиональными. В бу-
дущем году закон «О страхо-
вании профессиональной от-
ветственности врача» будет
обкатываться в Башкирии. То-
гда мы сумеем убедиться на
практике в необходимости его
принятия в каждом регионе
России.

СКОЛЬКО У НАС ПРАВ, 
КОГДА ВРАЧ НЕПРАВ
Врач, избавивший пациента от недуга, без сомне-
ния, заслуживает благодарности. А если после ви-
зита к эскулапу ваше здоровье стало еще хуже? Что
делать в этом случае?

СТАТИСТИКУ
ПОРТЯТ
ГАСТРОЛЕРЫ
С начала года в Москве
зарегистрировано бо-
лее десяти тысяч квар-
тирных краж. Как сооб-
щил на состоявшейся
25 октября пресс-кон-
ференции начальник
Управления по работе с
органами обеспечения
безопасности прави-
тельства Москвы Нико-
лай Куликов, этот вид
преступлений стал на-
стоящим бедствием для
жителей столицы. Как
показывает анализ рас-
следованных уголовных
дел, большая часть
краж совершается при-
езжими.

Вгороде орудуют бригады домуш-
ников, многие из которых дейст-
вуют вахтовым методом. Они ни-

где не регистрируются, не оставляют
следов. Совершают кражи и тут же
уезжают, освобождая места для оче-
редной бригады гастролеров. Именно
поэтому ловить домушников и раскры-
вать такие преступления очень трудно.
Зато тяжких преступлений в Москве
стало меньше. Снизилось число
убийств, бандитских нападений, разбо-
ев, случаев нанесения тяжких телес-
ных повреждений. 

Иногородние граждане портят не
только статистику квартирных краж.
Как сообщил генерал-полковник Кули-
ков, более 40 процентов от общего
числа преступлений - дело рук гостей
столицы. Всего с начала года за нару-
шение миграционного режима к адми-
нистративной ответственности привле-
чено около 370 тысяч человек, возбуж-
дено 60 уголовных дел. Кроме того, за
пределы Москвы выдворено около 10
тысяч иностранцев, а также лиц, не
имеющих гражданства.

Контролировать миграционные про-
цессы необходимо не только силовыми
методами, но и экономическими рыча-
гами, заявил Н. Куликов. Правительст-
во Москвы будет добиваться более
строгого наказания для тех, кто, нару-
шая российское законодательство,
предоставляет рабочие места лицам,
не имеющим регистрации. Разработан
и воплощается в жизнь комплекс мер,
направленных на упорядочение орга-
низации торговли на рынках, наведе-
ние порядка на торговых местах. Более
жестко будет обеспечиваться санитар-
ная безопасность торговых площадок.

Н. Куликов уделил внимание и ситу-
ации с призывом в ряды Российской
армии. Осенняя кампания проходит
без срывов. План по призыву ново-
бранцев выполняется. Всего «под ру-
жье» предполагается поставить свыше
четырех тысяч человек. По всем воп-
росам, связанным с призывом в ар-
мию, можно получить квалифициро-
ванную компетентную консультацию
по телефону 676-98-48.
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ЗАЙМЕМ ОГНЯ У БАКУНИНА!
Эти слова при-

надлежат Алек-
сандру Блоку, ко-
торому горение
Бакунина было
ближе и различи-
мее, чем нашим
современникам.
Впрочем, автор
книги «Баку-
нин»(издатель-
ство «Молодая
гвардия») иссле-
дователь Вале-
рий Демин пред-
ставляет совер-
шенно новое, яр-

кое жизнеописание колоритной фигуры
мирового революционного движения XIX
века. Современники называли его «отцом
анархистов», «апостолом свободы», «гра-
жданином мира». В книге доктора фило-
софских наук Демина Бакунин предстает
фигурой, для которой привычные рамки
кажутся тесными и ненужными.

ЖЕНЩИНА В ПОРУ ПЕРЕМЕН
П р о ч т е н и е

книги американ-
ки Венди Мар-
кэм «Лето в
Н ь ю - Й о р к е »
(издательство
«Азбука») не по-
требует от вас
интеллектуаль-
ного напряже-
ния. Это типич-
ный женский ро-
ман, в котором
героиня, страдая
от жары и скры-
тых комплексов,
пытается найти

себя в современном мире. Она не готова
мириться с неинтересной работой, скуч-
ной жизнью и приятелем, который никак
не может решить, в какой стадии нахо-
дится их затянувшийся роман. Пора пере-
мен, пора действий... Кто посмеет утвер-
ждать, что хеппи-энд - это плохо?

ПРОШУ К СТОЛУ
В книге из-

вестного писа-
теля Александ-
ра Гениса «Ко-
лобок» (изда-
т е л ь с т в о
«АСТ») впер-
вые собрана
вся кулинарная
эссеистика от-
личного рас-
сказчика и од-
ного из родона-
чальников это-
го жанра отече-
ственной сло-
весности. «Ко-

лобок» включает гастрономические путе-
шествия и этюды из застольной истории.
«Честно говоря, я всегда считал, что луч-
ше всего мы способны постичь именно
съедобную часть мира», - считает автор.
Возможно, он прав?

КТО ПОХИТИЛ РЕЛИКВИЮ?
Исторический

детектив - так
можно назвать
произведение
Джеймса Рол-
линса «Кости
волхвов», выпу-
щенное изда-
т е л ь с т в о м
«ЭКСМО». Фабу-
ла книги захва-
тывает с первых
же страниц. В
Кельнском собо-
ре во время
п р а з д н и ч н о й
службы происхо-

дит массовое убийство. Все прихожане по-
гибают, а преступники, облаченные в мо-
нашеские рясы, похищают бесценную ре-
ликвию, хранившуюся в соборе с XII века,
- кости библейских волхвов. Для расследо-
вания преступления в Германию направ-
ляется команда агентов американской
спецслужбы «Сигма». Им совместно с
учеными монахами из Ватикана предстоит
выяснить, что скрывается за таинствен-
ным и кровавым преступлением.

Николай МОДЕСТОВ

КНИЖНЫЙ РЯД
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НАДО МЕРИТЬ НАСЛЕДСТВО 
НЕ ПО СТОИМОСТИ, А ПО ШКАЛЕ
ЧЕЛОВЕЧЕСКИХ ЦЕННОСТЕЙ. 
ТОГДА И САМИ МЫ БУДЕМ ЧЕГО-ТО СТОИТЬ!

Культпоход
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Какой-то этот дом невезучий! Когда-
то он принадлежал Сергею Василье-
вичу Перлову, одному из представи-

телей династии, которую величали «Чай-
ной империей». Она просуществовала
долго, вплоть до революции 1917-го.

В былые времена чай на Руси был по
карману только очень обеспеченным лю-
дям, для остальных оставался лакомст-
вом, если не сказать - излишеством. Неда-
ром возникло выражение «дать на чай», а
не «на водку». Большая цена в то время
была обусловлена тем, что торговля с Ки-
таем шла исключительно через посредни-
ков, а путь был неблизкий и опасный -
иногда товар добирался полгода.

Но Перловы решили, чтобы именно
чай, а не водка, стал необходимым напит-
ком на Руси, и сделали для этого очень
много. К концу XIX века их «Чайная импе-
рия» имела уже 88 магазинов в разных го-
родах России и Европы. В Москве Перло-
вым принадлежало 14 магазинов. До на-
ших дней дожил только один – на Мяс-
ницкой.

Поначалу этот дом выглядел вполне
обычно, хотя и респектабельно. Когда из
компании «Василий Перлов с сыновьями»
выделяется фирма «Сергей Васильевич
Перлов и компания», начинаются обособ-
ление и конкуренция родственников. А тут
подвернулся исключительный повод вы-
делиться: на коронацию Николая II пообе-
щал приехать чрезвычайный посол Китая
Ли Хуньчжан.

Перловы, много лет торговавшие с Ки-
таем и награжденные одной из высших
наград этой страны – орденом Двойного
Дракона, посчитали своим долгом пригла-
сить посла к себе. Такой прием служил бы
отличной рекламой фирме. Началось со-
ревнование за право принять высокого
гостя.

Хозяин дома на Мясницкой, Сергей Ва-
сильевич, решил срочно переделать зда-
ние в китайском стиле. Поручил это из-
вестному архитектору Карлу Гиппиусу, ко-
торый украсил фасад дома и магазин тра-
диционными китайскими орнаментами. 

- Однако китайский посол остановился
в доме другого Перлова, Николая Семено-
вича, на 1-й Мещанской улице, ныне про-
спект Мира, - сказала мне Жанна Юрьевна
Киртбая. – Дом тот сохранился. Он стоит в
самом начале проспекта – большой, вели-
чественный. Но усилия по перестройке
здания на Мясницкой не были напрасны-
ми: архитектура нового фасада оказалась
лучшим образцом дореволюционной тор-
говой рекламы чая в Москве, а сам дом
стал одной из достопримечательностей
столицы.

Жанне Юрьевне можно верить: мало
того что она по образованию архитектор,

она еще и единственная наследница рода
Перловых.

- Я с детства знала, кто мои предки. Об
этом говорилось в нашей семье, правда,
вполголоса. Ведь тогда лучше было о та-
ких родственниках не вспоминать.

Да и что-либо узнать о них оказалось
непросто. Во всяком случае, в советскую
энциклопедию и другие справочники не-
когда прославленная фамилия уже не по-
пала.

- После смерти хозяина дома здесь жи-
ла его вдова Анна Яковлевна Перлова, моя
прабабушка. Занимала второй этаж. По
преданию, была она тихая, как монашка.
Ела все постное. В революцию удивля-
лась, почему стало трудно достать гречне-
вую крупу. Умерла в феврале 1918 года.

Жилые этажи «Чайного дома» скоро
превратились в коммуналки. В советские
годы исторический интерьер магазина не
тронули и традиции сохранили: в нем по-
прежнему торговали чаем, кофе, сладо-
стями. Однако и с ремонтом не спешили.

- Помню, отец однажды повел меня на
Мясницкую, тогда улица Кирова, - вспоми-
нает Жанна Юрьевна, - показал это удиви-
тельное здание. И посетовал, что оно нуж-
дается в серьезном ремонте. 

Ее отец, видный ученый в области ме-
ханизации сельского хозяйства, мечтал о
возрождении дома Перловых, но не до-
жил до этого момента. Осуществить мечту
взялась дочь.

В 1992 году представители семьи Пер-
ловых направили мэру Москвы письмо с
просьбой передать в их распоряжение фа-
мильную собственность. Просьбу поддер-
жали Патриарх Алексий II, деятели культу-
ры и искусства: в свое время Перловы
сделали немало для православной церкви
и для российской культуры.

Юрий Лужков согласился отдать зна-
менитое здание в долгосрочную аренду с
правом дальнейшей передачи в собствен-
ность. Но при условии создания акцио-
нерного общества, которое бы полностью
выполнило весь комплекс работ по рес-
таврации и реконструкции здания, а затем
и управляло его эксплуатацией.

В 1997 году дом был выставлен на ин-
вестиционный конкурс. Его выиграло ООО
«Перловы и Ко». Чайный дом на Мясниц-

кой сдан наследнице Перловых в аренду
на 49 лет с правом перевода в собствен-
ность после выхода нормативных доку-
ментов о приватизации памятников архи-
тектуры. Хотя еще не решено, кому будет
принадлежать уникальный дом – Москве
или всему государству. 

Впервые за 200-летнюю деятель-
ность рода Перловых дело возглавила
женщина – Жанна Юрьевна Киртбая. Но
фамильное наследство досталось ей в
плачевном состоянии. Обратились к ки-
тайским мастерам, которые, в частно-
сти, восстанавливали Императорский
дворец в Пекине. Но те, увы, не оправ-
дали надежд. Они не только не уложи-
лись в отведенные на реставрацию сто
дней, но и нанесли фасаду серьезный
ущерб. А фаянсовые украшения, изго-
товленные в Китае, не выдержали испы-
тания русскими морозами. Пришлось
звать на помощь своих, российских
умельцев из института «Спецпроектре-
ставрация». 

Шесть лет шла реставрация фасада
здания. И столько же длилась тяжба меж-
ду наследницей Перловых и магазином,
который настаивал на раздельной аренде
дома, но в конце концов уступил. Торговля
приостановилась, коллектив магазина до
окончания реставрационных работ стал

получать от компании денежную компен-
сацию. 

А реставраторы спустились с верхних
этажей в магазин. Огромные зеркала за-
крыли пленкой, витрины вынесли. Худож-
ники стали «колдовать» над потускнев-
шим орнаментом. И он ожил!

Казалось бы, все шло к завершению,
оставалось лишь завезти товары, разло-
жить на прилавках и открыть знаменитый
магазин для посетителей. Ан нет! Появи-
лись новые неожиданные трудности.

Одного из привлеченных к реставрации
соинвесторов, а именно директора ООО
«Финам» В.М. Ремшу, вдруг осенила несу-
светная идея. Используя свое долевое
участие в финансировании инвестицион-
ного проекта, он решил переоборудовать
большую часть площади магазина под
офисные службы для биржевых опера-
ций, а в торговом зале продавать... алко-
гольную продукцию!

Представляете - продавать водку в Чай-
ном доме! 

- Ремша не только нарушает договор, -
сказала Жанна Юрьевна. – Он нарушает
условия конкурса и инвестиционного кон-
тракта за № 4-1291/Р-2 от 26 августа 1998
года, заключенного с правительством Мо-
сквы, по которому историческая часть
здания должна выглядеть как при Перло-
вых. 

Но директор ООО «Финам» объяснил
Жанне Юрьевне, что он бизнесмен и ему
надо возвращать вложенные деньги. О ка-
ких, мол, традициях может идти речь?! И,
несмотря на ее протест, в уникальный ма-
газин  завезли полки для витрины в вино-
водочный отдел. А саму праправнучку
Перловых под любым предлогом старают-
ся в магазин не впускать - чтоб не давила
на совесть.

Да как же не давить, если рушатся все
надежды и планы? Она так мечтала вер-
нуть Москве уникальный архитектурный
памятник в его первозданном виде - и
вдруг такой пассаж... А ведь в трехэтаж-
ном здании немало места и для биржи, и
для всяких офисов, и для винного мага-
зина в конце концов. Зачем же посягать
на уникальный интерьер? Ведь может
дойти до того, что магазин вообще в ито-
ге превратится в офис «Финама». А вме-
сто старинных, стилизованных под иерог-
лифы букв на фасаде дома: «Чай, ко-
фе...» появится современная добротная
вывеска: «Ремша и Ко». Возможно, и на
английском.

Исчерпав аргументы в споре со своим
соинвестором, наследница знаменитого
рода написала недавно письмо Юрию Ми-
хайловичу Лужкову с просьбой остано-
вить надругательство над историей.

Елена ВАСИЛЬКОВА

ЧАЙ - НЕ ВОДКА, 
МНОГО НЕ ВЫБЬЕШЬ
Об этом удивительном здании с дракончиками, яр-
кими фонариками и маленькой пагодой на крыше
мы уже писали два года назад в материале «Китай-
скую шкатулку спасли русские мастера». Тогда за-
канчивалась долгая, кропотливая реставрация
уникального дома. Вот строчки из того репортажа:
«Чудо архитектуры вновь засияло яркими краска-
ми! А совсем скоро распахнет свои двери обнов-
ленный магазин «Чай-кофе». Однако знаменитый
магазин «Чай-кофе», расположенный на первом
этаже здания, до сих пор двери не распахнул. 

КОГДА
МУЗЫКА
ЖИВА
Вэтом году Московской государст-

венной консерватории исполня-
ется 140 лет. К этой дате приуро-

чен состоявшийся там концерт Госу-
дарственной академической хоровой
капеллы России имени Юрлова, кото-
рой руководит заслуженный деятель
искусств Геннадий Дмитряк.

Звучали «Всенощное бдение» Сергея Рахма-
нинова и «Иоанн Дамаскин» Сергея Танеева -
произведения, которые уже давно входят в ре-
пертуар капеллы. Хор исполнял музыку с тем
подъемом, где есть место не только блестящему
профессионализму, но и изумлению самих пев-
цов от соприкосновения с шедевром. 

Коллектив выбрал именно эту программу, по-
скольку она тесно связана с консерваторией.
Впервые «Всенощное бдение» прозвучало в ис-
полнении Синодального хора, которым дирижи-
ровал близкий друг Рахманинова, профессор Мо-
сковской консерватории Н. Данилин. Замысел же
«Иоанна Дамаскина» возник у Танеева в трагиче-
ский для всей музыкальной Москвы момент:
скончался выдающийся русский пианист, основа-
тель Московской консерватории Николай Рубин-
штейн. Танеев, которому в этом году исполнилось
бы 115 лет, был его учеником. Консерватория
развернула в фойе выставку, которая дает пред-
ставление о творчестве этого человека. На ней
представлены ноты, написанные рукой компози-
тора, афиши его концертов, другие материалы.

Хотя Танеев сейчас не самый исполняемый
композитор, но это настоящий, большой мас-
тер, что и продемонстрировала капелла на кон-
церте. «Иоанн Дамаскин» в ее исполнении - не
просто очень красивая музыка, это история о
мужестве души, в которой не было фальшивых
нот.

Концерт проходил в переполненном зале.
Возможно, потому, что эта музыка становится
нам все более необходимой.

Ольга МИХАЙЛОВА

Галина Вишневская отметила свой
юбилей,  открыто объявляя свой
возраст: 80!

Этому событию были предназначе-
ны открытый Международный кон-
курс оперных артистов, вечер в  цент-
ральном филармоническом зале на
Триумфальной площади, поздравле-
ния… Но самый удивительный пода-
рок - съемочный месяц в Грозном, в
полевых условиях, на площадке у Але-
ксандра Сокурова. Такого Вишневская
даже от самой себя не ожидала, не го-
воря уже о муже, Мстиславе Ростро-
повиче, которому не сразу сказала, где
находится, и ближайших друзьях. Сре-
ди них – народный артист Борис Алек-
сандрович Покровский, в прошлом
главный режиссер Большого театра,
ныне - художественный руководитель
и главный режиссер Московского ка-
мерного музыкального театра. Его мы
попросили сказать несколько слов о
виновнице торжества.

- Да, она может удивлять. Удиви-
тельно, например, как  быстро в свое
время она ворвалась в число ведущих
артисток Большого театра. Галина Па-
вловна была совершенно готова стать
первоклассным исполнителем любой
партии, совершенно готова для любо-
го концерта, репетиции. Наконец, гото-
ва  стать лидером актерского коллек-
тива прославленного театра.

Что было у Вишневской главным?
Профессионализм.  Это качество под-
разумевает соединение многих при-
родных данных – голоса, музыкально-
сти, внешности, способности к сцене,
воли. У Галины Павловны весь этот
комплекс присутствует ярко и гармо-
нично.  Она любит говорить, что я ей
помог кое-что сделать в искусстве. Но
неизвестно, кто кому больше помогал.
Сочинение сценического образа было
для нее единственной заботой, целью,
устремлением. И ее образы, в кото-
рых, я считаю, она достигла непре-
взойденных высот – Татьяна Ларина,
Наташа Ростова, Полина, Купава, Ка-

терина Измайлова, - незабываемы.
В моей жизни не было певицы  луч-

ше, идеальной актрисой могу назвать
только ее. Никогда не забуду один слу-
чай. Меня очень волновало первое поя-
вление Тоски на публике. К моменту ре-
петиции я твердо знал, что Тоска долж-
на идти в красном (в то время как все-
гда выходили в зеленом). Нет, не идти –
плыть на публику как наваждение… Я

это слышал в музыке, и мне надо было,
чтобы актриса, которую я ввожу и
впервые репетирую с ней эту роль, де-
лала именно так. Я хочу рассказать ей:
Тоска должна идти как свет, как пла-
мя…  И говорю Галине Павловне, что
на этой музыке какое-то светлое пятно
– это дверка открывается, и вы идете
светлая, счастливая навстречу своей
любви… «…В красном платье»,  –
вдруг  говорит Вишневская. Почему она
это сказала? Я не знаю. Но такие чуде-
са у нас с ней бывали часто. Только я
собираюсь сделать какую-то мизансце-

ну –  она ее уже делает! Она каким-то
образом предвосхищала мои намере-
ния. Полное взаимопонимание! Худо-
жественная консолидация – редчайшее
в искусстве качество и  потому особо
ценное.

Галина Павловна сделала в жизни и
в искусстве очень много. Можно назы-
вать ее звездой, можно - талантом, ис-
ключительным человеком, создаю-

щим вокруг себя атмосферу подлин-
ного искусства, заражающим людей
азартом  творчества, - все будет абсо-
лютной правдой. Взять хотя бы Опер-
ный центр, который она организовала
на Остоженке. Это предприятие рож-
дено гуманным отношением к челове-
ку, любовью к театру, к искусству, к
обществу, что очень важно. Ведь зри-
тели и есть общество. Она помогает
людям жить и  тем самым помогает
творить и существовать всем, кто ее
окружает.

Елена ЛИТОВЧЕНКО

ТРИУМФАЛЬНАЯ 
ВИШНЕВСКАЯ
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ИМИТАТОРСКОЕ ИСКУССТВО НЕКОТОРЫХ
АНСАМБЛЕЙ, РАБОТАЮЩИХ 
ПОД БРЕНДОМ «ПЕСНЯРЫ», 

ДОСТИГЛО АРТИСТИЧЕСКИХ ВЕРШИН
Место встречи

-Теперь во многих республиках
бывшего СССР звучат обвинения
России в том, будто она подавля-

ла национальные культуры. Как же вам
удалось в 60-е основать ансамбль с та-
ким этническим уклоном? 

Владислав Мисевич: Насчет подавле-
ния - это вранье. Мы многократно объез-
дили с гастролями весь Советский Союз
и, помню, очень удивлялись: во всех без
исключения республиках национальная
культура развивалась ярко и многогран-
но. И связи с русской культурой этому ак-
тивно способствовали. Вспомните: в Мо-
скве регулярно проходили концерты, га-
строли, выставки мастеров культуры из
самых дальних краев. Что касается мате-
риального уровня жизни, то, я думаю,
Россия являлась донором, от которого с
удовольствием все брали. Это подтверди-
лось после развала советской империи,
когда обретшие самостоятельность рес-
публики буквально впали в нищету. И
сейчас не случайно гастарбайтеры рвутся
на работу именно в Россию, а не наобо-
рот.

Олег Аверин: Я как-то спросил у Влади-
мира Мулявина: почему он, русский чело-
век из Свердловска, создал ансамбль в
Белоруссии? Он ответил, что в те годы
пробиваться на эстраду с русским фольк-
лором было делом бесперспективным -
приоритет отдавался национальным куль-
турам других республик. Кроме того, глу-
боко вникнув в белорусскую народную
музыку, Мулявин влюбился в нее. 

Владислав Мисевич: Только не поду-
майте, что все было так безоблачно. Вна-
чале, когда ансамбль еще назывался «Ля-
воны», белорусские чиновники от культу-
ры упорно не хотели нас признавать. И в
1970 году на IV Всероссийский конкурс
артистов эстрады в Москву мы поехали
как аккомпаниаторы Лидии Кармальской,
первой жены Мулявина. Она была масте-
ром художественного свиста и ценилась
гораздо выше нас, но ее срезали на вто-
ром туре. А мы подготовили свои песни -
«Чаму ж мне не пець?», «Ой, рана на Iва-
на», «Ты мне вясной прыснiлася», «Ха-
тынь» - и показали их жюри на свой страх
и риск. Когда вернулись в Минск лауреа-
тами, кстати, разделив второе место с Ле-
вой Лещенко (первое никому не присуди-
ли), на вокзале нас встретил печальный
худрук филармонии Аничков со словами:
«И что мне теперь с вами делать?» Если
Москва кого награждала - таким обязаны
были давать зеленый свет. Нам разреши-
ли называться ВИА (вокально-инструмен-
тальный ансамбль), играть свои сольники
и платили за концерт уже не по 4 рубля на
брата, как раньше. Но тогдашний руково-
дитель Белоруссии Петр Машеров решил
с нами познакомиться только спустя не-
сколько лет. Он признавался, что любит
оперу и вообще академическое искусст-
во, а к эстраде относится настороженно.
Поэтому долго присматривался к «Песня-
рам», пока не понял, что мы не группа-од-
нодневка, а пришли на эстраду всерьез и
надолго.

- В те времена об известных артистах
ходили пикантные слухи: якобы брошен-
ные ими любовницы плачут, а внебрач-
ные дети бегают чуть ли не по всему га-
строльному маршруту… А вас чаша сия
минула? 

Владислав Мисевич: Сплетен о нас бы-
ло много. «Песняры» лет десять кряду не
уступали в популярности Алле Пугачевой
и другим «первачам» советской эстрады.
Однако я не хочу пересказывать все те
фантастические домыслы, которые гуля-
ли об артистах, несмотря на официальное
отсутствие в СССР желтой прессы. Но вот
один реальный случай. Выступали мы на
летней эстраде в парке напротив Театра
Советской Армии. Это был наш первый
концерт в Москве. Народу набралось мо-
ре, даже на деревьях висели. После кон-
церта к выходу пришлось пробиваться с
боем, буквально пропахивая собой вос-
торженную толпу. Зашли в автобус, Муля-
вин показывает на свои туфли: «Пацаны, а
где же шнурки?» Поклонницы тогда были
шустрыми, зазеваешься - вмиг разденут
на сувениры. 

Фатально не везло на гастролях Алек-
сандру Демешко, недавно ушедшему из
жизни барабанщику нашего первого со-
става. Гостиничные администраторы лю-
били сдавать его в милицию как пьяного
возмутителя спокойствия. Но всякий раз
экспертиза показывала, что он трезв как
стеклышко. Просто Саша был артистич-
ным человеком, а в пуританские совет-
ские времена вести себя свободно счита-
лось признаком порока.

- Поговаривали, что знаменитостей за-
манивали в провинцию презентами -
вплоть до автомобилей. А «Песняры» до-
рого стоили?

Владислав Мисевич: Каждый из нас
получал только утвержденные Москвой

ставки: 30 рублей за обычный концерт и
60 за выступление на стадионе. Но, бы-
вало, администраторы на свой страх и
риск ловчили и воровали, за что частень-
ко оказывались в местах не столь отда-
ленных. А нам на жизнь хватало - случа-
лось, по три выступления в день давали.
Заработаешь 30 рублей, а, например,
водка стоила 4 рубля. Правда, в 80-е она
дорожала, а наши гонорары уменьша-
лись. Когда они снизились до 20 рублей,
водка уже продавалась за десятку. Полу-
чалось, что мы отрабатывали сольный
концерт за две поллитровки. Но как ра-
ботали! Никакой «фанеры» или «мину-
сов». Музыкальная аппаратура еще оста-
вляла желать лучшего, проще было
спеть вживую. 

- Неужели в честь «Песняров» даже
банкетов не устраивали?

Владислав Мисевич: Бог с вами, какие
банкеты! В начале карьеры только, когда
мы еще ездили по разнарядке от филар-
монии в сельскую местность, нам могли
выставить после концерта ведро вареной
картошки в мундире, бутыль самогона и
банку огурцов. С тех пор много воды уте-
кло. Правда, минский молодой госан-
самбль «Песняры» и сейчас ездит по де-
ревням - спросите у них.

- Куда исчез голосистый исполнитель
«Вологды-гды»?

Владислав Мисевич: Анатолий Каше-
паров живет в Америке. У него трое детей,
на воспитание которых государство вы-
плачивает неплохие дотации. Иногда То-
лик прилетает сюда спеть в каком-нибудь
концерте, но менять размеренный амери-
канский быт на полную превратностей ар-
тистическую жизнь здесь не хочет.

- А Леонида Борткевича Мулявин легко
отпустил в эмиграцию?

Владислав Мисевич: Леня ушел из
«Песняров» задолго до своего отъезда -
когда женился на гимнастке Ольге Кор-
бут. Эта весьма амбициозная девушка со
сложным характером стала ему внушать,

что он великий, недооцененный. В «Пес-
няры» Леня пришел в 1971 году, уже по-
сле того как ансамбль получил всесоюз-
ное признание. Нужно было укреплять
вокальные позиции, и лирический тенор
Борткевича пришелся кстати. Но Леня ни-
когда не был лидером ансамбля, как он
теперь заявляет во всех интервью. После
ухода из «Песняров» Борткевич попытал-
ся начать собственную карьеру на эстра-
де, на радио и еще где-то, но, видно, пло-
хо получалось, и семья уехала искать сча-
стья на Западе.

- Наверное, Мулявину стоило немало
крови и нервов поддерживать дисципли-
ну в коллективе, где у каждого музыкан-
та был свой «звездный» статус?

Владислав Мисевич: В разные годы в
«Песнярах» работало человек шесть-
семь. Во времена массовой моды на рок-
оперы, когда Мулявин сочинил мюзикл
на стихи Янки Купалы «Песня о доле»,
число музыкантов доходило до двенад-
цати. Как мы уживались? По-разному.
Молодые были, горячие. Но старались
находить общий язык и сохранять нор-
мальные рабочие отношения. Звездная
болезнь пресекалась на корню. Постоян-
но шла борьба с пьянством. В разные го-
ды от водки умерло несколько музыкан-
тов и рабочих ансамбля, из-за непомер-
ных возлияний других срывались кон-
церты. Такие проблемы Мулявин выно-
сил на всеобщее обсуждение. Требовал,
чтобы весь коллектив сообща принимал
какие-то «карательные» меры. Хотя в по-
следние годы жизни он и сам сильно ув-
лекся спиртным.

Олег Аверин: Весь 1998 год «Песняры»
выступали без своего руководителя. Мы
просили Мулявина одуматься, взять себя
в руки, восстановить физическую и арти-
стическую форму, но понимания не на-
шли. Когда в древности умирал глава
знатного семейства, его жену и всю че-
лядь закапывали вместе с ним. Но мы-то
не хотели оказаться в роли заживо погре-

бенных! Поэтому вышли из состава госан-
самбля «Песняры»…

- А я слышал, будто к расколу «Песня-
ров» приложила руку третья жена Муля-
вина актриса Светлана Пенкина…

Владислав Мисевич: Зависимость от
женщин - особенность характера Володи.
Тут уж ничего не поделаешь... А Пенкина
вообще полностью им руководила, но ве-
ла отнюдь не в лучшую сторону. Я пытал-
ся переломить ситуацию, говорил ей:
«Света, что ты делаешь? Володя ведь да-
же музыку стал писать пьяным. Погу-
бишь человека!» На что она отвечала: «Ты
ничего не понимаешь, у него так лучше
получается». Мы долго терпели, но в ка-
кой-то момент все это осточертело. И мы
решили пуститься в самостоятельное
плавание.

Олег Аверин: Раскола не было. Наш
ансамбль был тогда в единственном
числе. Нас вызывали на проработку в
Совет Министров Белоруссии, пугали:
не будете работать с Мулявиным - ока-
жетесь на улице без инструментов, кос-
тюмов и средств к существованию. Дес-
кать, забудьте дорогу на эстраду. Но мы
остались непреклонными: не хотим
прятаться ни за прежние достижения,
ни за старые награды. У нас есть колле-
ктив со своей концертной программой,
голосами, новыми идеями и желанием
работать. 

Владислав Мисевич: Когда мы регист-
рировались как новая хозрасчетная еди-
ница, то замминистра юстиции Беларуси,
курировавший вопросы авторских и
смежных прав, предложил оставить за
нами бренд «Песняры». Ведь часть из нас
выступала в ансамбле со дня его основа-
ния, остальные отработали в нем по 8-10
лет, а на противоположной стороне ос-
тался только один «песняр» - Мулявин.
Поэтому пусть он ищет себе другое назва-
ние. И нам, дескать, выдадут соответству-
ющую справку. Но мы с ребятами посове-
товались и решили не принижать роли

Владимира Георгиевича. А назвали свой
ансамбль «Белорусские песняры», тем
самым обозначив и свои корни, и то, что
мы уже другие.

Олег Аверин: Когда стало ясно, что с
нами не договоришься, чиновники позво-
лили Мулявину набрать первых попав-
шихся людей, на которых перешили наши
концертные костюмы. Не хочу никого
обидеть словами «первые попавшиеся»,
но в свое время мы с Мулявиным к этим
ребятам уже присматривались и решили,
что они для ансамбля не годятся. Два
парня вообще у нас грузчиками работа-
ли… Для усиления авторитета «сырого»
состава в Минск пригласили Леонида
Борткевича.

Этот спешно собранный Мулявиным
коллектив-новодел частенько «пел» под
наши старые фонограммы. А после смер-
ти Володи они все умудрились между со-
бой переругаться и разделиться на три
ансамбля, не считая группы Борткевича.
Теперь по свету гастролируют четыре
коллектива под одним и тем же названи-
ем - «Песняры», и у всех есть какие-то бу-
мажки о регистрации. Музыканты каждо-
го из них бьют себя в грудь, что они и есть
настоящие, «легендарные» продолжате-
ли дела Мулявина. Все это смешно и
горько...

Так что если в вашем районе появилась
афиша «К нам приехали «Песняры», но
вы никого из артистов не знаете - сильно
не огорчайтесь. Знакомые песни вы услы-
шите. Имитаторское искусство некоторых
составов, работающих под брендом «Пес-
няры», достигло артистических вершин.
Вот только стоит ли за это отдавать день-
ги, решать вам.

- Слышал, что в поддерживаемом бе-
лорусскими властями госансамбле «Пес-
няры» остался работать сын Владимира
Георгиевича - Владимир Мулявин-млад-
ший…

Владислав Мисевич: Уволили уже. И
дочь Мулявина тоже. Кстати, способные
ребята, но, очевидно, не смогли они сра-
ботаться со случайными людьми, кото-
рые не понимают, что просто приклеить
вывеску «Песняры» этого недостаточно,
чтобы ими быть.

- Из Белоруссии вы уехали?
Олег Аверин: Мы остались белорусски-

ми гражданами. Но сейчас базируемся в
Москве, где у нас своя студия. Получаем
официальную зарплату и платим налоги.
В Беларуси выступаем с концертами, еже-
дневно звучим по радио. Там хорошо зна-
ют наши новые песни и все про каждого
из нас. 

- Как думаете, эпоха «Песняров» ушла,
а их наследникам только и остается, что
эксплуатировать золотые хиты прошло-
го? Или у «песнярского» проекта еще есть
нераскрытый потенциал?

Олег Аверин: Я был приглашен Муля-
виным в 1993 году, когда страна думала,
что такого ансамбля больше нет. Звукоза-
писывающие компании нам заявляли, что
«Песняры» - «непродаваемый товар». За
все 90-е удалось записать только одну
пластинку, да и то в Голландии. Наши
«музыкальные территории» уверенно за-
хватывали постперестроечные группы и
скандально безголосые певцы. Володя
мне говорил: «Сынок, дела идут все хуже,
но лучше уже не будет никогда». Его пе-
рестали узнавать на улицах. Даже органи-
заторы концертов, встречая нас на вокза-
лах, иногда спрашивали: почему не прие-
хал Мулявин - хотя перед ними стоял он,
народный артист СССР. И я сам, грешным
делом, начал терять веру в то, что будет
иначе. 

К счастью, стремление зрительских душ
к мелодичной, профессионально написан-
ной и хорошо спетой песне взяло верх. Мы
опять востребованы, наш гастрольный
график расписан далеко вперед. И каждый
раз, когда заслуженный артист Белорус-
сии Валерий Дайнеко начинает концерт со
знаменитой «Беловежской пущи» (а в сле-
дующем году исполняется 30 лет, как он
поет эту песню), то, как в старые добрые
времена, после первых слов зал взрывает-
ся овацией. Поверьте, ради этого стоит
трястись в вагонах, мерзнуть на взлетных
полосах, спать сидя в автобусах...

Вот уже восемь лет мы выступаем под
названием «Белорусские песняры», соче-
тая в своих концертах легендарные песни
с новыми работами. Мулявин не уставал
повторять: «Петь старые хиты - самое
простое, что может сделать артист. Без
новых песен ансамбль неполноценен».
Вот этот его наказ мы и выполняем, по-
стоянно сочиняя что-то новое в разных
стилях. Каждый из нас в глубине души
продолжает любить того Владимира Му-
лявина - великолепного музыканта и бес-
компромиссного артиста, с которым нам
посчастливилось когда-то работать.

Беседу вел
Анатолий СТАРОДУБЕЦ

«ПЕСНЯРЫ»: 
ЧУДОТВОРНЫЙ 
НАПЕВ ЖИВ!

«Песняры», пионе-
ры отечественного
фолк-рока, многие
годы оставались са-
мым популярным
ансамблем в СССР.
«Косил Ясь коню-
шину», «Вологда»,
«Алеся», «Моло-
дость моя - Бело-
руссия», «Беловеж-
ская пуща», «Веро-
ника», «Березовый
сок» и многие дру-
гие их хиты до сих
пор звучат в эфире.
Однако сегодня по
городам и весям
СНГ гастролирует
несколько групп под
брендом «Песня-
ры», которые состо-
ят в основном из мо-
лодежи. А ветераны
ансамбля создали
свою структуру и
уже 8 лет выступают
под названием «Бе-
лорусские песня-
ры». К ним мы и об-
ратились. Наш кор-
респондент пооб-
щался с одним из
основателей совет-
ских «Песняров»,
заслуженным арти-
стом республики
В л а д и с л а в о м  
МИСЕВИЧЕМ, а так-
же солистом и ком-
позитором Олегом
АВЕРИНЫМ, кото-
рый работал в ан-
самбле с начала
1993 года. 

«Песняры» времен «золотого состава» 30 лет назад (слева направо): Александр Де-
мешко (умер 08.05.2006), Анатолий Кашепаров (живет в США), Владислав Мисевич, Ва-
лерий Дайнеко, Чеслав Поплавский (умер 17.01.2006), Владимир Мулявин (умер
26.01.2003), Леонид Тышко (живет в Израиле), Владимир Николаев и Леонид Борткевич.

Ветераны теперь выступают под названием «Белорусские песняры» (слева направо,
нижний ряд): Владислав Мисевич, Александр Соловьев, Олег Аверин, Евгений Рябой;
(верхний ряд): Александр Катиков, Игорь Пеня, Валерий Дайнеко и Максим Пугачев. 



АЛИ - ЭТО 
ПО-РУССКИ!
Втот день, когда до предела обострились от-

ношения между российским и грузинским
руководством, я была на поминках своего

коллеги, журналиста Али Гусейнова.
По паспорту он был азербайджанцем. Но его

национальность проявлялась, пожалуй, только в
умении отлично готовить кавказские блюда, ко-
торыми он радушно, совсем по-русски, угощал
гостей.

Он был для нас аксакалом. Не сиделось ему на
пенсии, и в 70 лет он снова вышел на работу.
Трудился с нами в Химках. И всегда говорил, что
нет периферийной журналистики, а есть плохие
или хорошие журналисты. Он никогда не кичил-
ся, что работал в былое время на «Маяке» и знал
многих корифеев журналистики, знаменитых
людей. Рассказывал нам, например, о Юрии Ле-
витане, подчеркивая простые, домашние черты
характера «золотого баритона».

Он писал рассказы о лагерных днях, о годах
отсидки как «члена семьи изменника Родины»,
но все его рассказы искрились юмором и любо-
вью к жизни. Он умел найти юмор везде, куда за-
носила его нелегкая служба репортера.

Однажды Али сидел в ресторане. За соседним
столиком оказались «новые русские», которые
позволили себе высказаться насчет его нацио-
нальности. Али не стал ругаться, он просто уст-
роил блиц на тему русской истории и литерату-
ры. И блестяще выиграл его! Потому что обидчи-
ки не знали, отчего рысак называется орлов-
ским, как отчество Николая Второго, кто написал
рассказ «Левша»... Побежденные в знак прими-
рения поставили на его стол бутылку армянско-
го коньяка. Все бы межнациональные конфлик-
ты заканчивались так!

Хорошо, что его никто не остановил на улице,
чтобы проверить документы как у лица кавказ-
ской национальности. Сегодня, когда его нет, по-
нимаешь, что ушел гуманист, которому ничего
не стоило без интернета и словарей написать эс-
се на любую тему: про ростовские звоны или про
лирику Тютчева.

Мы поминали его, поставив около портрета
рюмку водки, накрытую куском бородинского
хлеба. «Хоронили как православного - и тут
пусть все по-русски будет! Он жил с нами по на-
шим обычаям», - сказала вдова.

Галина БОРИСОВА

17октября по почте мне пришел счет ОАО «МГТС» от 
04.10. 2006 на оплату услуг связи. На почтовом штемпе-
ле конверта стоит дата - 16.10. 2006. В счете определен

срок оплаты - до 19.10. 2006 г. - с предупреждением, что в случае
«непоступления оплаты в срок, указанный в счете, ОАО «МГТС»
будет вынуждено в соответствии со статьей 44 Федерального за-
кона от 07.07. 2003 г. № 126-ФЗ «О связи» приостановить оказа-
ние услуг».

Поскольку меня заинтересовали такие сроки, да еще со ссылкой
на закон, я попыталась воспользоваться указанным в счете теле-
фоном для справок - 682-05-61. Попытка длилась с 10.00 до 18.00,
но сообщал неизменно металлический голос автомата: «В настоя-
щее время все операторы заняты».

Обращаюсь в газету с просьбой разъяснить, какие сроки преду-
смотрены законодательством для оплаты услуг связи и учтено ли
при этом, сколько дней почта доставляет письма (по Москве!). А
еще хотелось бы знать, для чего указан номер «телефона для спра-
вок», по которому никто никаких справок не дает.

Жанна КНИГИНА,
СВАО

Этот документ готовился
столичными властями не
один год. «Считается, что

каждого человека по жизни
должен сопровождать юрист,
врач и духовник, - отмечал
один из «архитекторов» этого
законопроекта председатель
Мосгордумы Владимир Плато-
нов. - И возможность получе-
ния любым гражданином ква-
лифицированной юридиче-
ской помощи – важнейшая ха-
рактеристика демократическо-
го общества».

К сожалению, сегодня пра-
вовая неграмотность населе-
ния порождает массу проблем.
Ежегодно в городские инстан-
ции, включая суды и прокура-
туру, поступает более полутора
миллионов жалоб и заявлений
от жителей Москвы. Но в боль-
шинстве случаев эти докумен-
ты либо неграмотно составле-
ны, либо направляются не в те
органы, которые должны ре-
шать проблемы по существу.
Это дезорганизует работу ап-
парата управления, а сами гра-
ждане вынуждены попусту
тратить свое время и нервы.

Одна из основных причин
такого положения дел, по мне-
нию специалистов, состоит в
том, что малообеспеченные
люди не имеют средств на оп-
лату юристов. «Ко мне как де-
путату нередко приходят на
прием москвичи, которые ока-
зались в правовом тупике, -
рассказывал Владимир Плато-
нов на одной из встреч с жур-
налистами. – И по ходу беседы
выясняется: если бы рядом
оказался квалифицированный
юрист, проблему можно было
просто и вовремя решить. Зна-
чит, необходимо создать в сто-

лице систему по оказанию не-
имущим бесплатной юридиче-
ской помощи».

Определенные шаги в этом
направлении уже были сдела-
ны как на федеральном, так и
на городском уровнях. Так в
Федеральном законе «Об ад-
вокатской деятельности и ад-
вокатуре в Российской Феде-
рации» перечисляются случаи,
когда члены адвокатских кол-

легий обязаны оказывать гра-
жданам бесплатную юридиче-
скую помощь. Но этот узкий
перечень не охватывает и од-
ного процента острых житей-
ских проблем.

В столице уже не один год
при Департаменте социальной
защиты населения работает
институт юристов, оказываю-
щих гражданам бесплатные
консультации. Тем не менее и
здесь есть ряд существенных
«но». «Специалисты», которых
привлекают к этой работе, за-
частую ниже по своей квали-
фикации, чем те, кто работает
в юридических фирмах или
консультационных бюро. Да и
попасть к ним на прием весьма
непросто. Кроме того, в силу
своей ведомственной принад-
лежности эти юристы не все-
гда могут эффективно оказы-
вать содействие гражданам,
тем более защищать их инте-
ресы в судах.

В принятом городском зако-
не подробно расписано, кто и
по каким делам может полу-

чать бесплатную юридическую
помощь. Прежде всего такое
право получат граждане, чей
среднедушевой доход в семье
ниже прожиточного миниму-
ма, установленного на душу
населения в Москве (он опре-
деляется специальным поста-
новлением столичного прави-
тельства и сегодня составляет
5150 рублей в месяц), а также
одиноко проживающие граж-
дане, доходы которых ниже
указанной величины. Так что
со вступлением закона в силу
любая одинокая старушка смо-
жет обратиться за помощью к
квалифицированному юристу.

Кроме того, бесплатная
юридическая помощь будет
оказываться ветеранам Вели-
кой Отечественной войны,
инвалидам, гражданам, по-
страдавшим от политических
репрессий, несовершенно-
летним. Правда, не по всем
делам, а лишь по наиболее
жизненно важным: истцам –
по делам, рассматриваемым
судами первой инстанции, о
взыскании алиментов, возме-
щении вреда, причиненного
смертью кормильца, увечьем
или иным повреждением здо-
ровья, связанным с трудовой
деятельностью; ветеранам
Великой Отечественной вой-
ны – по вопросам, не связан-
ным с предпринимательской
деятельностью. То же самое
относится к инвалидам I груп-
пы или имеющим ограниче-
ния способности к трудовой
деятельности III степени.

Граждане, пострадавшие от
политических репрессий,
смогут обращаться по всем
вопросам, связанным с реа-

билитацией. Юридическая
помощь будет бесплатно ока-
зываться во всех случаях не-
совершеннолетним, содержа-
щимся в учреждениях систе-
мы профилактики безнадзор-
ности и правонарушений не-
совершеннолетних, находя-
щихся на территории города
Москвы. Наконец, бесплатная
юридическая помощь будет
оказываться гражданам при
составлении заявлений о на-
значении пенсий и пособий.

Какие документы нужны
для обращения за бесплат-
ной юридической помощью?
Законопроект дает их исчер-

пывающий перечень: пас-
порт, удостоверяющий граж-
данство Российской Федера-
ции, справка о признании се-
мьи или гражданина мало-
имущими, которая выдается
органами социальной защи-
ты по месту жительства. В
том или ином конкретном
случае могут понадобиться
дополнительно: по делам о
взыскании алиментов – сви-
детельство о рождении ре-
бенка, ветеранам Великой
Отечественной войны – удо-
стоверение ветерана, жерт-
вам политических репрессий
– удостоверение пострадав-
шего от политических ре-
прессий. Несовершеннолет-
ний для получения бесплат-
ной юридической помощи
должен представить доку-
мент, подтверждающий факт
его содержания в учреждени-
ях системы профилактики
безнадзорности и правонару-
шений несовершеннолетних. 

Документы необходимо бу-
дет представлять в адвокат-

ские образования, располо-
женные на территории судеб-
ного района по месту житель-
ства или пребывания гражда-
нина. Как известно, на сегод-
няшний день в Москве обра-
зовано 33 судебных района.

Адвокатское образование
должно будет провести про-
верку представленных доку-
ментов и в течение пяти дней
сообщить гражданину о при-
нятом решении по заявлению
об оказании бесплатной юри-
дической помощи. В случае
положительного решения с
гражданином заключается
договор, форма которого ус-

танавливается правительст-
вом Москвы по согласованию
со столичной Адвокатской
палатой.

В законе записано, что
компенсация расходов адво-
кату, оказывавшему бесплат-
ную юридическую помощь,
будет осуществляться в пре-
делах средств, предусмотрен-
ных соответствующими рас-
ходными статьями городско-
го бюджета. Порядок выпла-
ты компенсации и ее размер
будут определяться прави-
тельством Москвы. На эти це-
ли в бюджете 2007 года, ко-
торый сегодня обсуждается в
Мосгордуме, заложено 5,5
млн. рублей. «На мой взгляд,
сумма должна быть более су-
щественной, - считает пред-
седатель комиссии Мосгор-
думы по законодательству
Александр Семенников, - по-
скольку можно предвидеть
расширение круга граждан,
имеющих право на бесплат-
ную юридическую помощь».

Виктор БАШКИН

ЮРИСТ ДЛЯ БАБУШКИ

Московская городская дума приняла за-
кон «Об оказании адвокатами бесплатной
юридической помощи гражданам Россий-
ской Федерации в городе Москве».

НЕТ СПАСУ ОТ МАШИН
Здравствуйте, «Московская среда»!
У меня во дворе жилого дома по улице Авиаторов, 12, собира-

ются построить стоянку на 90 машиномест. На месте, где раньше
стояли «ракушки». Рядом с электроподстанцией, рядом с тепло-
распределительной станцией. Вместо спортивной площадки, ко-
торая там располагалась раньше и была разрушена «ракушечни-
ками». В конце концов вместо восстановления газона, высадки
деревьев и строительства места отдыха для бабушек.

Об этом я узнал от сотрудницы обслуживающей организации
ОАО «ПРЕСТИЖ». Представляете, стоянку строят «по просьбам
жильцов дома»! Девяносто человек попросили стоянку - и вот,
пожалуйста, прямо у подъезда. А почему остальных жителей
шестиподъездного семнадцатиэтажного дома об их желаниях
никто не спросил? Я, например, все лето ждал, когда отремон-
тируют качели и ограду на детской площадке.

Мне кажется, что строительство стоянки во дворе жилого до-
ма является нарушением действующего законодательства. При
всем при этом за домом, на другой стороне улицы Авиаторов,
тоже освободили место от «ракушек». Если построить стоянку
там, то она никому не будет мешать, да и машин вместит по-
больше.

С уважением
Александр ДЕНЩИКОВ

Моя подруга Настя
долгое время пыта-
лась устроить лич-

ную жизнь, выйти замуж,
родить детишек и потом, с
выражением счастья на ли-
це, их воспитывать. Но не
срослось... В итоге она по-
шла в институт получать
второе высшее, где мы с
ней и познакомились.

И вот первая сессия на
носу, а хочется сдать ее
благополучно, и Настя ре-
шила, помимо всех извест-
ных студенческих примет,
заручиться покровительст-
вом «волшебных» собачек,
обитающих в недрах метро
«Площадь Революции».
Барбосов там аж четыре
штуки, и студенты, чтобы
успешно сдать экзамены,
гладят их по бронзовому
носу. Но, видимо, не все-
гда желание исполнялось,
и вот у собак блестят уже
не только носы, но и лапы.

Сессию мы сдали хоро-
шо - то ли из-за погранич-

ных псов, то ли потому что
готовились усердно, но
факт остается фактом. И
вот, приобретя веру в «за-
гадывательные» места, На-
стя потащила меня на «ну-
левой километр». Считает-
ся, что если встать лицом к
Красной площади и бро-
сить монетку через левое
плечо, а при этом загадать
желание, то оно непремен-
но сбудется. Вот только
есть одна загвоздка: вокруг
этого «нулевого километ-
ра» стройными рядами сто-
ят разного рода стражду-
щие – от бабулек с мизер-
ными пенсиями до детей и
бывших заключенных. Вся
эта разношерстная компа-
ния ждет, когда же полетит
заветная монетка, и часто
ловят деньги прямо на ле-
ту, особенно иностранные
бумажки. Десятикопеечные
желтенькие монетки их
внимания не привлекают. В
общем, Настя решила, что
подобранная монета, а еще

хуже – не упавшая, жела-
ния не исполнит, и мы от-
правились в Новодевичий
монастырь. Там есть баш-
ня-волшебница под назва-
нием Напрудная. В народе
ее зовут Софьиной, потому
что в кельях, примыкаю-
щих к башне, томилась ца-
ревна Софья, старшая се-
стра Петра I. Считается,
что, если в здание вложить
монетку, исполнится со-
кровенная мечта. Правда, и
здесь имеются охотники за
«загадывательными» день-
гами, пытающиеся выковы-
рять рублики и центики из
башни.

Но подруга у меня
упорная, и мы отправи-
лись в Марьину Рощу,
где народ загадывал же-
лания, просто гуляя сре-
ди деревьев. Сейчас, ко-
нечно, никакой рощи
нет, но Настя надеялась
на чудесную силу де-
ревьев и прижалась к по-

жилому тополю у подъ-
езда.

В общем, она загадала
во всех этих трех мистиче-
ских местах встретить су-
женого-ряженого, и вско-
ре он явился... к нашему
институту. Но «вина» ли
это волшебных мест или
просто судьба? Это уже не
столь важно, так как Нас-
тя продолжала ходить по
местам желаний. 

Следующим на очереди
стал Нескучный сад, где
есть волшебный полураз-
рушенный мостик через
овраг. По легенде, эта пе-
реправа помогает влюб-

ленным парам. Если юно-
ша и девушка возьмутся
за руки и пройдут по мос-
тику, будет им счастье.

Не знаю, является ли
счастьем свадьба, но
вскоре Настя меня пригла-
сила в зал бракосочета-
ния. А сразу после ЗАГСа
молодожены отправились

в Коломенское, где моло-
дой муж уселся на валун
«Камень-Гусь», а красави-
ца-жена – на «Девичий ка-
мень». После этого нужно
пригубить воды из проте-
кающего поблизости род-
ника, но сейчас он в таком
состоянии, что не только
пить, но и умываться та-
кой водой нельзя. Так что
Настя с супругом отхлеб-
нули водички из заранее
припасенной бутылки и
повязали на ветку бли-
жайшего дерева ленточку.
Судя по цвету ленты, они
загадали сразу двойню –
мальчика и девочку...

Теперь ждем исполне-
ния этого желания. Мо-
жет, скоро крестной ста-
ну. И все же: так ли важно,
волшебные это места или
нет? Главное – верить, и
тогда уж точно не проско-
чишь мимо своей мечты. 

Светлана
НОСЕНКОВА

«В НАСТОЯЩЕЕ ВРЕМЯ 
ВСЕ ОПЕРАТОРЫ
ЗАНЯТЫ»...

МЕЧТАТЬ НЕ ВРЕДНО?

20
ПРАВОВАЯ НЕГРАМОТНОСТЬ НАСЕЛЕНИЯ
ПОРОЖДАЕТ МАССУ ПРОБЛЕМ. 
ЗАКОН О БЕСПЛАТНОЙ ЮРИДИЧЕСКОЙ
ПОМОЩИ ПРИЗВАН ИХ РЕШИТЬ

Так и живем
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ПОСВЯТИЛИ В САМБИСТЫ 
36 лет исполнилось знаменитому в Мо-

скве и на всю страну клубу «Самбо-70». По
этому случаю прошла торжественная ли-
нейка, на которой посвящали в настоящих
атлетов первоклашек. Они клялись на вер-
ность команде, городу, стране, звучал
гимн России. Юные самбисты обещали ве-
сти поединки благородно, уважать сопер-
ников. И, конечно, хорошо учиться. Позд-
равить первоклашек приехали выпускники
«Самбо-70», неоднократные победители
всероссийских и международных соревно-
ваний. В заключение праздника состоя-
лись показательные выступления.

ДОЖДЬ НЕ ОТПУГНУЛ
АТЛЕТОВ

На просторах парка в Битце соревнова-
лись поклонники королевы спорта - легкой
атлетики. Дистанцию кросса - 6 километров
- преодолевали около 200 любителей здо-
рового образа жизни. Их не смутил даже
моросящий дождь, сопровождавший бегу-
нов всю дистанцию, ведь состязания посвя-
щались памяти их товарища - Дмитрия Си-
монова. И никто не сошел с дистанции. А
победительницей стала Мария Ланцова.

НА ПЛЯЖЕ - ВТОРЫЕ
Игроки столичного клуба «Строгино»,

победители чемпионата и Кубка Москвы,
достойно выступили и в российском пер-
венстве по пляжному футболу. Матчи со-
стоялись на песочке черноморского города
Сочи. Футболисты «Строгино» вышли в фи-
нал турнира, где в серии послематчевых пе-
нальти уступили команде из Санкт-Петер-
бурга. В итоге «серебро» - тоже неплохо.

ОБАЯНИЕ СИНХРОНА
Бассейн спорткомплекса «Олимпийский»

принимал участниц международного турни-
ра «FINA» по синхронному плаванию, своего
рода аналога мировой лиги. Снова россиян-
кам не было равных. Прежде всего блеснул
замечательный дуэт Анастасий, олимпий-
ских чемпионок - Ермаковой и Давыдовой.
Они обаяли своим мастерством, грацией,
женственностью не только зрителей и спе-
циалистов, но, что особенно важно в плане
результата, -  строгих арбитров. В итоге бе-
зоговорочное первое место. И в групповых
упражнениях отечественные синхронистки
стали лучшими. Поздравляем!

ДЕБЮТ ЗА МОСКВИЧАМИ
В баскетбольной Евролиге удачно стар-

товали столичные гранды - ЦСКА и «Дина-
мо». Армейцы в гостях выиграли у италь-
янского «Наполи» - 74:64. Чемпионы Рос-
сии и победители последнего розыгрыша
Евролиги по ходу встречи не подпускали к
себе соперника ближе, чем на 6 очков. Ди-
намовцы же дома едва не растеряли преи-
мущество в 20 очков против немецкого
«Кельна». Не без великого труда москвичи
все-таки победили - 75:68.

21Стадион для всех
ПОХОЖЕ, В СБОРНОЙ РОССИИ 

СКОРО НЕКОМУ БУДЕТ ИГРАТЬ: 
ЗАМОРСКИЕ «ГОСТИ» ВЫВЕДУТ 

ИЗ СТРОЯ НАШИХ ФУТБОЛИСТОВ

ТАБЛО
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В предыдущем номере газеты мы рас-
сказали о первенстве Москвы по го-
родошному спорту среди детей и
юношей. А из Вятских Полян, что в
Кировской области, вернулась взрос-
лая сборная столицы, завоевавшая
«серебро» в командном чемпионате
России.

«ЧАСОВЫЕ» ПОДВЕЛИ...
Оходе соревнований корреспонденту «МС» рассказал иг-

рающий тренер столичной команды, неоднократный чем-
пион Москвы Геннадий СКАТКОВ:

- В своей группе мы заняли первое место, уступив только
мощной команде Смоленской области. В матче против другого
фаворита - сборной Свердловской области - случился казус.
При счете 2:2 в пятой, решающей, партии соперники после не-
скольких очевидных и обидных для них промахов покинули
площадку. Якобы из-за наступившей темноты. Согласно регла-
менту судьи засчитали нашим оппонентам техническое пора-
жение - 0:3. Но больше уральцы никому не уступили и вместе с
нами вышли из группы в финальную пульку из шести команд,
где соперники разыграли медали по круговой системе.

- Самыми упорными, красивыми выдались матчи с красно-
дарцами и нижегородцами, - продолжает Г. Скатков. - Один из
наших лидеров, Михаил Проц, двумя битами разбил «письмо»,
в то время как заслуженному мастеру спорта Василию Духани-
ну из команды Краснодара сделать это не удалось. И мы выиг-
рываем - 3:2. В решающем поединке за «золото» против ниже-
городцев нас устраивала даже ничья, но... Сначала «коленчатый
вал» не покорился, затем фигуру «часовые» разбили лишь тре-
мя битами вместо одной-двух. Волжане победили - 3:0 и стали
чемпионами. У нас «серебро», третье место у краснодарцев.

-Кпримеру, на Дальнем Востоке соревно-
ваться будут сразу девятнадцать ко-
манд, что не может не радовать, - рас-

сказал журналистам президент Российской фе-
дерации баскетбола Сергей Чернов. - Заявок ре-
кордное количество - 185, играют  детско-юно-
шеские спортшколы, матчи состоятся в пятнад-
цати городах страны.

Нынешние состязания пройдут в три этапа:
сначала в зонах (ноябрь), затем наступит черед
полуфинальных встреч (январь и март), нако-
нец, участников и многочисленных зрителей
ждут матчи в четырех финальных пульках (май).
Москва, разумеется, тоже примет будущих
звезд отечественного баскетбола.

Присутствовавший в зале коллегии Олимпий-
ского комитета РФ замечательный мастер игры
Сергей Панов (он, к слову, входит в состав Совета
по физической культуре и спорту при Президенте
России) резонно заметил, что тренерам, в том
числе работающим с детьми, остро не хватает об-
щения. Поэтому такие турниры, как первенство
молодежной ассоциации, просто необходимы. По
сути, лишь представители Москвы и области да
баскетбольных центров Самары, Саратова и Каза-
ни имеют опыт подобного общения. Этого мало.

Еще Сергей Панов поднял острейшую
проблему, справедливо заметив, что труд
того же детского тренера оценивают по
давно устаревшему критерию: мол, выиг-
рал матч или турнир - молодец, проиграл
- пиши заявление об уходе. А на уровень
игры команды горе-руководители зачас-
тую не обращают никакого внимания, что
в корне неверно и вредно для детско-
юношеского спорта. Поэтому победы до-
стигаются порой любой ценой: в ход идут
«подставки» (в заявку команд включают
иногда более старших ребят и девушек,
чем положено), «работают» с судьями и
так далее. Надо менять систему ценно-
стей, поощрять именно творчески рабо-
тающих наставников. Кто подготовил
способных юношу или девушку - тот луч-
ший... Кстати, руководитель молодежной ассоци-
ации баскетбола Виктор Двуреченских пообещал,
что самые талантливые, по мнению авторитетно-
го жюри, тренеры удостоятся грантов в рублевом
эквиваленте.

- А за возможные проявления предвзятости
мы будем пожизненно дисквалифицировать ар-
битров, - заявил, в свою очередь, президент

РФБ Сергей Чернов. - Ведь это кощунство! Дети
вообще не должны страдать из-за несправедли-
вого к ним отношения. Слава богу, по ходу про-
шлого сезона жалоб на судейство матчей моло-
дежной ассоциации не поступало.

Итак, в добрый путь. Может, со временем на-
ши клубы и сборная укрепятся наконец своими,
доморощенными кадрами.

КОРЗИНА, ПРИНИМАЙ МЯЧИ!
Молодежная баскетбольная ассоциация (да-да, есть у
нас и такая, что можно только приветствовать) органи-
зует свое первенство среди юношей и девушек в воз-
расте от 12 до 15 лет. Чемпионат стартует уже на этой
неделе. Матчи пройдут почти во всех регионах страны...

Но... Впрочем, о качестве
футбольного зрелища,
дарованного в прошлую

среду зрителям теми же спар-
таковцами и динамовцами, не-
сколько позже. Ажиотажа на
подступах к Лужникам до на-
чала столичного дерби не ощу-
щалось. Камерная обстановка.
Похоже, болельщики «Дина-
мо» разуверились в своей ко-
манде, в дебюте сезона заяв-
лявшей в полный голос о сво-
их честолюбивых планах, а
нынче едва сводящей концы с
концами в буквальном смысле
слова. «Бело-голубые» безна-
дежно пребывают почти в са-
мом конце турнирной табли-
цы, пытаясь удержаться в пре-
мьер-лиге. 

Да, грустно, что эту изнури-
тельную гонку на выбывание
они ведут с другим москов-
ским клубом, и тоже наделен-
ным богатейшими традициями
- «Торпедо». Тяжело созна-
вать, что представительство
столицы в классе сильнейших
на будущий год может сокра-
титься, если, конечно, чинов-
ники от футбола не додумают-
ся увеличить количество ко-
манд в премьер-лиге с 16 до
18. Такие идеи, насколько
знаю, озвучиваются в кабине-
тах и коридорах Российского
футбольного союза (РФС).

«Первая лига, первая лига!»
- пытались как можно больнее
задеть своих оппонентов по
дерби спартаковские болель-
щики. Поклонников «Динамо»
на трибунах Лужников оказа-
лось куда меньше, и до поры
до времени они отмалчивались, тем па-
че что футболисты «Спартака» в дебюте
владели несомненным преимуществом,
создавая момент за моментом у ворот
соперника. И счет открыли.

- Леша, ты смотришь эту игру в запи-
си, уже известен окончательный счет -
2:2, - с лукавым видом уверял меня в ло-
же прессы коллега из спортивного изда-
ния.

И когда результат действительно стал
ничейным (2:2), я с некоторым изумле-
нием взглянул на рядом сидевшего про-
рицателя. Ну, просто дежавю. Однако
спустя буквально пять минут Моцарт с

пенальти, правда, с превеликим трудом,
в третий раз поразил ворота «Динамо».
3:2 - побеждают спартаковцы.

Некоторые репортеры, к их числу от-
ношу себя и я, никак не возьмут в толк,
почему тот же «Спартак» со столь сы-
рой, непоставленной игрой идет в числе
лидеров отечественного футбола. Не
призываю со мной соглашаться, но одна
из причин этого, и, видимо, ключевая, -
неподобающе низкий уровень внутрен-
него чемпионата. Утверждаю это, не-
смотря на прямо противоположные
оценки ура-патриотов российского фут-
бола из лагеря телекомментаторов и ча-

сти пишущей прессы. «Спартак» в матче
с извечным соперником - «Динамо»
предстал этаким коллективным героем
басни Крылова «Лебедь, Рак и Щука».
Почти все, за редким исключением, де-
лалось невпопад. Безусловному лидеру
«красно-белых» Егору Титову стоит, на-

верное, опуститься до уровня своих не-
задачливых и неумелых партнеров, а то
он, право, со своей техникой смотрится
белой вороной... Однако и такой игры
хватило, чтобы одолеть заведомого аут-
сайдера.

По окончании игры в подтрибунном
помещении Лужников Титов сказал мне,
что продолжает верить в чемпионство
своей команды, - их, спартаковцев, пос-
ле натужной победы над динамовцами
отделяла от армейцев всего-то пара оч-
ков. Нет, дорогой Егор, не станете вы
чемпионами, не та у вас игра (эти стро-
ки написаны еще до матча «Шинник» -

«Спартак»). В противном случае это яви-
лось бы слишком очевидной насмешкой
над игрой вообще и нынешним первен-
ством в частности.

Еще... Я ужаснулся, посмотрев уже в
записи некоторые моменты матча
«Спартак» - «Динамо». Особенно пора-

зил эпизод, когда защитник «крас-
но-белых» Родригес прыгнул дву-
мя ногами в живот лежавшего на
газоне полузащитника Семшова.
Сделал он это, осмелюсь утвер-
ждать, преднамеренно жестоко.
Но то ли судья Баскаков «про-
спал» момент, то ли простил спар-
таковца, хотя он заслуживал дис-
квалификации до конца сезона,
благо командам осталось сыграть
всего-то по четыре матча. Такое
всепрощение может привести к
тому, что в сборной России неко-
му будет играть - заморские гости
типа Родригеса выведут из строя
наших «сборников».

Еще два дерби в туре привлекли
внимание: «Локомотив» - «Торпе-
до» и ЦСКА - «Москва». Вообще я
все больше убеждаюсь, что в ны-
нешних клубах трудятся руководи-
тели, мягко говоря, недальновид-
ные, за исключением, наверное,
ЦСКА и в какой-то степени «Моск-
вы». Вот президент «Локомотива»
Валерий Филатов и совет директо-
ров этой славной команды взяли
да на ровном месте уволили глав-
ного тренера из Сербии Муслина.
Это при том, что коллектив под его
руководством шел на втором мес-
те в первенстве, первой из столич-
ных команд обыграв в Казани не-
уступчивый «Рубин» - 4:2. Без
Муслина «Локо» был разгромлен
«Зенитом» - 4:1 и сделал нулевую
ничью с торпедовцами. Иначе, как
неумным шагом, подобное реше-
ние об отстранении прежнего на-
ставника не назовешь.

Армейцы не преминули вос-
пользоваться  грубой организаци-
онной ошибкой одного из конку-
рентов, победив «москвичей» со

счетом 2:1.
Результаты других матчей: «Рубин» -

«Зенит» - 3:0, «Крылья Советов» - «Са-
турн» - 0:0, «Луч» - «Томь» - 2:1, «Ростов»
- «Амкар» - 1:1, «Спартак» (Нч) - «Шин-
ник» - 2:1.

А в минувшие выходные команды
сыграли так: «Шинник» - «Спартак» -
1:1, «Ростов» - ЦСКА - 1:2, «Зенит» -
«Москва» - 1:1, «Динамо» - «Локомо-
тив» - 2:0, «Торпедо» - «Рубин» - 1:2,
«Томь» - «Спартак» (Нч) - 1:0, «Сатурн»
- «Луч» - 1:0, «Амкар» - «Крылья Сове-
тов» - 1:0. У ЦСКА 52 очка, «Спартака» -
48, «Локомотива» - 44, «Зенита» - 43.

ЦСКА УХОДИТ В ОТРЫВ

Впрочем, интрига в российском чемпионате еще
сохранялась. До минувших выходных, например,
разница между единоличным лидером ЦСКА и вто-
рой командой - «Спартаком» - составляла лишь
пару очков.
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ПОДУШКА СПАТЬ НЕ ДАСТ
Грибная болезнь, которая развивается на плодах, называется монилиозом. Сна-

чала появляется пятно, которое начинает увеличиваться, мякоть размягчается,
издавая бродильный запах. Процесс гниения плода происходит в считанные

дни. Если внимательно присмотреться, можно увидеть, как на его поверхности воз-
никают концентрические круги в виде светлых подушечек. Плод либо опадает сра-
зу, либо мумифицируется и держится на дереве. Осы разносят споры гриба по все-
му саду.

Именно сейчас пораженные недугом деревья необходимо опрыснуть раствором
мочевины, собрать и уничтожить висящие на дереве мумифицированные плоды, а
заодно уничтожить осиные гнезда.

Если перекопка почвы в саду и ого-
роде не была закончена в октябре, де-
лаем это сейчас в солнечную погоду.

Если в ближайших лесах и полях
много мышей, нужно кроме обвязки
деревьев разложить на участке отрав-
ленные зерновые приманки.

Заканчиваем побелку и обвязку де-
ревьев, собираем и компостируем все
растительные остатки.

На вновь осваиваемых и продувае-
мых ветрами участках ставим опорные
колья для щитов снегозадержания. А
там, где к весне деревья и кусты оказы-
ваются под большими сугробами сне-
га, устанавливаем защитные каркасы
из кольев или реек.

Пока побеги малины не промерзли и
не стали ломкими, снимаем их с опор,
осторожно пригибая вдоль ряда к зем-
ле так, чтобы зимой они оказались под
снегом. С помощью реек и колышков
пригибаем пониже к земле ветви япон-
ской айвы, золотистой смородины,
других ягодных и декоративных кус-
тарников с недостаточно высокой мо-
розостойкостью, а также лозы вино-
града, предварительно накрыв их плен-
кой.

Когда почва начнет промерзать, ку-
сты садовой земляники засыпаем дре-
весными стружками или опилками
слоем 6 – 8 см, которые сохранят их
от вымерзания. Сверху обязательно
раскладываем еловый лапник или
срезанные высокорослые цветы-мно-
голетники.

Утепляем приствольные круги тор-
фом, сухой листвой или опилками. Де-
коративные кусты можжевельников и
кипарисовиков обвязываем лутраси-
лом, чтобы защитить хвою от солнеч-
ных ожогов в феврале и марте.

Под старой отмершей корой в тре-
щинах и укромных местах на стволах и
основных сучьях укрываются на зиму
гусеницы яблонной и сливовой плодо-
жорок. Под плотными щитками зимуют
гусеницы яблонной моли, а в неболь-
ших кучках, окрашенных под цвет ко-
ры, – яйца розанной листовертки. У ос-
нования штамбов деревьев можно об-
наружить круглые, покрытые слоем
желтых волосков кладки яиц непарно-
го шелкопряда. Для борьбы с ними
именно сейчас очищаем отмершую ко-
ру, соскабливая все эти кладки на под-
стилку, которую потом сжигаем.
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Несколько лет назад «МС» публиковала гла-
вы из книг З.П. Вуколовой, А.Г. Огановой и
В.П. Вуколова «Доврачебная помощь

взрослым» и «Доврачебная помощь детям». Мы
тогда получили много откликов. Алла Гришина
написала: «Редкая мать не испытала чувства рас-
терянности, когда ее ребенок нуждается в помо-
щи, а она не знает, как ее оказать. Но я знала, к
счастью, что предпринять, когда мой семилетний
сынишка подавился косточкой. И стала действо-
вать в соответствии с изложенными в газете ре-
комендациями. А ведь экстремальная ситуация
может случиться с каждым...»

Редакция тоже понимает, что это жизненно
важно - правильно оказать первую доврачеб-
ную помощь в критических ситуа-
циях. Поэтому мы решили продол-
жать серию материалов на эту те-
му. Помогут нам в этом только что
вышедшие дополненные издания
книг З.П. Вуколовой, А.Г. Огановой
и В.П. Вуколова «Доврачебная по-
мощь детям» и «Доврачебная по-
мощь взрослым». В них рассказы-
вается, как действовать при обмо-
роке, шоке, коме, удушье, травмах,
ожоге... Как лечить различные за-
болевания: аллергию, астму,
грипп, расстройство желудочно-
кишечного тракта... Эффектив-
ность советов, которые изложены
в этих книгах, выдержали испыта-
ние временем. Кроме того, они просты в при-
менении, что делает оказание экстренной по-
мощи доступным для каждого взрослого чело-
века.

Затрудненное дыхание, громкое «кукареканье»
при вдохе, лающий кашель? Приступы удушья ча-

ще случаются ночью и могут длиться до двух ча-
сов? Такие признаки характерны для крупа.

СЛЕДУЕТ СДЕЛАТЬ

1. Держитесь спокойно и подбадривайте ре-
бенка. Он может быть сильно напуган, отчего ему
еще труднее дышать.

2. Больному нужен влажный теплый воздух.
Поставьте кипящий чайник в комнате или отнеси-

те ребенка в ванную и включите
горячую воду. Пар расширяет
дыхательные пути, и дышать
становится легче.

3. Посадите ребенка, обложив
подушками, или к себе на коле-
ни. Сидя ему будет намного лег-
че дышать.

4. При осиплости голоса, су-
хом лающем кашле целесооб-
разно делать паровые ингаля-
ции со щелочью. Налейте в ка-
кую-нибудь широкогорлую по-
суду кипяток и добавьте питье-
вой соды (1 чайная ложка на ка-
ждый стакан). Накройтесь вме-
сте с ребенком плотной тканью

или одеялом и подышите вместе с ним сколько
он сможет выдержать. Можно использовать и
старинный народный способ - паровую ингаля-
цию над горячим неочищенным картофелем.
Для питья годится теплое молоко с питьевой со-
дой (1 чайная ложка на стакан). Молоко давайте

ребенку очень настойчиво, часто и маленькими
глотками. Глотательные движения вызывают пе-
риодические сокращения мышц гортани, а вме-
сте с разжижающим действием теплого щелоч-
ного питья это способствует продвижению мок-
роты из голосовой щели наружу.
Появление влажного кашля сви-
детельствует о первом вашем ус-
пехе.

НУЖНО ЗНАТЬ

Если каждый очередной вдох
сопровождается резкой хрипотой
и клокотанием в горле, лицо при-
обретает страдальческое выраже-
ние, губы синие - значит, развива-
ется отек гортани. Стоит развившемуся отеку пе-
рекрыть просвет гортани, и спасти жизнь ребен-
ку сможет только операция по рассечению тра-
хеи. Поэтому еще до прибытия врача вы должны
начать оказание экстренной помощи.

Внимание! Сразу же вызовите врача, если ре-
бенку трудно дышать или вам кажется, что у не-
го круп.

В качестве экстренной помощи примените по-
следовательно или одновременно точечный мас-
саж.

Местоположение точки. Точка находится на
стопе под внутренней лодыжкой на границе
тыльной и подошвенной поверхностей кожи сто-
пы (см. рис.).

Воздействие на точку. Резкое нажатие на точ-

ку под внутренней лодыжкой поможет при лож-
ном крупе и признаках удушья восстановить ды-
хание. При недостаточном эффекте перейдите к
приведенным ниже точкам воздействия

Местоположение точки. Точка находится в за-
тылочной ямке, чуть ниже границы роста волос
(см. рис.).

Воздействие на точку. Нажимайте на точку от
периферии к центру обоими большими, указа-
тельными и средними пальцами до восстановле-

ния дыхания.
Местоположение точек.

Точки находятся в центре
вырезки грудины и перед-
ней области шеи, в центре
поперечных морщин, не-
посредственно под адамо-
вым яблоком.

Воздействие на точки.
Держать голову ребенка
левой рукой и массировать
точки правым средним

пальцем от 20 до 30 раз до появления красноты.
Детям до трех лет массировать 20 секунд. Мож-
но на точки прикрепить лейкопластырем медную
монету.

Если же, несмотря на все ваши усилия, ребе-
нок кашляет слабо, нужно попытаться усилить
кашель искусственным путем. Черенком ложки
надавить на корень языка ребенка, как это дела-
ют при осмотре горла, и постараться проникнуть
ложкой насколько можно глубже. Нередко начи-
нается не только кашель, но и рвота. Пусть вас
это не смущает: вместе с содержимым желудка
наружу выскочат и сгустки мокроты.

Задать все интересующие вопросы, в том чис-
ле и по поводу приобретения книги, вы можете
по телефонам: 343-07-48, 301-10-46.
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НАСТУПЛЕНИЕ НА КРУП

Солдатики разных стран и эпох вы-
строились по стойке смирно в
уютных залах Фонда народных

художественных промыслов РФ, встре-
чая посетителей с оружием наперевес.
Там проходит первая совместная рос-
сийско-украинская выставка военно-
исторической миниатюры «Солдатуш-
ки, бравы ребятушки». Выполнены они
ведущими военно-историческими клу-
бами и студиями Москвы, Санкт-Петер-
бурга, Киева, Севастополя, Одессы.

Первый оловянный солдатик появил-
ся в XVIII веке в Германии. В то время
военная мощь Пруссии набирала силу, и
мастера-ремесленники взялись отра-
зить это в миниатюре. Потом началось
массовое производство оловянных сол-
датиков в Европе. Бум продолжался до
середины XX века, когда металл вытес-
нили резина и пластмасса. Советский
оловянный солдатик пережил своих
коллег, хотя никогда не отличался исто-
рической достоверностью и изысканно-
стью исполнения. В настоящее время
металлический солдатик стал коллекци-
онным и дорогим, авторской работой, в
конце концов - произведением искусст-
ва, которое требует не только фантазии,
но и знаний по общей истории, истории
военного костюма, технологии художе-
ственного литья и росписи.

Однако и вам по силам сделать сво-
его металлического героя. Поможет в
этом директор мастерской Niena по
производству оловянных солдатиков
кандидат технических наук Игорь Ев-
геньевич Бакланов, который первого
своего стойкого оловянного солдатика
тоже подготовил дома на кухне.

Сначала нужно сделать макет игруш-
ки в натуральную величину из пласти-
лина или воска. Если фигура солдатика
сложная и состоит из нескольких дета-

лей – ружья, плаща, барабана и т.д., –
необходимо разрезать макет на состав-
ные части и отливать их отдельно.

Форма для отлива состоит из 2 за-
крывающихся частей. Каждая делается
из герметика «Виксинт» и гипса. «Вик-
синт» – это тип силиконового соедине-
ния, которое при застывании сохраняет
пластичность наподобие резины; про-
дается в строительных магазинах. Из
«Виксинта» делаем форму для будуще-
го изделия, после чего оставляем ее
высыхать на сутки. Она получится как
бы из тонкой резины. Для того чтобы в
нее можно было лить металл, форму
помещаем в подобную ей, только гип-
совую. Получилась форма из двух гип-
совых частей, в которые вставлены
формы из «Виксинта»

Более 150 лет назад Г.Х. Андерсен в
сказке «Стойкий оловянный солдатик»
писал: «Было когда-то на свете двад-
цать пять оловянных солдатиков, все
братья, потому что родились от старой
оловянной ложки». Вы тоже можете
сделать солдатиков из старых оловян-
ных или алюминиевых ложек и вилок. 

Берем железный чайник, ставим на
плиту и кидаем туда любой ненужный
металл: олово, свинец, алюминий, тем-
пература плавления которых от 60 до
300 градусов. Кухонная плита такую
плавку осуществить позволяет. Естест-
венно, делать это надо очень осторож-
но. Расплавленный металл заливаем в
форму и закрываем на 1 мин. Если
солдатика отливали по частям, то по-
том их паяем обычным паяльником при
температуре 100 градусов.

Готовое изделие грунтуем и раскра-
шиваем темперными или акриловыми
красками.

Дарья ОГРАНОВИЧ
Фото автора

Как защитить в саду цветы от
зимнего вымерзания, а весной - от
выпревания?

Прежде всего в ноябре необходи-
мо произвести укрытие на зиму роз,
белых лилий, луковичных и много-
цветных растений ранневесеннего
цветения – шафранов, подснежни-
ков, примул, гиацинтов, арабиса и
многолетних флоксов, а также дву-
летников – анютиных глазок и мар-
гариток. Большинство этих расте-
ний, если есть снежный покров, пе-
реносят зиму без осложнений. Но
если снега мало, а оттепели дли-
тельные и сильные, растения могут
полностью вымерзнуть. Поэтому их
и окучивают землей, поверх которой
насыпают древесный лист широко-
листных пород. Такое укрытие под-
держивает равномерность темпера-
туры в местах расположения почек,

корней и луковиц, препятствует их
оттаиванию и замерзанию. Слой
рыхлого снега в 10 см не позволяет
при морозе даже -30 градусов осты-
вать поверхностным слоям почвы
ниже 10 градусов. Слой рыхлого
снега в 20 см или древесный лист
толщиной в 30 см защищают почву
от промерзания. Утоптанный снег
или лед в этом не подмога.

Разные растения требуют различ-
ных способов укрытия. К примеру,
анютины глазки, маргаритки, араби-
сы следует защитить тонким слоем
древесного листа в 1,5 – 2 см, пред-
варительно покрыв лапником или су-
хими ветками лиственных пород. Для
примул толщина покрытия из листь-
ев увеличивается до 5 см. На гиацин-
ты и некоторые сорта трубчатых нар-
циссов и тюльпанов, а также на мно-
голетние флоксы слой листьев в 

2-3 см насыпают, когда почва про-
мерзнет на 3-5 градусов. Обычно это
бывает после морозов до 5-7 граду-
сов. Лилии с белыми цветками укры-
вают слоем до 10-15 см.

НАДЕЖНАЯ КРЫША
Хочу поделиться своим опытом с

читателями «МС», как я сохраняю
розы в зимний период.

Вначале окучиваю их землей на
высоту 20-30 см. Удаляю листья и не-
вызревшие части побегов, а затем
покрываю их древесными листьями.
Можно использовать и более надеж-
ное укрытие. Например, ящик без дна
из деревянных щитов, сколоченных
из досок толщиной 1-1,5 см. Устанав-
ливается он прямо над розами. По-
верх такого укрытия насыпается дре-
весный лист или скошенная трава
слоем 30 см. Весной укрытие разби-
раю: вначале снимаю лист и припод-
нимаю ящики для проветривания и
только потом убираю ящики.

Анатолий ОСТРИКОВ

Вэтот сезон картофель для
посадки покупал на рынке у
продавцов из близлежащих

областей: Владимирской, Рязан-
ской, Тверской и Ярославской.
Мыл его в сорокаградусной воде
из-под крана, закалял на солнеч-
ной стороне лоджии и проращи-
вал.

СОЛНЦЕ,
ЛОДЖИЯ -
И УРОЖАЙ

В начале мая сажал с учетом
лунного календаря. В лунку сыпал
горсть древесной золы в качестве
удобрения и горсть луковой шелу-
хи, которая отпугивает вредителей.
Осенью участок под картофель
удобрял птичьим пометом или ком-
постом, чтобы за зиму почва как
следует подкормилась. В нынеш-
нем году я посадил картофель 5
мая - благо погода была теплая, да
и почва хорошо успела прогреться.
Осталось растения лишь окучи-
вать, пропалывать, опрыскивать
препаратом от колорадского жука.
В конце июня с удивлением обна-
ружил клубни размером почти с ку-
риное яйцо. Картошка выросла
сочной - не то что привезенная с
юга или импортная. В середине
осени, когда я собрал урожай пол-
ностью, клубни достигали веса от
300 до 340 граммов. Участок под
картошкой у меня небольшой, все-
го полсотки, а собрал я 46 кило-
граммов - почти мешок!

Почву под урожай следующего
года я уже подготовил к зиме.

Евгений  ИВАНОВ

ШУБКА ДЛЯ ЦВЕТНИКА

КАЛЕНДАРЬ ДАЧНИКА ОЛОВЯННЫЙ СОЛДАТИК



Как-то Эйнштейн взял да и ляпнул, что все в
мире относительно. И попал в самое яблоч-
ко, которое мигом отрикошетило в голову
Ньютона, и тот тут же открыл свой закон
всемирного тяготения. Кто-то скажет, что,
мол, такого быть не может, поскольку Нью-
тон жил в общем-то гораздо раньше Эйн-
штейна. И, конечно же, в яблочко не попа-
дет, забыв о том, что... пространство и вре-
мя относительны.
Гораздо интереснее вопрос: а с какого, соб-
ственно, неба оба этих ученых мужа взяли

свои гениальные законы? Да в общем-то и
ниоткуда, просто внимательно осмотрелись
вокруг. И поняли, что относительность ре-
альна: сегодня ты олигарх, завтра - заклю-
ченный, сегодня профессор, завтра - прода-
вец торговой палатки, сегодня машинист,
завтра - стрелочник, а тяготение к земле еще
реальнее - особенно после седьмой рюмки.
Какой из этого можно сделать вывод? Да
все тот же! Почаще внимательно смотрите
вокруг, и вы наверняка сделаете какое-ни-
будь открытие. Хотя бы для себя любимого...

ПРОГНОЗ ПО МОСКВЕ 
с 1 по 7 ноября 2006 года

Погода в столичном регионе в октябре богата на
сюрпризы. Так, в последней декаде сначала было
аномально тепло: в течение пяти дней среднесуточ-
ные температуры на 9-12 градусов превышали
многолетние показатели. А утром в последний по-
недельник москвичей ожидал сюрприз, доставив-
ший радость детворе и проблемы автомобилистам:
выпал снег, в отдельных районах города и области
его количество составило 6-10 мм. Впрочем, с при-
ближением атлантического циклона его заметно
съедят дожди и положительные температуры. 

В среду днем временами дождь, воздух при за-
падном и юго-западном ветре прогреется до 2-7
градусов тепла, в городе - до 3-5. В четверг, с при-
ближением центра циклона, осадки, местами силь-
ные, будут сопровождаться порывистым юго-за-
падным ветром до 15 м/с. Но столбики термомет-
ров в ночные часы не опустятся ниже нулевых от-
меток.

В пятницу уже в тыловой части циклона темпера-
тура снова начнет понижаться. Временами пройдет
мокрый снег, ветер сменит направление на северо-
западное, ночью температура составит от 0 до -5, а
днем не выше  минус 2  - плюс 3 градусов. В суб-
ботний день влияние циклона сохранится. Перио-
дически  будет падать снег, и продолжится похоло-
дание: в ночные часы уже до 2-7 мороза, днем -3+2
градуса. 

Влияние циклона к воскресенью ослабнет, атмо-
сферное давление будет расти благодаря антици-
клону с Западной Европы, осадков станет заметно
меньше, но температура ночью существенно не из-
менится, днем около 0 градусов.

Погода с интенсивными осадками и снегопада-
ми, безусловно, осложнит ситуацию на столичных
автомагистралях. В условиях, благоприятных для
образования гололедицы, водителям надо быть
предельно внимательными.

По данным Метеобюро Москвы 
и Гидрометцентра России 

Более подробную информацию о состо-
янии погоды можно получить круглосу-
точно по мобильным телефонам: МТС, Би-
Лайн, Мегафон - 0656.

МЕТЕО

23
БАТАРЕИ ПЫШУТ ЖАРОМ – ЭТО К ТЕПЛУ,

ПРОТЕКАЕТ КРОВЛЯ – К СНЕГОПАДУ,
ПРОРВАЛО ТРУБУ – К МОРОЗУ, ЛЕДЯНОЕ

РАВНОДУШИЕ ДЕЗА – К «ГОРЯЧЕЙ ЛИНИИ»

П
О

Г
О

Д
А

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 40 (195), 1 - 7 ноября 2006

потехе - час

С
М

Е
П

О
Л

И
С

ИГРОТЕКА

Так получилось, что на предыдущем эта-
пе нашего конкурса оказалось сразу
пять (!) победителей. Ответы их пришли
практически одновременно и все – пра-
вильные. Был опубликован кадр из кино-
фильма «Высокое звание», что верно оп-
ределили Олег Хижный, Ольга Голубева,
Людмила Зайцева и, конечно, Надежда
Голыженкова с Наталией Акжигетовой.
Причем в каждом из писем были свои под-
робности: и тот факт, что фильм предста-
вляет собой дилогию («Я – Шаповалов» и
«Ради жизни на земле»); и что авторами
сценария были Ю. Дунский и Я. Фрид, а
режиссером – Е. Карелов; и что кроме за-
печатленных в кадре Евгения Матвеева и
Бориса Токарева в картине были заняты
Е. Стеблов, В. Кашпур, С. Морозов; и то,
что сняты герои фильма на фоне Белорус-
ского вокзала у Тверской заставы... По-
пробуйте  при таких подробностях выде-
лить только трех победителей! Конечно,
наши призы – билеты в кино – ждут всех
пятерых.

Приглашаем читателей к следующему
туру. Кто отличится на этот раз?

В КАДРЕ -
МОСКВА

КЛИМАТ
Не повезло нам с климатом, ох, не повезло!
Вот мы, скажем, по куче показателей в одном ряду с афри-

канскими странами. Но разве можно сравнивать?!
Возьмем одежду... У них там, в Африке, - черный верх, чер-

ный низ, посредине - набедренная повязка. Зебры кругом ска-
чут...

А у нас? У нас что верх, что низ - сплошная пустошь. Посе-
редине тоже ничего нет. И скачут не зебры, а цены. Причем не
хуже, чем кенгуру!

С питанием... У них в Африке как? Взял лук со стрелами, вы-
шел в саванну - шлеп! Или слона завалил, или крокодила. По-
жарил, ананасом закусил, кокосовым молоком запил и лежи
себе в гамаке - мух цеце отгоняй!

А что у нас? Вышел в лес  - грибы радиоактивные, ягоды кан-
церогенные, рыба с тяжелыми металлами. Такими тяжелыми,
что сама рыбешка с палец, а весит полпуда. Купишь на ползар-
платы  триста грамм килек, закусишь лапшой с ушей, воды с
хлоркой из-под крана хлебнешь и лежи себе на продавленной
кушетке - смотри «Что? Где? Когда?» у кого свистнули...

А погода? У них в Африке весь год лето. А у нас сплошная
зима с редкими перерывами на засуху и наводнения. Золотой
середины не бывает, поскольку золота в стране тоже уже поч-
ти не осталось...

А преступность? Какая у них там, в Африке, преступность?
Ну, мартышка случайно кому-нибудь банан на лысину уронит,
или страус яйцо в неположенном месте снесет...

А у нас? Да что про нас говорить! И в Африке, и в Европе уже
давно сплошная русская мафия! Они не знают, что с ней де-
лать! Ведь у нас в России давно  все, что можно украсть, уже
пропили, а что можно пропить - уже украли. Вот она и распол-
зается!

Но в одном мы эту Африку все-таки догнали! По уровню ого-
ленности на душу населения мы уже не отстаем! А по уровню
бананизации территории даже обошли! Так что пусть трепе-
щут! Хотя дело здесь в общем-то вовсе и не в климате, а в нас
самих. 

Но это уже тема для совершенно отдельного разговора.
Евгений ОСИПОВ,

интурист

Мурашов воровал, но понемногу,
поэтому вором себя не считал.

Барьеров брал взятки, но неболь-
шие, и потому не считал себя взяточ-
ником.

Лошадьев не воровал и не брал взя-
ток, даже понемногу, и поэтому не счи-
тал себя ни вором, ни взяточником. Но
Мурашова он считал вором, а Барьеро-
ва взяточником.

Мурашов и Барьеров не считали Ло-
шадьева вором и взяточником, но счи-
тали его недалеким.

- Не умеешь ты жить, - говорили они
Лошадьеву. - Сравни хотя бы свою
квартиру с нашими... В этом - твоя беда!

Пришло время, и Мурашова с Барь-
еровым посадили. Одного за воровст-
во, другого за взяточничество. Ло-
шадьев иногда приходил к ним в тюрь-
му на свидание и всегда говорил:

- Ваша беда в том, что вы не умеете
жить. Сравните хотя бы свои нынеш-
ние комнаты с моей старой...

Илья БУТМАН,
надзиратель

ВСЕ ПОЗНАЕТСЯ
В СРАВНЕНИИ

НЕТ
ПРАВДЫ
НА ЗЕМЛЕ

Несправедливо мир устро-
ен. Несправедливо.

Гнида какая-нибудь га-
дость сотворит - озорник. То
же самое сделает хороший
человек - мерзавец.

Проходимец взятку возь-
мет - все завидуют. Прилич-
ный человек хапнет - никто
руки не подает.

Дебил Родину продаст -
коммерция. Умница выдаст
государственный секрет -
предатель.

Содомит надругается над
проституткой - шалун. Благо-
родный человек сделает бук-
вально то же самое - извра-
щенец.

Где же правда?.. Нету.
Вот почему трудно стало

отличать порядочного чело-
века от прохвоста.

Анатолий
ТРУШКИН,

правдолюб

Классный коттедж построил
себе прямо за окружной дорогой
предприниматель Сергей Ива-
ныч. И однажды пригласил к себе
в гости Занзибарова, своего ста-
рого друга из далекой провин-
ции, где и сам обретался до того,
как пробился в большом городе.

- Здорово ты тут устроился! -
завистливо вздохнул Занзиба-
ров, когда они среди ночи, отва-
лив от богатого стола, вышли на
балкон. - Ведь буквально под бо-
ком десятимиллионный город, а

у тебя, Иваныч, в саду не слыш-
ны даже шорохи. Полное впечат-
ление, что все здесь замерло до
утра.

- Если бы знал ты, дружище,
как мне дороги эти тихие вечера,
- мрачно ответил Сергей Иваныч.
- Три охранника ежесуточно, де-
журства через двое суток, всего
содержу  девять человек. Подс-
читай, во что мне это обходится.

- Но место, место-то какое!
Речка, глянь, движется и не дви-
жется, вся из лунного серебра.

- Скорее, из земного золота.
Ручеек тут раньше был, а я пло-
тину построил. Получился пруд,
поэтому-то вода и не движется.

Тишину внезапно нарушил
шум подъезжающего автомоби-
ля. Из «лексуса» вышла жена
Сергея Иваныча и поднялась к
мужчинам, отчего-то слегка по-
тупившись.

- Что ж ты, милая, смотришь
искоса, низко голову наклоня? -
сварливо осведомился у супруги
Сергей Иваныч. - Опять потрати-
лась? Погоди, а что это на тебе?
Норковая шуба? Уже третья? Ей-
богу, трудно высказать и не вы-
сказать все, что на сердце у меня!

- А рассвет уже все заметнее, -
деликатно попытался прервать
тягостную паузу Занзибаров.

- Да хрен с ним, с рассветом! -
сердито отмахнулся Сергей Ива-
ныч! - Мне, дружище, следствие
грозит... Значит, придется свиде-
телей подкупать и самого следо-
вателя. А потом, может, еще и
прокурора, и судью. Это какие же
расходы! А она деньги тратит и
тратит. А мне уже песня слышит-
ся и не слышится... лагерная. Так
что, если меня, Валентина, поса-
дят, не забудь и ты эти тихие
обалдуевские вечера!

Герман ДРОБИЗ,
сосед

ЭТИ ТИХИЕ ВЕЧЕРА...

Нет в жизни абсолютных благостынь:
Колюча обаятельная роза,
Придет жара - мы призываем стынь,
Пройдет жара - трясемся от мороза.

Придет любовь - ну вроде благодать,
Блаженство от души до селезенки!
Так нет же! Предлагают в брак вступать,
Потом носить горшки, стирать пеленки!

Тебя взлюбил, к примеру, твой народ.
Ты горд! Душа от счастья в небо взмыла!

Но твой сосед, дебил-мордоворот,
Тебя, как прежде, держит за дебила.

Всем хочется как можно дольше жить,
Но чем нам продолжительней живется,
Тем мы дряхлей, чего уж там таить,
А значит, жить все меньше остается!..

Вот так. В любом краю, в любой стране
(Замечу, никого из них не хая)
Всегда, увы, в хорошей стороне
Есть противоположная - плохая!

Так что же делать? 
Как же дальше быть?
Ответь нам, своенравная эпоха!..
- А ничего не делать! Просто жить!
Хоть ничего не делать - очень плохо.

Павел ХМАРА,
размышлист

ЗАМЕЧАТЕЛЬНАЯ
БУКВА

У глазного врача сидел пациент.
- Это какая буква? - спросил врач, показывая указкой

букву А.
- Эль, - ответил пациент.
- А это? - врач показал на букву Ш.
- Эм, кажется.
- М-да. Плохо у вас со зрением, батенька, плохо.
- Не может быть, чтобы плохо. По последним дан-

ным, зрение у нашего населения улучшилось по срав-
нению с тем же периодом прошлого года на 7,2 про-
цента, а дальнозоркость за тот же период и того
больше.

- При чем тут население? Разговор идет конкретно о
ваших глазах.

- Но, простите, успехи нашей медицины растут про-

сто на глазах! А после сокращения койкомест больные
стали выздоравливать досрочно!

- При чем тут койкоместа?
- Каждую минуту нашей медициной производится 27

сложнейших операций! А при переходе сельских районов
на шилоукалывание болевой порог возрос на 30 условных
единиц! И замена лекарств денежными компенсациями
отодвинула порог смертности до порога рождаемости!

- Странный вы какой-то... Я вам про Фому, а вы мне...
- А какие замечательные у нас врачи! А у врачей - за-

мечательные сестры! А у сестер  - замечательные руки!
Этими замечательными руками они помогают делать
вам замечательные операции!

- Вы кто по специальности? - не выдержал врач.
- Я ведущий специалист горздрава по связям с обще-

ственностью!
- Все понятно, - вздохнул врач, - это какая буква?
- Это... замечательная буква! - уверенно ответил па-

циент.
Владимир ПАНКОВ,

окулист

ТРУДНО,
А НАДО!
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РОССИЯ КОГДА-ТО ПОСТРОИЛА САМУЮ
ПРОТЯЖЕННУЮ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНУЮ

МАГИСТРАЛЬ. НО В КНИГУ ГИННЕССА НЕ ПОПАЛА:
НЕ ПРИДУМАЛИ ЕЩЕ КНИГУ-ТО!
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ В № 39 (194)

Мне 54 го да, всю свою жизнь про -
ра бо та ла шве ей и не по до зре ва ла, 

что од наж ды не смо гу сде лать то, что ни -
ког да не со став ля ло для ме ня тру да, - вста -
вить нит ку в иг лу. По те рять ра бо ту  мне ни 
в ко ем слу чае нель зя, за ра ба ты ваю не мно -
го, но это го хва та ет на се бя и не при хо дит -
ся до ку чать де тям с прось ба ми о по мо щи. 
Ста ра лась до по след не го скры вать свой не -
дуг от кол лег, а тут пла но вый ос мотр на ра -
бо те. Оку лист по ста вил ди а гно зы: ка та рак -
та и гла у ко ма и при нял ре ше ние от ст ра нить 
ме ня от ра бо ты. Для ме ня это тра ге дия.

Пер вый ме сяц на хо ди лась в со сто я нии 
де прес сии, по том по ня ла, что нуж но при ни -
мать ме ры, ина че я не толь ко по те ряю ра -
бо ту, но и во все мо гу ос леп нуть. Про бо ва ла 
ле чить гла за на род ны ми сред ст ва ми, т.к. 
на опе ра цию нет де нег, но все бе зу с пеш но.

Слу чай но ус лы ша ла о ГЛА ЗО РО ЛЕ. 
На ча ла уз на вать, и ока за лось, что это на -
ту раль ный ком плекс из ин гре ди ен тов при -
род но го про ис хож де ния, ви та ми нов, ма к -
ро- и  ми к ро эле мен тов, ко то рые ока зы ва -
ют бла го при ят ное воз дей ст вие на здо ро -
вье глаз, а так же спо соб ст ву ют про фи -
лак ти ке ка та рак ты, гла у ко мы, ми о пии 
и дру гих глаз ных не ду гов.

И ис поль зо вать про сто, толь ко не знаю, 
где при об ре с ти.

Петрова Е. В., г. Мытищи

ГДЕ НАЙТИ ГЛАЗОРОЛ?!

Перед применением  ознакомьтесь с инструкцией
                                          РУ № 77.99.11.937.Б.000171.08.03НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Получить подробную
информацию о ГЛАЗОРОЛЕ

можно с 1000 до 2000

по тел. 748-01-44

ТОЛЬКО ДЛЯ МУЖЧИН

ЗАКАЗАТЬ ПРЕПАРАТ И ПОЛУЧИТЬ БОЛЕЕ ПОДРОБНУЮ ИНФОРМАЦИЮ
ВЫ МОЖЕТЕ ПО ТЕЛ. 411-12-30 (с 10.00 до 20.00 ежедневно)

Срочная бесплатная доставка по Москве. Скидки льготникам.
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В сознании большинства мужчин существует убеждение, что такие 
заболевания, как простатит, аденома, неизлечимы и надо смириться со своим 
плачевным состоянием... Но такие рассуждения совершенно неверны.

Альфа - 100% натуральный препарат, активные компоненты которого нормализуют 
размеры аденомы, значительно улучшают отток мочи и устраняют учащенные ночные 
мочеиспускания. Помимо этого Альфа ускоряет восстановление предстательной железы 
при остром простатите и снижает риск обострения хронического простатита.

В отличие от средств аналогичного назначения действие препарата Альфа не 
краткосрочно, а имеет длительный эффект. Применяется при таких заболеваниях, как:

- аденома предстательной железы;
- острый и хронический простатит;
- устраняет частое и затрудненное мочеиспускание;
- способствует повышению потенции и сексуальной выносливости;
- улучшает кровообращение в области малого таза;
- устраняет преждевременную эякуляцию (семяизвержение).

Перед применением препарата проконсультируйтесь у врача-уролога в государственном лечебном учреждении
и ознакомьтесь с инструкцией по применению. Рег. уд. № 003757.И.840.01.2002

ООО “Колорит”, г. Москва, ул. Клязьминская, д. 32 Св-во о гос. регистрации 77 № 005349302.

Подарите здоровье, силу и молодость вашему организму!

285 лет назад, 2 ноября
1721 года, Петр I принял титул
императора всероссийского.
Россия официально стала им-
перией.

235 лет назад, 1 ноября 1771
года, родился русский генерал
Дмитрий Неверовский, один из,
увы, полузабытых героев Отече-
ственной войны. Командуя при
обороне Смоленска 27-й пехот-
ной дивизией, он впервые при-
звал на помощь «березовую
Русь»: пехотинцы Неверовского,
который был в передовых поряд-
ках в белой рубахе со шпагой в
руке, при наскоках тяжелой
французской кавалерии делали
несколько шагов назад, прикры-
ваясь строем густого березняка.
Когда лава кирасиров разбива-
лась о березняк и теряла таран-
ную мощь, в ход успешно шли
русские штыки...

215 лет назад, 1 ноября 1791
года, Наполеон в чине адъютан-
та-майора поступил на службу в
Корсиканскую гвардию. Любо-
пытно, что незадолго до этого
будущий великий завоеватель
предлагал свои услуги россий-
ской короне, но был оскорблен
предложенным в ответ чином
«всего лишь» поручика русской
службы. Кто знает, окажись Пе-
тербург щедрее на чины для ам-
бициозного корсиканца, колесо
мировой истории покатилось бы
по другой колее...

210 лет назад, 6 ноября 1796
года, скончалась императрица
Екатерина Великая, урожденная
Софья Фредерика Августа Ан-
хальт-Цербстская, одна из обра-

зованнейших женщин своего
времени и, безусловно, выдаю-
щийся государственный деятель.
Закончился золотой век, нача-
лись унылые плац-парады...

155 лет назад, 1 ноября 1851
года, прошел первый поезд по
Николаевской железной доро-
ге, связавшей Москву с Санкт-
Петербургом. Дорога протя-
женностью свыше 600 км стала
на тот момент самой протяжен-
ной железнодорожной магист-
ралью в мире. Вот вам и лапот-
ная Россия!..

85 лет назад, 3 ноября 1921
года, декретом ВЦИК была
объявлена полная амнистия
всем солдатам и казакам, уча-
ствовавшим в Гражданской
войне на стороне белых. Прой-
дет совсем немного времени, и
именно эта строчка в биогра-
фии станет для многих смерт-
ным приговором...

65 лет назад, 7 ноября 1941
года, состоялся военный парад
на Красной площади в осажден-
ной Москве. Прямо с парада тан-
ки и пехота уходили на близкую
передовую.

60 лет назад, 4 ноября 1946
года, была образована междуна-
родная организация ЮНЕСКО,
призванная хранить и защищать
мировые исторические, культур-
ные, художественные и гумани-
тарные ценности. Москва явля-
ется средоточием множества та-
ких объектов.

15 лет назад, 6 ноября 1991
года, Б. Ельцин своим указом за-
претил деятельность коммуни-
стической партии на территории
России.

Подготовил
Александр ЧУДАКОВ

РЕТРО

СРОЧНЫЙ
ВЫКУП АВТОМОБИЛЕЙ
ПОДЕРЖАННЫЕ
И АВАРИЙНЫЕ

Т. 589-61-23
от 1990 г.

 т. 935-82-55, без выходных

Приглашаем на выставки

ЭКЗОТИЧЕСКИЕ 
БАБОЧКИ МИРА

из Дании

ВВЦ, павильон № 2

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Лодка у индейцев. 3. Музыкальное произведе-
ние на темы народных песен. 7. Декоративная гладкокрашеная ткань.
9. Самозвучащий язычковый музыкальный инструмент в виде подко-
вы. 11. Деятель армянского освободительного движения против иран-
ского и турецкого ига (1658-1711). 12. Один из древних жанров много-
голосой вокальной музыки. 13. Название реки Волги у античных авто-
ров. 15. Установление курса иностранной валюты, ценных бумаг или
цен на биржах. 17. Растение, используемое в медицине, парфюмерии,
а также как пряность. 19. Жилище переносного типа у некоторых на-
родов. 20. Настольная игра в Китае, Японии. 21. Побочный продукт
свеклосахарного производства. 22. Обрывистый берег. 23. Неядовитая
змея. 26. Злак. 29. Род многолетних трав семейства бурачниковых,
цветок. 30. Единица площади. 32. Денежная единица ряда стран. 34.
Угнетение, насилие. 35. Внезапная мысль, озарение. 36. Бахчевая
культура. 37. Употребление слов, излишних для смысловой полноты

высказывания (например, «своя автобиография»). 38. Небольшая се-
верная лесная птица.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Часть режущего инструмента. 2. Атмосферное яв-
ление. 4. Полудрагоценный камень. 5. Древнескандинавское прозаиче-
ское произведение. 6. Вид торгов. 7. Переносная перегородка. 8. Ку-
рортный поселок в Крыму. 9. Доброта, умение прощать. 10. Обуглив-
шийся кончик фитиля. 14. Инструмент для чистовой обработки цилин-
дрических деталей. 15. Семья артистов-иллюзионистов. 16. Зимний
сорт груши французского происхождения. 18. Разменная монета Зам-
бии. 22. Остров Малайского архипелага. 23. Американский бальный
танец. 24. Город в Северном Китае. 25. Крепежный лодочный канат,
цепь. 26. Декоративное покрытие на иконе, книжном переплете. 27.
Разряд, категория ценных бумаг, документов. 28. Трубчатый гриб по-
рядка агариковых. 31. Горючий, ядовитый газ. 32. Знак нотного пись-
ма. 33. Бег лошади.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: як - копун - кабаре - курок
- капля - творог - идиш - але - пират - шнек -
укол - ОРС - ГАИ - икра - шкаф - ор - батат - нар
- боа - Лефорт.

ПО ВЕРТИКАЛИ: зипун - кокур - Дик - пар -
пирог - кубок - шалаш - накат - Икбал - ПВО -
Ааре - кресло - шрифт - Яранск - Або - Оле -
ротор - гектар - ат.


